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СОБЫТИЕ Мария Ласицкене
на чемпионате мира в Лондоне
прыгнула выше всех

Без флага, 
но с золотом

Юлия Кривошапко

М
инэкономразвития предложило обя-
зательную фото- и видеофиксацию 
при техосмотре. Как сообщается на 

сайте ведомства, это планируется сделать без 
повышения стоимости техосмотра.

Масштабная реформа техосмотра может 
стать одной из самых обсуждаемых тем этого 
лета. Наряду с поддержкой, инициативы по из-
менению правил игры на рынке техосмотра 
получили и отрицательные заключения пред-
ставителей профессионального сообщества. 
Восемьдесят процентов российских владель-
цев автомобилей избегают проведения техни-
ческого осмотра своих машин и просто поку-
пают диагностические карты. Это экспертная 
оценка, но, по мнению специалистов, она не-
далека от истины.

Предложенный минэкономразвития про-

ект поправок должен коренным образом из-
менить ситуацию и свести к минимуму воз-
можность покупать техосмотры без 
проведения реального обследования 
технического состояния машин.
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Австралийский доллар  47,3012
Азербайджанский манат  35,4043
Армянский драм**  12,5731
Белорусский рубль  30,8100
Болгарский лев  36,1811
Бразильский реал  18,9554

Венгерский форинт**  23,1232
Вон Республики Корея***  52,6120
Гонконгский доллар*  76,9855
Датская крона*  95,1427
Доллар США  60,1873
Евро  70,7502

Индийская рупия**  93,7899
Казахстанский тенге**  18,0526
Канадский доллар  47,2873
Киргизский сом**  87,0639
Китайский юань*  90,2751
Молдавский лей*  33,6524

Новый туркменский манат  17,2210
Норвежская крона*  75,3622
Польский злотый  16,5218
Румынский лей  15,4612
СДР  84,7708
Сингапурский доллар  44,1288

Таджикский сомони*  68,2783
Турецкая лира  16,9733
Узбекский сум***  14,5873
Украинская гривна*  23,4192
Фунт стерлингов  78,0689
Чешская крона*  27,0347

Шведская крона*  73,8549
Швейцарский франк  62,6233
Южноафриканский рэнд*  44,6344
Японская иена**  55,2101

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.08.17 

Только в «РГ» В центрах госуслуг можно будет получить 
права, загранпаспорт и даже зарегистрировать смерть

Свет в одном окне

Сергей Куликов

П
родажа и ввоз в Россию 
фальсифицированной пи-
щевой продукции в круп-

ном размере должны наказы-
ваться в уголовном порядке. Осо-
бенно если это касается продук-
тов, поступающих в дошкольные, 
образовательные, медицинские 
организации и другие учрежде-
ния социального обслужи-
вания. С такой инициати-
вой выступил Совет 
Федерации, предло-
жив внести по-
правки в Уголов-
ный кодекс РФ. 
Инициаторы уси-
ления санкций на-
строены вполне реши-
тельно, требуя дополнить сан-
кциями 238-ю статью Уголов-
ного кодекса РФ. 

Кроме того Государствен-
ной думе предложено ускорить 
рассмотрение поправок в зако-
ны о незаконном обороте лекар-

ственных средств в ветеринарии 
и об усилении защиты прав по-
требителей, прио-

бретающих товары через Интер-
нет. А правительству рекомендо-
вано сообщить о ходе рассмотре-
ния всех предложений во время 

осенней сессии Со-

вета Федерации.  Сейчас Совет 
Федерации совместно с Роспо-
требнадзором готовит конкрет-
ные предложения по изменению 
соответствующих статей Уголов-
ного и административного ко-
дексов. По данным исполнитель-
ного директора «Руспродсоюза» 
Дмитрия Вострикова, по итогам 
первого квартала 2017 года на 
продовольственном рынке стра-
ны выявлено примерно 5 процен-
тов фальсифицированной про-
дукции. Такие цифры приводят и 
Роспотребнадзор, и «Роскачест-
во» по итогам проверок. При 
этом в структуре пищевого фаль-

сификата наибольшая доля 
приходится на молочную 

продукцию и рыбу. «Доля 
фальсифицированной мо-
лочной продукции нахо-
дится на уровне 7 процен-

тов,  рыбы —  свыше 
6  п р о ц е н т о в » ,  — 
уточнили в 
«Руспрод-

союзе».

Юлия Кривошапко 

Д
о конца этого года мно-
гофункциона льные 
центры, предоставляю-
щие гражданам госу-
дарственные услуги, 

могут получить право самостоя-
тельно оформлять регистрацию 
рождения и смерти - полномо-
чия, которые ранее входили толь-
ко в компетенцию загсов.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал замести-
тель министра экономического 
развития Савва Шипов.

В 2018 году, по его словам, 
многофункциональные центры 
начнут принимать госпошлины и 
налоговые платежи. В перспекти-
ве там же можно будет заменить 
водительское удостоверение, по-
лучить внутренний и загранич-
ный паспорт старого образца, за-

регистрироваться на выборы — 
сейчас такие услуги доступны 
только в некоторых регионах, а 
не по всей стране.

А самое главное, в планах ми-
нистерства отвязать все услуги 
федеральных ведомств от пропи-
ски.
Савва Витальевич, с этого года в 
многофункциональных центрах 
должна была появиться услуга по 

замене водительских удостовере-
ний, выдаче внутренних и загра-
ничных паспортов старого образ-
ца. Все многофункциональные 
центры ее предоставляют?
САВВА ШИПОВ: В тех регионах, где 
проходили пилотные проекты и 
организация этих услуг отраба-
тывалась заранее, запуск прошел 
достаточно гладко. Но для ряда 
регионов эти государственные 

услуги оказались новыми, поэто-
му с выдачей паспортов и прав 
там возникли проблемы. 

Сложностей добавило то, что 
МВД, к сожалению, не успело во-
время подготовить нормативную 
правовую базу и заблаговремен-
но сформировать требования к 
помещениям для хранения гото-
вых паспортов и водительских 
удостоверений. 

Сейчас часть вопросов уже 
решена, а по остальным мы вме-
сте с коллегами активно работа-
ем. В частности, разработан про-
ект постановления правительст-
ва, ограничивающий список 
требований к помещениям мно-
гофункциональных центров, ко-
торые надо будет выполнить, 
чтобы организовать выдачу гра-
жданам паспортов и во-
дительских удостовере-
ний в полном объеме.

ТОРГОВЛЯ За продажу  поддельных продуктов питания могут
ввести уголовное наказание

Сколько мяса в курице
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Акцент

 Госуслуги должны оказывать-
ся в любом МФЦ страны вне 
зависимости от того, 
где человек зарегистрирован

В России чаще всего подделывают молочные и рыбные продукты.
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80
ПРОЦЕНТОВ 
автовладельцев в России, по экспертным 
оценкам, ездят с купленным техосмотром

Павел Зарудный

И 
что с того, что на чемпионат мира в 
Лондон поехали только 19 российских 
атлетов? Наши спортсмены берут не 

количеством, а качеством! Накануне замеча-
тельная прыгунья в высоту Мария Ласицкене 
(в девичестве Кучина. — Прим. П.З.) одержала 
свою 16-ю подряд победу в нынешнем сезоне 
и защитила свой титул двухлетней давности. 

Мария считалась безусловным фавори-
том, поскольку была лидером мирового сезо-
на с результатом 2 метра 6 сантиметров. Од-
нако нынешний чемпионат мира стал самым 
сложным турниром не только в этом году, но 
может быть и в карьере. Все шло нормально 
до высоты 1 метр 97 сантиметров включи-
тельно. Но вдруг на рубеже 1.99 произошел 
сбой, и Мария сбила планку в первой попыт-
ке. Этим тут же воспользовалась украинка 
Юлия Левченко, которая взяла 1.99 и устано-
вила личный рекорд. А до Марии с первой по-
пытки преодолела этот рубеж и Камила 
Лицвинко из Польши. И тут Маша делает то, 
что никогда не делала раньше. Она переносит 
две оставшиеся попытки на 2.01 и, разозлив-
шись на себя за сбой в предыдущем прыжке, в 
великолепном стиле преодолевает эту высо-
ту. Левченко не сдается и второй раз за вечер 
устанавливает личный рекорд. Лицвинко по-

сле двух неудач переносит третью попытку 
на 2.03. Однако с этой высотой справляется 
только россиянка, которая и получила заслу-
женное «золото».

После завершения соревнований Мария 
была нарасхват у журналистов.

Маша, вы по ходу летнего сезона одержали 
15 побед подряд. Насколько тяжело было не 
думать о том, как сильно нужна 16-я, самая 
главная?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Вообще не думала и не вспо-
минала ни разу об этом. И не считала, сколь-
ко подряд я одержала побед. Так что легко.

Когда на церемонии награждения вы слуша-
ли гимн ИААФ, на лице у вас была загадочная 
улыбка...
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Не буду лукавить — конечно, 
очень хотелось услышать свой родной гимн. 
Но не буду на это тратить силы. Результат 
есть — и это главное.

Что скажете о соперницах?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Они отличные дев-
чонки! За Юлю Левченко я просто 
молилась. Она большая молодец! 

10

Мария Ласицкене в нынешнем сезоне одержала 
16 побед подряд, включая финал чемпионата 
мира в Лондоне!

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Качество техосмотра хотят
взять под контроль: вся процедура будет
записываться на видео

Снимите ТО
немедленно

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

DEPOSITPHOTOS



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 августа 2017
понедельник №179 (7345)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Сколько мяса 
в курице

Кроме того, довольно часто в России подделы-
вают алкоголь, мясные консервы, колбасу и 
другие мясные продукты. 

По мнению эксперта, ужесточение наказания должно 
происходить после совершенствования нормативно-
правовой базы, которая, в отличие от методов экспертиз, 
не менялась в России на протяжении десятилетий. К 
тому же, как отмечают аналитики, для недобросовест-
ных производителей выпуск фальсификата — это уже вы-
строенный и вполне успешный бизнес. И зачастую, пока 
суды рассматривают те или иные дела, эти производите-
ли успевают не только сменить местоположение своих 
фабрик, но и зарегистрировать новые юридические 
лица. Поэтому вместе с ужесточением наказания нужно 

провести корректи-
ровку действующих 
судебной и правоох-
ранительной пра-
ктик. Тогда ситуация 
улучшится во всех 
отраслях.

«С 2015 года «Ро-
скачеством» прове-
дены потребитель-
ские исследования 
более двух тысяч то-
варов по 55 катего-
риям, — отметили 
«РГ» в службе. — При 

этом в 4 процентах от испытанных товаров выявлено 
умышленное введение потребителя в заблуждение». По 
результатам недавних  исследований рыбной продукции 
видовая подмена (когда один сорт или вид рыбы подме-
няется другим, более дешевым) снижена по сравнению с 
прошлым годом с 38 до 13 процентов. При этом наличие 
растительных жиров в сливочном масле выявлено в 10 
процентах случаев, а в сыре — в 6 процентах. Одна из но-
вых проблем — фальсификация глюкозно-фруктозными 
сиропами меда. «По требованиям ГОСТа невозможно от-
личить медосодержащий продукт от натурального меда, 
— сетуют в «Роскачестве». — Но мы впервые широко при-
менили инновационный метод определения нектарного 
коэффициента и выявили, что не менее 12 процентов 
проверенных образцов не являются натуральным ме-
дом».  

СУД РЕШИЛ

Манку обезвредили
Арбитражный суд привлек к ответственности поставщика и изго-

товителя некачественных круп, сообщил Россельхознадзор. Ка-

чество товара не соответствовало нормативным документам. 

Крупы предназначались для приготовления еды для детей. И были 

изъяты из оборота.

ЗАКОНОПРОЕКТ Составлен
список данных
о пользователях
Интернета для передачи
силовикам

Что в имени 
моем?

Татьяна Шадрина 

МИНКОМСВЯЗЬ разработало проект приказа, утвер-
ждающий перечень данных о пользователях Интернета 
для передачи правоохранительным органам. Передавать 
информацию должны будут социальные сети, мессенд-
жеры и другие компании, внесенные в реестр Роском-
надзора.

В частности, правоохранители смогут узнать «ник-
нейм», то есть псевдоним, под которым конкретный 
пользователь зарегистрировался, его имя и фамилию, 
дату рождения, паспортные данные, языки, на которых 
он пишет, номер телефона, адрес электронной почты, 
текст переписки с другими пользователями, отправлен-
ные файлы. Компа-
нии также обяжут 
предоставлять сило-
викам информацию 
о совершенных гра-
жданами электрон-
ных платежах.

Сейчас в реестре 
Роскомнадзора во-
семьдесят девять за-
писей. Туда включе-
ны социальные сети 
«ВКонтакте» и «Од-
ноклассники», так-
же там зарегистри-
рованы сервисы 
электронный почты 
«Яндекса», Rambler, Mail и мессенджер Telegram, которо-
му не так давно грозила блокировка на территории Рос-
сии.

Организаторы распространения информации долж-
ны обеспечить огромное число технических требований 
к системам хранения информации, в том числе по скоро-
сти передачи данных. Скорость важна для того, чтобы 
быстро поделиться информацией с правоохранительны-
ми органами, если они ее запрашивают при проведении 
оперативно-разыскных мероприятий.

Все перечисленные предложения будут в течение ме-
сяца, а именно до 6 сентября, находиться на этапе пу-
бличных обсуждений. Если впоследствии они приобре-
тут законную силу, это значительно расширит полномо-
чия правоохранительных органов, полученных ими по-
сле принятия пакета антитеррористических законов, на-
званных «законом Яровой». Напомним, этот документ 
обязывает операторов связи и интернет-компании хра-
нить текстовые сообщения, разговоры пользователей, а 
также изображения, 
звуки и видео до по-
лугода .

Пока только опе-
раторы связи соби-
рают данные о поль-
зователях Интерне-
та, и в первую оче-
редь это касается па-
спортных данных. 
Если же приказ мин-
комсвязи будет при-
нят, то о каждом из 
нас будет храниться 
более детальная ин-
формация.

Президент Владимир Путин потребовал разобраться, 
почему в Забайкалье не хватает детских садов

Очередь с пеленок

Кира Латухина

В
опросы аварийного жи-
лья, недофинансирова-
ния строительства дет-
садов и ситуацию с ура-
новым рудником обсу-

дил глава государства с губерна-
тором Забайкальского края На-
тальей Ждановой.

«Вначале хочу вам передать 
перечень проблем, которые по-
ступили от граждан в ходе «Пря-
мой линии». Мы сейчас погово-
рим об этом поподробнее, на не-
которые вещи хотел бы обратить 
внимание, что бросается в гла-
за», — сказал президент.

«Мы многое сделали для того, 
чтобы обеспечить необходимое 
количество мест в детских садах, 
и публично говорим о том, что 
эта проблема фактически реше-
на на 90 с лишним процентов, по-
чти на 100. Но люди жалуются, 
что в Чите вообще не строят но-
вых детских садов и попасть в 
детский сад очень сложно. Дейст-
вительно такая проблема до сих 
пор?» — поинтересовался глава 
государства. 

Наталья Жданова признала, 
что «такая проблема, к сожале-

нию, есть». «К сожалению, не уда-
лось выполнить за отведенный пе-
риод указ президента и на выде-
ленную сумму, это было ни много 
ни мало 2,5 миллиарда, не удалось 
до конца закрыть очереди детей 
от трех до семи лет. Хотя, справед-
ливости ради, следует отметить, 
что почти 8 тысяч дополнитель-
ных мест в рамках этой програм-
мы было все-таки создано. Но это 
оказалось недостаточным, и на 
сегодня очередь еще в пределах 
1700 мест», — отчиталась она.

Впрочем, за полтора года уда-
лось открыть еще 1,5 тысячи 
мест. «На 2017—2018 годы мы 
также планируем продолжать ра-
боту над этим и еще дополни-
тельно создать в пределах 1200 
мест, тем самым закрыть полно-
стью очередь детей от трех до 

семи лет», — заверила губерна-
тор.

«Вы от Федерации получили 
средства, которые вам были по-
ложены?» — уточнил Владимир 
Путин. Выяснив, что да, спросил: 
«То есть вы просто недофинанси-
ровали со своей стороны?» Ответ 
тоже был утвердительный. Жда-
нова даже привела цифры: «На 
сегодня это сумма в пределах 200 
миллионов».

«Есть у вас эти деньги?» — 
спросил президент. «Не в полном 
объеме», — призналась Жданова. 
«Почему так получилось? Вы же 
взяли на себя обязательства по 
софинансированию», — уточнил 
глава государства. «Не выполни-
ли, Владимир Владимирович. 
Обязательства были не выполне-
ны», — ответила губернатор.

«Напишите мне на этот счет 
отдельное письмо, хорошо? — 
распорядился Путин и перешел к 
другой теме — рабочим местам: — 
Особенно много обращений из 
Краснокаменска. Там что, есть 
угроза закрытия комбината?»

«Работа ведется на нынешнем 
комбинате, запасы урана уже 
истощаются, и есть необходи-
мость открытия нового рудника, 
для того чтобы остался и город 
Краснокаменск», — пояснила Жда-
нова. «На сегодня этот рудник при-
знан инвестиционным проектом, 
но не обеспечен финансировани-
ем на 2017 год», — добавила она.

«Давайте с «Росатомом» тогда 
поработайте как следует», — ука-
зал президент. «Росатом» со сво-
ей стороны уже осуществил фи-
нансирование в пределах милли-
арда на всяческие изыскатель-
ские работы. Но в настоящее вре-
мя мы работаем, Владимир Вла-
димирович, над тем, чтобы доля 
софинансирования со стороны 
федерального правительства 
была тоже подтверждена», — 
уточнила губернатор. «Письмо 
тоже сделайте, пожалуйста», — 
отреагировал Путин.

«Здесь есть еще и другие во-

просы, связанные с аварийным 
жильем, с дорогами, — продолжил 
глава государства. — Обычный та-
кой набор, но он обычный стати-
стически, а для конкретных лю-
дей-то это все имеет огромное 
значение. Я вам это все передам. 
Жду доклад, информацию о том, 
что сделано. Хорошо?»

Еще Жданова отчиталась о вы-
полнении поручения по вопросу, 
прозвучавшему на «Прямой ли-
нии»: в конце августа заявитель-
ница переселится в квартиру.

В целом ситуация в крае до-
статочно непростая, но устойчи-
вая к внешним вызовам, подвела 
итог глава региона. В этом году 
заработает Быстринский ГОК. 
Всего в крае 29 инвестпроектов с 
объемом инвестиций около 800 
миллиардов рублей, из них 200 
миллиардов уже освоили. «Кро-
ме того, что это очень серьезные 
в экономическом и промышлен-
ном смысле проекты, это проек-
ты, которые очень явно и четко 
социально ориентированы», — 
подчеркнула она.

По итогам разговора Владимир 
Путин попросил Наталью Жданову 
написать отдельное письмо относи-
тельно ситуации с детсадами.

Акцент

 Проблема с детскими садами 
в стране фактически решена 
на 90 с лишним процентов

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты
и сенаторы
поднимут флаг
России
на Северном
полюсе

АРКТИКА 
В ПОВЕСТКЕ

Галина Мисливская

СЕМЬ депутатов Госдумы и чет-
веро членов Совета Федерации 
под руководством знаменитого 
полярника Артура Чилингарова 
в воскресенье отправились к Се-
верному полюсу на борту атом-
ного ледокола «50 лет Победы», 
где пройдет российская научная 
конференция по Арктике. О про-
грамме и целях экспедиции рас-
сказал «РГ» один из ее участни-
ков — председатель Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константин Косачев.

Конференция организована 
госкорпорацией «Росатом» и 
приурочена к сорокалетию пер-
вого успешного похода советско-
го атомного ледокола «Арктика» 
к Северному полюсу. «Програм-
ма нашей поездки предусматри-
вает проведение ряда сессий, по-
священных различным аспектам 
освоения Арктики, как с точки 
зрения внутреннего развития 
Российской Федерации, так и с 
точки зрения международного 
сотрудничества по арктическим 
вопросам», — сказал Косачев.

Сенаторы вошли в состав эк-
спедиции не случайно — с 2015 
года при верхней палате россий-
ского парламента действует Со-
вет по Арктике и Антарктике, ко-
торый раз в год готовит доклад 
по вопросам реализации госу-
дарственной политики и обеспе-
чения национальных интересов 
РФ в полярных регионах и разви-
тию международного сотрудни-
чества в этой области. «Послед-
ний из них был представлен в 

мае этого года, незадолго до кон-
ца весенней сессии, — напомнил 
Косачев. — Это очень солидный 
документ — более чем в 300 стра-
ниц. И, разумеется, мы имеем в 
виду на конференции преста-
вить ее участникам содержание 
доклада и конкретные предложе-
ния, которые сформулированы 
нашими коллегами».

Основное внимание в ходе ди-
скуссий будет уделено двум те-
мам: первая — сотрудничество в 
арктическом регионе и соблюде-
ние международного законода-
тельства в этой сфере. Действую-
щие в области совместного ис-
пользования Арктики правовые 
нормы с точки зрения России 
«являются достаточными и эф-
фективными для обеспечения 
международного сотрудничест-
ва, несмотря на многочисленные 
попытки их размывания», отме-
тил Косачев. Вторая не менее 
значимая, по его мнению, тема — 
«перспектива более активной 
эксплуатации Северного мор-
ского пути». «На наш взгляд, это 
является очень важным элемен-
том реализации евразийского 
сотрудничества, контактов Ев-
ропы и Азии через северный 
путь, через пространство Рос-
сийской Федерации», — подчер-
кнул сенатор. 

Десять лет назад при участии 
Артура Чилингарова состоялась 
еще одна арктическая экспеди-
ция, участники которой совер-
шили погружение на дно Север-
ного Ледовитого океана и уста-
новили там выполненный из ти-
тана флаг России. «Это как по-
ставить флаг на Эвересте или 
Луне», — заявил недавно Чилин-
гаров в интервью ТАСС. Та эк-
спедиция, напомнил он, «стала 
географическим открытием и 
простимулировала многие ар-
ктические страны подготовить 
заявки на арктический шельф». 
Свою заявку в ООН отправила и 
Россия, поскольку данные, полу-
ченные в ходе экспедиции 2007 
года, позволяют считать подвод-
ный хребет Ломоносова частью 
российского арктического шель-
фа. В этот раз погружение не за-
планировано. А вот церемония 
поднятия флага будет. «Мы име-
ем в виду дойти до Северного по-
люса 17 августа около 4 часов 
утра по московскому времени. 
Состоится церемония поднятия 
государственного флага Россий-
ской Федерации», — сообщил Ко-
сачев.

С 2015 года 
при верхней палате 
российского 
парламента 
действует Совет 
по Арктике 
и Антарктике

По запросу 
спецслужб социаль-
ные сети и мессенд-
жеры должны будут 
предоставлять 
личные данные 
пользователя
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Свыше 12 процентов 
меда, прошедшего 
проверку 
специалистами 
«Роскачества», — 
подделка

Снимите ТО 
немедленно

Законопроект был раз-
работан по поручению 
первого вице-премьера 

Игоря Шувалова, который пу-
блично обещал, что техосмотр в 
России больше не будет «фильки-
ной грамотой». Поправки предпо-
лагают, что процедура проверки 
автомобилей на соответствие тре-
бованиям безопасности должна в 
обязательном порядке снимать-
ся на видео, после чего материал 
будет передаваться в единую ав-
томатизированную информаци-
онную систему техосмотра.

Диагностические карты, кото-
рые получают автовладельцы по 
итогам прохождения ТО, предла-
гается сделать электронными. Их 
будут заверять усиленной элек-
тронной подписью и отправлять 
в единую автоматизированную 
информационную систему на 
хранение. 

Карты, выданные без проведе-
ния реального техосмотра, будут 
аннулироваться, а сами операто-
ры — привлекаться к администра-
тивной ответственности. 

Автомобилистов, управляю-
щих машиной без техосмотра 
либо находящихся за рулем авто, 
не прошедшего техосмотр из-за 
несоответствия требованиям 
безопасности, предлагается на-
казывать штрафом в 800 рублей.

Контролировать операторов 
техосмотра будет Российский 
союз автостраховщиков (РСА). 
Он же, по мнению разработчиков 
поправок, должен отвечать за 
единую автоматизированную 
базу данных техосмотра, кото-
рую сейчас ведет МВД, а также за 
реестр операторов.

По одному из основных пун-
ктов поправок — введению обяза-
тельной фото- и видеофиксации 
техосмотра — уже высказалась 
Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС). Там отмечают, что 
подобная практика должна ре-
шить проблему с выдачей диаг-
ностических карт без фактиче-
ского прохождения технического 
осмотра. В антимонопольной 
службе уверены, что необходи-
мость фиксировать техосмотр на 

видео не повлияет на конечную 
стоимость техосмотра для авто-
любителей.

«Мы допускаем, что кто-то 
может использовать нечестные 
методы и мошенничать с такими 
правилами, — отметил в свою оче-
редь президент Союза Игорь Юр-
генс. — Но предполагается, что 
транспортный надзор получает 
право внезапных проверок, а мы 
— регулярных. Соответственно, 
шансов на махинации будет 
меньше». 

В ходе публичного обсужде-
ния поправок на портале право-
вых актов regulation.gov.ru к ним 
поступили и отрицательные от-
зывы. В основном представители 
профессионального сообщества 
высказывались против передачи 
единой базы данных о техосмо-
тре страховщикам. «Голосуем за 
поправки, но считаем, что базу 
следует оставить в МВД, так как в 
МВД имеются специалисты по 
обслуживанию и устранению не-
поладок в кратчайшие сроки, и 
расходы по обслуживанию и эк-
сплуатации базы заложены в 
бюджет РФ», — написал пользова-
тель Владимир Куликов.

По мнению другого участника 
обсуждения поправок Вячеслава 
Шапошникова, самая большая 
проблема в системе техосмотра 
(продажа диагностических карт 
агентами страховых компаний) 
возникла из-за того, что техос-
мотр нужен только в момент 
оформления страхового полиса. 
«Если дать возможность МВД 
проверять, как раньше, наличие 
у автовладельца действующего 
техосмотра, то и проблема как 
таковая исчезнет сама собой», — 
полагает Шапошников.Автовладельцев хотят перевести на электронные диагностические карты.

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

В
И

Т
А

Л
И

Й
 Б

Е
Л

О
У

С
О

В
 /

 Т
А

С
С

ЦИФРА

89
КОМПАНИЙ
числятся сегодня в реестре орга-
низаторов распространения 
информации

ДЕНЬГИ  Снижение урожая грозит 
инфляцией

Дождь подмочил 
цены

Нина Егоршева

ЦЕНТРОБАНК напомнил о воз-
можном влиянии плохой погоды 
на рост цен. По мнению регулято-
ра, в ближайшие месяцы сохра-
няется риск повышения продо-
вольственной инфляции из-за 
снижения урожая, а это плохо 
сказывается на инфляционных 
ожиданиях населения. В связи с 
этим ЦБ рекомендовал поддер-
живать умеренно жесткие денеж-
но-кредитные условия.

Чего опасается Банк России? 
Ведь недавно в минэкономразви-
тия заявляли, что ожидают по 
итогам августа месячную дефля-
цию за счет появления на при-
лавках дешевых овощей и фрук-
тов — она должна замедлить об-
щегодовую инфляцию до 3,3–3,6 
процента вместо 3,8 процента в 
базовом прогнозе. Напомним, 
цель ЦБ — уменьшить инфляцию 
до 4 процентов. Кажется, что 
пока, благодаря сезонному фак-
тору, российская экономика по-
падает в эти рамки.

Как пояснили в ЦБ, масштаб 
снижения цен на плодоовощную 
продукцию, удорожание которой 
стало основной причиной уско-
рения инфляции в июне, превзо-
шел ожидания регулятора. Сни-
зились цены на картофель, капу-
сту, лук, свеклу и морковь. В 
среднем за месяц они подешеве-
ли на 16 процентов.

Минсельхоз пообещал нам хо-
роший урожай гречихи. Вместе с 
накопленными прошлогодними 
запасами это приведет к посте-
пенному снижению цен на эту 
крупу. С начала года гречка уже 
подешевела на 19 процентов.

Но у Центробанка, похоже, 
нет уверенности в устойчивости 
«ценопада». Лето кончится, а 
вместе с ним пропадут с прилав-
ков и дешевые овощи и фрукты. 
Тем более что есть другие факто-
ры, влияющие на инфляцию. Из-
за большого количества дождей и 
низких температур в первой по-
ловине лета урожай некоторых 
овощей и фруктов может все-та-
ки быть ниже обычного. Значит, 
стоить они будут дороже. Это 
риск для инфляции, которая мо-
жет выйти за 4 процента.

Эксперты согласны, что у Бан-
ка России есть повод для некото-
рого беспокойства. Финансовый 
аналитик «Открытие Брокер» 
Тимур Нигматуллин предупре-
ждает, что из-за проблем с уро-
жаем в регионах, которые этим 
летом оказались под влиянием 
холодной погоды, по итогам авгу-
ста цены, скорее всего, не уйдут в  
«минус» (как это обычно бывает 
в это время года), а будут «топ-
таться» на месте. Осенью же на-
чнется их рост.  

Тем не менее собеседник «Рос-
сийской газеты» настаивает, что 
этот фактор не должен разогнать 
инфляцию: россияне ведь пита-
ются не только плодоовощной 
продукцией. Хотя от одного 
взгляда на некоторые ценники 
инфляционные ожидания населе-
ния могут вырасти. По мнению 
Нигматуллина, это сигнал для 
ЦБ, который на высоких инфля-
ционных ожиданиях не сможет 
дальше опускать ключевую став-
ку. Эксперт считает, что регуля-
тор все-таки продолжит пони-
жать ставку, но с очень низкой 
скоростью. 
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ИНИЦИАТИВА МВД предлагает 
сократить срок выдачи 
загранпаспорта

Месяц 
не потребуется

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел разрабатывает по-
правки в законодательство, которые позволят сократить 
сроки оформления и выдачи россиянам загранпаспор-
тов. Планируется внести изменения в статью 10 Феде-
рального закона «О порядке выезда из РФ и въезда в РФ».

Отмечается, что изменения понадобились из-за дли-
тельных сроков оформления заграничных паспортов в 
настоящее время. Кроме того соответствующее поруче-
ние в МВД прислало правительство РФ. Изменения могут 
вступить в силу с января 2018 года. При этом на сколько 
именно планируется сократить срок выдачи загранпа-
спорта, пока не сообщается. 

В настоящее время срок оформления загранпаспорта 
не должен превышать один месяц в случае подачи заяв-
ления по месту жительства и четырех месяцев в случае 
подачи заявления по месту пребывания. При наличии до-
кументов, подтверждающих необходимость экстренно-
го лечения, тяжелую болезнь или смерть близкого родст-
венника и требующие выезда из РФ, срок оформления 
паспорта не должен превышать трех рабочих дней.

Адвокат и эксперт правового центра «Общественная 
Дума» Антон Соничев считает, что прежде всего необхо-
димо сократить срок получения загранпаспорта для тех, 
кто получает его по месту пребывания. «Конституцией 
РФ гражданам гарантируется свобода передвижения, а 
также свобода определения места жительства и пребы-
вания. И указанное право активно реализуется гражда-
нами на практике — рабочие командировки, сезонные за-
работки и даже столь популярное в последнее время фри-
лансерство», — сказал «РГ» эксперт, отметив, что 4 меся-
ца — это слишком большой срок для сбора необходимых 
документов в условиях повсеместной автоматизации 
процессов.

«Оптимально было бы сократить срок получения за-
гранпаспорта гражданином, оформляющим его по месту 
пребывания, до 1 месяца, а в случае оформления паспорта 
по месту регистрации — на срок не более двух недель с мо-
мента заполнения заявки», — заключил Антон Соничев.

ЛЕТО  Ростуризм рассказал
о способах вернуть деньги
за путевки в Турцию

Если не хотите 
рисковать

Ольга Игнатова 

ТУРЦИЯ ответила на официальное обращение Роспо-
требнадзора в связи с распространением вируса Кокса-
ки, объяснив, какова реальная эпидемиологическая си-
туация на курортах Антальи.

По данным турецкой стороны, в июле в местные кли-
ники с различными симптомами обратились 348 чело-
век. Минздрав Турции поясняет, что с представителями, 
администрациями отелей Антальи проведены оператив-
ные переговоры, им даны указания, как улучшить сани-
тарно-эпидемиологическую обстановку. Отельеры поо-
бещали провести тщательную дезинфекцию мест общего 
пользования, в первую очередь бассейнов. 

Но если туристы, уже купившие путевку в Турцию, не 
хотят рисковать своим здоровьем, то, согласно разъясне-
ниям Ростуризма, они могут потребовать от туроперато-
ра или турагента расторгнуть договор, изменить сроки 
поездки или ее направление. Для этого достаточно обра-
титься с заявлением в турфирму. Если обращение посту-
пило до начала поездки, то возвращается денежная сум-
ма, равная общей цене туристского продукта, а после на-
чала путешествия — ее часть в размере, пропорциональ-
ном стоимости не оказанных туристу услуг.  В Ростуриз-
ме подчеркивают, что если заявление не будет удовлет-
ворено, то турист имеет право обратиться в суд.

На «горячую линию» Роспотребнадзора уже поступи-
ло более 500 обращений от россиян с жалобами на ухуд-
шение здоровья во время нахождения на турецких ку-
рортах. Люди рассказывают, что они заболели энтерови-
русной инфекцией в отелях городов Сиде, Аланья, Белек, 
Кемер, Анталья и так далее. Наибольшее число заболев-
ших — дети до 14 лет. 

Как рассказали «РГ» в Роспотребнадзоре, энтерови-
русная инфекция — болезнь, вызываемая вирусами, ко-
торые очень устойчивы во внешней среде. Энтеровирусы 
хорошо переносят низкие температуры. Например, в хо-
лодильнике они могут жить несколько недель, в водопро-
водной воде — до 18 дней, в речной воде — около месяца, в 
очищенных сточных водах — до двух месяцев. Переносчи-
ками инфекции являются люди. Быстрее всего заража-
ются дети. Достаточно глотка зараженной воды или ку-
сочка пищи. Также вирусы могут находиться на игруш-
ках, которые дети любят брать в рот. Энтеровирусы спо-
собны поражать многие органы и ткани человека (не-
рвную систему, сердце, легкие, печень, почки, желудоч-
но-кишечный тракт, кожу, органы зрения). Симптомы 
проявления различные — от тошноты до высыпаний на 
коже. В целом вирусы успешно лечатся. Главное — сразу 
же обратиться за медицинской помощью.

Если туристы боятся лететь в Турцию из-за вируса Коксаки, 
они могут отказаться от поездки или перенести ее.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В сельских кинотеатрах Карелии зрители могут смотреть фильмы 
в формате 3D

3D: фильм, фильм, фильм
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

М
инистр культуры РФ Вла-
димир Мединский, побы-
вавший с двухдневным 

визитом в Петрозаводске, заявил 
о том, что ведомство поддержит 
участие Карелии в двух приори-
тетных федеральных проектах — 
по созданию современных кино-
театров в районных центрах и ре-
конструкции сельских домов 
культуры. 

Как отметил врио главы Каре-
лии Артур Парфенчиков, регио-
нальное правительство уже рабо-
тает по первой программе. Совре-
менные кинотеатры появились в 
районных центрах — Суоярви, Бе-
ломорске, Сортавале, Медвежье-
горске и Кеми. Теперь жители мо-
гут смотреть фильмы в формате 
2D и 3D.

— Мы хотим сделать киноцентр 
и в историческом городе Олонце. 
Там есть старое здание кинотеа-
тра, которое хотелось бы переобо-
рудовать. Людям нужен подобный 

формат — хорошего, постоянно ра-
ботающего кинотеатра, — сказал 
Артур Парфенчиков.

Министр Мединский считает, 
что кинотеатры должны демон-
стрировать фильмы не только на 
выходных, но и в течение всей не-
дели.

— В следующем году федераль-
ную программу продлим, — доба-
вил Владимир Мединский. — Пра-
вительство Карелии найдет поме-
щения, хороших операторов и мы 
выделим субсидию. Закупим са-
мое современное оборудование, 

чтобы жители районных центров 
смогли смотреть премьеры филь-
мов вместе со всей страной в один 
день.

Предполагается, что с сентя-
бря Карелия примет участие еще в 
одном федеральном проекте — по 
реконструкции сельских домов 
культуры. «Последний раз подоб-
ная программа объявлялась еще в 
советские времена. С тех пор этим 
никто не занимался. Больше 3 
миллиардов рублей в год будет вы-
делять федеральное правительст-
во  на всю страну. Это софинанси-
рование строительства, ремонта и 
покупки оборудования для сель-
ских домов культуры», — сказал 
«РГ» Владимир Мединский. А врио 
главы региона добавил, что Каре-
лия — край, где сосуществуют не-
сколько культур: карельская, 
вепсская, русская, есть поморы, 
страрообрядцы, а сельские клубы 
как раз и являются хранителями 
этих традиций.

В Петрозаводске глава Мин-
культуры России не мог не побы-
вать и в Национальной библиоте-
ке Карелии, которую реконструи-

руют уже семь лет. В декабре 2014-
го Мединский инспектировал ход 
реконструкции первого этапа и 
попросил сберечь архитектурные 
особенности здания, которому 
скоро исполнится 185 лет. Он тог-
да сделал снимки и пообещал вер-
нуться и проверить, как их сохра-
нили. В нынешний визит министр 
оценил качество работ.

— Библиотека радует современ-
ностью подхода, который прояв-
ляется во всем, начиная от внеш-
него вида здания и заканчивая дея-
тельностью. Выдержаны лучшие 
традиции, реставрация проведена 
с хорошим уважением к историче-
скому зданию, — заявил глава ве-
домства.

По мнению врио главы Каре-
лии Артура Парфенчикова, в боль-
шом читальном зале можно будет 
проводить и заседания Военно-
исторического общества, встречи 
с писателями и читателями.

— Карелия должна стать отлич-
ной площадкой для развития ту-
ризма. Будем работать над этим 
вместе с Ростуризмом, — пообе-
щал министр культуры РФ.

Акцент

 Артур Парфенчиков: 
Современные кинотеатры 
появились в Суоярви, 
Беломорске, Сортавале, 
Медвежьегорске и Кеми

Правительство Дмитрию Медведеву показали, каким может быть 
современное жилье в провинции

Ипотека — ход конем

Владимир Кузьмин, Пенза 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
р а с с ч и т ы в а е т  н а 
дальнейшее сниже-
ние ставок по ипо-

течным кредитам в условиях по-
степенной финансовой стабили-
зации.

В пятницу глава правительства 
прилетел в Пензу, чтобы обсудить 
вопросы дальнейшего развития 
жилищного строительства. На 
примере отдельно взятого района 
Медведеву показали, как может 
выглядеть современное жилье в 
российских городах. Проект ми-
крорайона «Город Спутник» стар-
товал еще в 2007 году. Сейчас в 
нем проживают около 26 тысяч 
человек и новые дома продолжа-
ют «расти». Застройщик предус-
мотрел не только всю социальную 
и спортивную инфраструктуру. 
Рядом с микрорайоном создали 
искусственный водоем с прогу-
лочной набережной, пляжами, 
спортивной тропой. Набережная 
стала одним из пунктов останов-
ки для свадебных кортежей. Пре-
мьеру продемонстрировали один 
из дворов микрорайона, вписан-
ный в своеобразный треугольник 
из трех многоквартирных домов. 

До приезда главы правительства 
пространство инспектировал — и 
очень внимательно — его первый 
зам Игорь Шувалов: заглянул в 
несколько подъездов, осмотрел 
лестницы, оценил квартиры. «Это 
вот комфортно, — одобрительно 
сказал он министру промышлен-
ности и ЖКХ Михаилу Меню. — 
Для стандартного жилья».

— Здесь у нас фонтан, — обра-
тили внимание первого вице-
премьера.

— Я не фанат фонтанов, — при-
знался он.

Игорь Шувалов оказался и не 
очень большой поклонник шах-
мат. Площадка с большими фигу-
рами для уличной игры тоже ста-
ла одним из элементов благоу-
стройства двора. 

— Давай сыграем! — предложил 

Дмитрий Медведев своему пер-
вому заму.

— Это же Дворкович играет, — 
отказался Шувалов.

Премьер-министр, вспоминая 
свое детство и аналогичные улич-
ные шахматы, был вынужден в 
одиночестве продолжить нача-
тую кем-то до него партию и сде-
лал ход черным конем.

Это микрорайон «оставил 
весьма благоприятное впечатле-
ние», поделился глава правитель-
ства на совещании своими впе-
чатлениями. Теперь с учетом но-
вых тенденций в градостроитель-
стве нужно внести поправки в за-
конодательство. «Это касается не 
только стандартов домостроения, 
но и норм проектирования и стро-
ительства. Здесь действительно 
до сих пор применяются нормы, 

некоторые из которых явно уста-
рели. Есть предложения по разме-
ру кварталов, по их обустройст-
ву», — подчеркнул Медведев. В 
этом году в сфере жилищного 
строительства в сравнении с вве-
денными в прошлом году 80 мил-
лионами квадратных метров на-
блюдается замедление. Но это об-
щая тенденция последних не-
скольких лет — в кризис началось 
снижение спроса. «Отрасль в на-
стоящий момент восстанавлива-
ется, но для этого нужно время — и 
для восстановления спроса, и для 
восстановления темпов строи-
тельства», — заметил премьер.

— В целом небольшое снижение 
темпов ввода домов не является 
критическим для индустрии, — за-
ключил Медведев. — Тем более что 
государство стимулирует именно 
строительство стандартного жи-
лья — как раньше его называли жи-
лья экономкласса, — и его доля 
растет на рынке второй год под-
ряд, что, наверное, самое важное.

Дмитрий Медведев распоря-
дился, чтобы Агентство по ипо-
течному жилищному кредитова-
нию подготовило предложения 
для дальнейшего снижения ста-
вок по ипотеке, которые в отдель-
ных банках уже упали до 7,4—10 
процентов. «Мы рассчитываем, 

что в условиях общей финансовой 
стабилизации ипотечные ставки 
будут снижаться», — сказал глава 
правительства, когда в «Городе 
Спутник» заглянул в одну из 
квартир к новоселам. Семья Мо-
лочниковых свою новую кварти-
ру тоже купила в ипотеку. Изна-
чально, рассказал глава семьи, 
ставка была 11,75 процента, а не-
давно банк его оповестил о сниже-
нии ставки до 10 процентов.

Про тех ипотечных заемщи-
ков, у которых в кризис возникли 
трудности с выплатой займа, пра-
вительство тоже не забывает и 
продолжит оказывать помощь. 
«Вчера вечером я подписал распо-
ряжение о выделении из резер-
вного фонда правительства до-
полнительно 2 миллиардов ру-
блей, чтобы поддержать тех из 
них, кто оказался в наиболее 
сложной ситуации», — сообщил 
Медведев в ходе совещания о не-
посредственном выделении 
средств.

Акцент

 Мы рассчитываем, что в усло-
виях общей финансовой ста-
билизации ипотечные ставки 
будут снижаться

Площадка с фигурами для уличной 
игры в шахматы стала одним из эле-
ментов двора в новом микрорайоне 
Пензы. Премьер сделал ход конем.

Министр культуры Владимир Мединский (на фото справа) высоко оценил усилия врио главы Карелии Артура 
Парфенчикова (на фото слева) по развитию кинопроката в республике.
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ТРАНСПОРТ

К 2021 году
Москва
планирует
отказаться
от закупок
автобусов

ЭЛЕКТРОБУС 
ОТКРЫВАЕТ 
ДВЕРИ

Любовь Пятилетова

В МИРЕ все больше мегаполи-
сов,  не готовых больше мирить-
ся с тем, что общественный 
транспорт, работающий на ди-
зельном топливе, загрязняет 
воздух. Тренд — заменить автобу-
сы электробусами. Вот и Москва 
ставит перед собой такую задачу 
уже в ближайшем будущем — к 
2021 году перейти полностью на 
закупки нового экологичного 
вида общественного транспорта. 
Такое заявление сделал на по-
следнем заседании правительст-
ва города мэр Сергей Собянин. 

— В настоящее время на об-
катке «Мосгортранса» находит-
ся целая линейка различных 
электробусов как отечественно-
го, так и зарубежного производ-
ства, — рассказал он. — Зарубеж-
ные аналоги показывают лучшее 
качество и приспособленность к 
городским условиям. Но мы над-
еемся, что наши отечественные 
производители в ближайшее 
время смогут создать конкурен-
тную продукцию. 

До 30 ноября этого года в сто-
лице будет объявлен конкурс на 
закупку первой партии электро-
бусов для города. Техническое 
задание для него, по словам 
мэра, сейчас дорабатывается с 
участием москвичей. И с 2018 
года Москва вслед за Лондоном, 
Нью-Йорком, Лос-Анджелесом, 
Пекином  и другими мегаполиса-
ми начнет постепенно отказы-
ваться от автобусов на моторном 
топливе, что позволит ей улуч-
шить и экологию, и качество об-
щественного транспорта. 

Заммэра по транспорту Мак-
сим Ликсутов напомнил, что с 
2010 года «Мосгортранс» заку-
пил 8834 современных автобуса.  
Парк наземного транспорта  в 
Москве сейчас самый молодой 
из парков других мегаполисов 
мира. Электробусы же, по его 
словам, Москва планирует заку-
пать с 2018 по 2020 год по 300 
машин ежегодно. Закупки будут 
производиться по контрактам 
жизненного цикла, предусма-
тривающим сервисное обслужи-
вание и ремонт в течение 15 лет.

Принимавшие участие в засе-
дании президиума городского 
правительства президент «Груп-
пы ГАЗ» Вадим Сорокин и замди-
ректора «КАМАЗа» Сергей Афа-
насьев высказали твердое наме-
рение принять участие в столич-
ном конкурсе. Продукция обоих 
предприятий уже испытывалась 
в Москве, и их руководители уве-
рены, что после доработки она 
будет отвечать всем требовани-
ям москвичей.  Впрочем, не факт, 
что столица купит электробусы 
именно этих производителей. В 
течение последних двух с поло-
виной лет она испытывает на 
своих улицах и белорусскую, и 
финскую машины, а недавно за-
пустила еще и китайский элек-
тробус. Одни показали себя луч-
ше, другие хуже, но, по мнению 
столичных транспортников, все 
они значительно опережают по 
многим показателям те же трол-
лейбусы, с которыми с носталь-
гией прощаются москвичи. В 
частности, более энергоэффек-
тивны, менее затратны в эксплу-
атации, низкопольные, с двух-
зонными кондиционерами, 
оснащенные новыми сервисами, 
например USB-зарядкой.

Сегодня  парк 
московского 
наземного
транспорта 
самый молодой
из парков 
мировых 
мегаполисов

ЦИФРА

300
ЭЛЕКТРОБУСОВ
ежегодно с 2018 по 2020 год пла-
нирует закупать Москва
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ЦЕНЫ Услуги 
монополий дорожают, 
подстегивая инфляцию

Тарифы падают, 
расходы растут

Алексей Малоземов, директор Центра мониторинга 

и контроля за ценообразованием (ЦМОК)

СЕРЬЕЗНОЕ влияние на уровень инфляции оказывают 
тарифы на услуги инфраструктурных монополий, и рост 
этот перманентный — независимо от того, в каком состо-
янии находится российская экономика. 

Все последние годы тарифы росли выше инфляции, 
причем как регулируемая часть, так и рыночная. Мони-
торинг, проведенный ЦМОК, подтверждает, что дело 
в неэффективности инфраструктурных монополий, ко-
торая возможна из-за действующей системы тарифоо-
бразования «от затрат». Монополия имеет возможность 
заложить в тариф все свои расходы, и сейчас никто не 
оценивает, насколько обоснованы эти затраты. Собст-
венно, именно эта неэффективность является одной из 
причин роста инфляции. В отдельные годы вклад тари-
фов в инфляцию достигал 40 процентов.

ЦМОК провел работу по мониторингу тарифообразо-
вания во многих регионах, ситуация практически иден-
тична, только разной степени сложности. Мы проанали-
зировали изменение валовой выручки — совокупности 
всех расходов, которые необходимы для функциониро-
вания и осуществления инвестиций в развитие инфра-
структуры территориальных сетевых организаций 
(ТСО). В результате выяснилось, что общая валовая вы-
ручка сетевых организаций, осуществляющих передачу 
электроэнергии, год от года меняется.

Например, в од-
ном из регионов 
в 2015 году была 
одна цифра — 
5,5 миллиарда руб-
лей. В 2016 году в ре-
зультате вступления 
изменений в закон 
об электроэнергети-
ке количество сете-
вых организаций со-
кратилось вдвое, 
и валовая выручка, 
а вместе с ней и регу-
лируемые тарифы 
упали на 5,5 процента. Но уже в 2017 году правила не ме-
нялись, и тарифы выросли более чем на 20 процентов, 
а по отношению к 2015 году — почти на 14 процентов. Ин-
фляция при этом за два года составила всего 10,5 про-
цента. То есть сетевые компании, адаптировавшись к но-
вым правилам, снова начали повышать тарифы. Сейчас 
у монополий нет мотивации повышать эффективность, 
потому что все затраты можно «заложить в тариф». При 
мониторинге встречались случаи, когда в тариф закла-
дывались даже затраты на поездку на отдых всей семьей.

Следующая проблема — технологическое присоедине-
ние к сетям инфраструктурных монополий, а именно 
стоимость этой процедуры. Этот показатель — едва ли не 
ключевой для развития малого и среднего бизнеса. По 
нему оценивается доступность инфраструктуры, в том 
числе в методологии международных рейтингов условия 
ведения бизнеса. В стоимость подключения для бизнеса 
входит оплата услуг подключения (то есть стоимость 
чернил и бумаги для оформления документов) и строи-
тельство инфраструктуры — прокладка ЛЭП.

Так вот, в 2015 году в одном из регионов ставка «за 
чернила и бумагу» колебалась от 11 до 1137 рублей, 
в 2016 году — уже от 60 до 1145. С 2016 года должно дей-
ствовать правило усреднения ставок, однако до сих пор 
не разработана методика усреднения, которая бы вклю-
чала оценку обоснованности уровня тарифов. При этом 
между регионами разница между минимальной и макси-
мальной ставкой составила 21 256 раз.

В итоге ставки усредняются арифметически, ФАС 
на это не реагирует. Усредненный показатель ставки про-
сто за оформление документов в отдельно взятом регио-
не — 719 рублей. Там, где были самые низкие ставки (60—
69), стало 719, а это рост в 11 раз за один год. Там же, где 
были самые высокие ставки (крупные компании), прои-
зошло снижение, но незначительное. В итоге в среднем 
все будут платить больше.

В 2016 году ЦМОК совместно с ФАС и другими регу-
ляторами провели работу по устранению нарушений 
при установлении тарифов для малого и среднего бизне-
са. Это дало результат — привело к снижению тарифа на 
7,2 процента. Однако одновременно в 1,5 раза выросли 
тарифы для микробизнеса и населения. Предписание ре-
гулятора касалось снижения тарифов для малого и сред-
него бизнеса — монополии его выполнили. Но умалчива-
ется факт, что оплачивает это все в результате микробиз-
нес и население. При этом малому и среднему бизнесу 
приходится платить по тарифам, в несколько раз превы-
шающим тарифы для крупного бизнеса, где, во-первых, 
большие масштабы потребления, что само собой снижа-
ет цену за 1 киловатт, во-вторых, крупные предприятия 
могут договариваться с сетевыми компаниями об осо-
бых условий. МСП такими возможностями не обладает.

Проблемы есть не только в электроэнергетике. Ана-
лиз рынка теплоснабжения показал, что лишь малая 
часть тарифных решений принимается без признаков 
нарушения законодательства. По результатам проверки 
в одном из регионов нарушения были найдены в 19 ре-
шениях из 24. И такая ситуация характерна для подавля-
ющего большинства регионов.

Что поможет повысить эффективность тарифов? Но-
вое ценообразование, основанное на оценке эффектив-
ности монополий. Международный опыт подсказывает 
проверенное решение: монополии должны закладывать 
в тариф не все расходы, а только те, эффективность кото-
рых подтверждена. Материалы по справедливой рыноч-
ной цене, инвестиции — только если они ведут к повыше-
нию качества услуг или подводят инфраструктуру к но-
вым потребителям. Сейчас инвестиционная программа 
инфраструктурных монополий не увязана с территори-
ально-отраслевым развитием, оторвана от динамики 
экономики и спроса. Все это влияет на рост тарифов, 
но слабо влияет на качество.

Свет в одном окне
В России прекратили 
выдачу открепитель-
ных удостоверений для 

голосования. Теперь, чтобы поу-
частвовать в выборах не по ме-
сту регистрации, достаточно по-
дать заявление в МФЦ. Такая воз-
можность есть у жителей всей 
страны или пока только отдель-
ных регионов?
САВВА ШИПОВ: Пока прием заявле-
ний о включении в список изби-
рателей по месту нахождения 
производится там, где предсто-
ят выборы глав регионов.

Это около двух десятков 
субъектов, включая Кировскую, 
Новгородскую, Пензенскую об-
ласти, республики Бурятия, Ка-
релия, Пермский край, город 
Севастополь. Тот опыт, который 
будет получен на губернатор-
ских выборах, будет детально 
проанализирован, его можно 
будет использовать для опреде-
ления процедур на президент-
ских выборах. 

Здесь важно пояснить, что 
сами избирательные процедуры 
по-прежнему остаются зоной 
ответственности избиратель-
ных комиссий. Однако благода-
ря тому, что обязанность по вза-
имодействию с гражданами ото-
шла теперь и к МФЦ, избиркомы 
смогут сосредоточить усилия на 
реализации своих непосредст-
венных задач. Такую идеологию 
разделяет все больше ведомств.

Когда 10 лет назад МФЦ толь-
ко начали появляться, они пози-
ционировались прежде всего 
как центры предоставления го-
суслуг. Сейчас они воспринима-
ются как единая инфраструкту-
ра, единое государственное ре-
шение, обеспечивающее очное 
взаимодействие граждан и пред-
ставителей власти, должност-
ных лиц.  Востребованность 
МФЦ в новых сферах растет. 

МФЦ получат платежи
Вы говорили, что ближайшая 
задача — перевести уже оказы-
ваемые госуслуги в режим пре-
доставления в соответствие 
с «жизненными ситуациями». 
Поясните, пожалуйста, о чем 
идет речь? 
САВВА ШИПОВ: Самый понятный 
пример — потеря документов. 
Допустим, вы потеряли сумоч-
ку, где лежали, паспорт, права 
и пенсионное удостоверение. 
Сейчас, чтобы эти документы 
восстановить, вам нужно напи-
сать несколько заявлений. 

При оказании же государст-
венных услуг  по принципу 
«жизненной ситуации» вам 
нужно будет написать всего 
одно заявление, а дальше со-
трудники МФЦ уже сами будут 
общаться со всеми контрагента-
ми, чтобы ваши документы вос-
становить. 

Другие распространенные 
жизненные ситуации — это ро-
ждение ребенка, выход на пен-
сию, перемена имени. Во всех 
этих случаях комплекс госуслуг 
должен предоставляться по еди-
ному заявлению. Мы надеемся, 
что до конца года законопроект, 
который сделает это возмож-
ным, также будет принят Феде-
ральным собранием. 

Должен признаться, что лю-
бое решение по МФЦ продви-
гать непросто.  Это связано 
с тем, что такие решения требу-
ют согласования с большим ко-
личеством заинтересованных 
лиц, описания деталей, глубин-
ного пересмотра процессов. 

Так и по жизненным ситуаци-
ям — было сломано немало ко-
пий, и мы рады, что законопро-
ект внесен в Госдуму.

Другая инициатива, связан-
ная с расширением перечня 
услуг МФЦ, — это наделение 

МФЦ правом самостоятельно 
оформлять регистрацию рожде-
ния и смерти. Эта инициатива 
уже была реализована в режиме 
пилотного проекта в трех регио-
нах: в Москве, Тюменской и Во-
ронежской областях. По итогам 
«пилота» мы подготовили зако-
нопроект, позволяющий рас-
пространить эту практику на 
все субъекты, где такое решение 
будет принято региональным 
законодательным собранием. 
Ожидаем, что он будет принят 
в этом году. 

Когда налоговая служба и ее 
услуги придут в МФЦ?
САВВА ШИПОВ: В Москве уже реали-
зован пилотный проект по прие-
му деклараций 3-НДФЛ. Он при-
знан успешным. 

Также в этом году в столич-
ных МФЦ проводится пилотный 
проект по приему документов 
на корректировку начисленных 
налогов физических лиц и по ин-
формированию о налоговой за-
долженности. В дальнейшем 
этот опыт будет распространен 
на другие регионы.

Кроме того, по поручению 
правительства ведется работа 
над проектом закона, в котором 
будут установлены требования 
к МФЦ по обеспечению приема 
платежей налогового характера 
и порядок зачисления средств 
заявителей в казначейство. То 
есть через МФЦ в перспективе 
можно будет платить налоги, го-
спошлины и все, что связано 
с оказанием услуг. Многофун-
кциональные центры будут 
сами выступать операторами. 
Этот функционал мы планируем 
реализовать в 2018 году.

Минэкономразвития, без-
условно, заинтересовано в том, 

чтобы как можно больше госу-
слуг и как можно быстрее оказа-
лись в МФЦ. Однако ведомства, 
оказывающие госуслуги, зача-
стую видят в этом определен-
ные риски, например, в случае 
с ФНС — риск нарушения нало-
говой тайны. Такие вопросы 
требуют тщательной отработки, 
именно поэтому так важны пи-
лотные проекты. Они показыва-
ют потенциал внедрения той 
или иной госуслуги в МФЦ в от-
дельно взятом регионе и в целом 
в стране. 

Если резюмировать, то все сей-
час зависит от конкретных ве-
домств, от их готовности пере-
водить свои услуги, а МФЦ и ор-
ганизующие их деятельность 
региональные власти готовы 
брать на себя дополнительную 
нагрузку?
САВВА ШИПОВ: В том, чтобы количе-
ство услуг в МФЦ расширялось, 
заинтересованы в первую оче-
редь регионы. Если услуга по 
выдаче того же загранпаспорта 
оказывается через МФЦ, гос-
пошлина расщепляется: поло-
вина идет в федеральный бюд-
жет, половина — в региональ-
ный. Это означает, что чем боль-
ше услуг по тем же паспортам 
оказывается через МФЦ, тем 
больше денег поступит в регио-
нальный бюджет. 

Госуслуги выводят 
из очередей
Среднее ожидание в очереди 
в МФЦ сейчас составляет 18 ми-
нут. По указу президента должно 
быть 15. Что мешает сократить 
время ожидания в очереди и по-
чему, кстати, в качестве идеаль-
ного показателя взяли именно 
15 минут? 

САВВА ШИПОВ: Мне кажется, что 
15 минут — это то время, кото-
рое в нашей культуре традици-
онно является предельным вре-
менем допустимого ожидания. 
Что мешает сократить время, 
которое граждане проводят 
в очереди? В 2012 году среднее 
время ожидания в очереди при 
получении госуслуг — тогда 
МФЦ только появлялись — со-
ставляло 55 минут. За счет раз-
вертывания сети МФЦ в течение 
5 лет оно сократилось более чем 
на 30 минут. Возможности для 
дальнейшего его сокращения, 
безусловно, есть, и в первую 
очередь это зависит от качест-
венной организации работы 
сети региональными органами 
власти. У нас есть очень разные 
примеры, и первоочередная за-
дача — подтянуть те субъекты 
РФ, в которых не отлажено эф-
фективное управление систе-
мой. 

Кстати, на это могут повли-
ять и посетители центров. Каж-
дый человек после получения 
услуги в МФЦ через смс либо че-
рез специальное устройство мо-
жет оценить ее. Мы эти оценки 
сводим и получаем показатель 
удовлетворенности граждан ка-
чеством предоставления этих 
услуг по конкретным регионам 
и по России в целом, после чего 
отрабатываем по проблемным 
направлениям.

По данным за 2016 год, доля 
оценок «4» и «5» в общем объе-
ме оценок по МФЦ превысила 
96 процентов. В Дагестане пош-
ли еще дальше: они эти оценки 
«привязывают» к величине пре-
мии и в онлайн-режиме тран-
слируют операторам центра. 
Каждый сотрудник в режиме ре-
ального времени видит, как ме-
няется сумма его премии в зави-
симости от того, какие оценки 
ему выставлены. 

Код доступа
В России все еще очень сильна 
связь между пропиской и воз-
можностью получать госуслуги. 
В этом направлении что-то будет 
меняться?
СА В В А  Ш И П О В :  Мы считаем, что 
услуги должны оказываться 
одинаково на всей территории 

страны независимо от того, где 
ты прописан. Минэкономразви-
тия подготовило план по пере-
воду государственных услуг на 
экстерриториальный принцип, 
который реализуется в отноше-
нии всех государственных услуг, 
имеющих массовый характер 
и попавших в перечень приори-
тетных. Это очень серьезная ра-
бота, но мы будем добиваться, 
чтобы все услуги федеральных 
ведомств, которые есть в МФЦ, 
оказывались вне зависимости 
от того, где и в какой МФЦ чело-
век обратился. 

Необходимая информацион-
ная инфраструктура для этого 
уже есть. Это система межве-
домственного электронного 
взаимодействия — СМЭВ. Все 
МФЦ к ней подключены. 

Однако на следующем этапе 
возникает вопрос доступности 
ведомственных данных. В ка-
ждом органе власти есть своя ин-
формационная система по тем 
госуслугам, за предоставление 
которых он отвечает. И они долж-
ны обеспечить чистоту, юриди-
ческую значимость этих сведе-
ний, а также сделать возможным 
доступ к ним через единую си-
стему межведомственного элек-
тронного взаимодействия. 

При этом у ведомств по-преж-
нему мало информационных си-
стем, которые аккумулировали 
бы в себе всю юридически зна-
чимую информацию по услугам 
ведомства. Мы считаем, что 
в ближайшем будущем надо 
полностью отказаться от бума-
ги: юридическую значимость 
должна иметь не бумажная ко-
пия документа, а электронная 
запись в реестре. Это так назы-
ваемая реестровая модель ока-
зания госуслуг. Нами уже разра-
ботан проект закона о переводе 
на такую форму работы всех су-
ществующих реестров лицен-
зий. Аналогичную работу пред-
стоит провести всем органам 
власти. Как только это будет 
сделано, мы сможем оконча-
тельно решить вопрос оказания 
услуг по экстерриториальному 
принципу.

За 6 месяцев 2017 года МФЦ предо-
ставили гражданам свыше 60 мил-
лионов услуг.

Акцент

 Теперь, чтобы поучаствовать 
в выборах не по месту 
регистрации, достаточно 
подать заявление в МФЦ

В отдельные годы 
из-за неэффектив-
ности монополий 
вклад тарифов 
в инфляцию дости-
гал 40 процентов

ТЕХНОЛОГИИ

ЗАКОН ДЛЯ ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА 
Минэкономразвития — одно из основных ве-
домств, отвечающих за реализацию утвер-
жденной председателем правительства про-
граммы «Цифровая экономика». 

Над каким ее направлением вы сейчас работа-
ете, Савва Витальевич?
Шипов | Мы отвечаем за несколько направле-

ний, в том числе за очень важную составляющую 

программы «Цифровой экономики» — за регуля-

торику.

Сейчас в сфере информационных технологий 

возникает множество новых сущностей, которые 

в нашем законодательстве никак не описаны.

Например?
Шипов | Например, искусственный интеллект, 

управляющий беспилотным автомобилем. Если 

из-за сбоя в программе возникнет авария, кто за 

нее будет отвечать? Иди другой пример. Персо-

нальные данные у нас описаны, а вот данные, ко-

торые генерируются во время использования 

вами телефона и планшета, нет. На какие сайты 

вы заходите, что там ищете — эти и другие данные 

могут агрегироваться и использоваться в том чи-

сле в коммерческих целях. По каким правилам 

это должно происходить? На эти вопросы нам 

предстоит ответить.

Так или иначе, цифровые технологии развивают-

ся быстрее, чем общество. И еще быстрее, чем 

государственные институты. Нужно понимать, 

что без создания благоприятной правовой сре-

ды как для развития цифровых технологий, так 

и для защиты прав граждан, мы получим парал-

лельную реальность, которая будет влиять на 

людей, на их отношения...

Но не регулироваться государством?
Шипов | Никак не регулироваться государст-

вом — неправильное выражение. Граждане ни-

как не будут защищены! Это с одной стороны. 

С другой стороны, регулируя современные тех-

нологии, мы не должны ограничивать их разви-

тие. Наоборот: мы должны стремиться к тому, 

чтобы устранять препятствующие этому барье-

ры. Такие технологии должны помочь нам стать 

современнее, эффективнее, в том числе и в госу-

дарственном управлении. Найти компромисс 

для одновременного решения двух этих задач — 

главный вызов для нас.

Для себя мы разделили эту работы на три основ-

ных этапа. Первый — устранить очевидные барье-

ры для развития цифровой среды. Например, это 

отказ от бумажных трудовых договоров и трудо-

вых книжек, которые мешают развивать трудо-

вую мобильность. Это задачи первого порядка. 

Второй этап — проработка более сложных про-

блем, в том числе, которые касаются использо-

вания больших данных или активно обсуждае-

мой сейчас технологии блокчейн. Кто может со-

бирать, на каких условиях получать данные у го-

сударства и другое. Требуется описание общих 

подходов — это следующая задача. 

И, наконец, когда мы выработаем эффективные 

решения для отраслевых задач, будем перехо-

дить к глобальному изменению нашего законо-

дательства, к внедрению в него этой «информа-

ционной» составляющей. Фактически нам нуж-

но будет создать новое цифровое законода-

тельство. Все эти задачи поэтапно нужно ре-

шить не позднее чем в ближайшие пять лет. Это 

максимальное время, которое у нас есть. Потом 

догнать будет практически невозможно.
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Савва Шипов: Госуслуги должны оказываться одинаково на всей территории страны незави-
симо от того, где человек прописан.

1

АВИАЦИЯ

В России
начнут 
готовить
военных
летчиц

НЕБО 
В КОСИЧКАХ

Юрий Гаврилов, 
Екатерина Ковалевская, 
Краснодар

СЕРГЕЙ Шойгу решил вопло-
тить в жизнь давнюю мечту рос-
сийских девчат — они получат 
возможность обучаться на воен-
ных летчиков. «Мы получали сот-
ни писем, поэтому приняли ре-
шение — в этом году будем наби-
рать первую группу девушек 
в Краснодарское высшее военное 
авиационное училище летчи-
ков, — сообщил во время празд-
ничных мероприятий, посвящен-
ных 105-летию ВВС России, ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу. — Надеюсь, через пять лет они 
украсят подобный праздник сво-
им мастерством».

Как сообщила корреспонден-
ту «РГ» представитель  КВВАУЛ 
Светлана Коряковцева, с первого 
октября начнется обучение деву-
шек — военных летчиц. Сейчас го-
товится учебно-материальная 
база с учетом того, что работа 
с ними имеет свою специфику, 
в частности, нужно подготовить 
отдельные казармы. 

Стоит отметить, что в  КВВАУЛ 
ранее уже обучались девушки, 
но по другой специальности — 
офицер боевого управления 
(граж данская аналогия — авиади-
спетчер). В 2013 и 2014 годах 
было выпущено около 40 деву-
шек — офицеров боевого управле-
ния, более девичьих наборов в ку-
банских военных училищах не 
было. Словом, определенный 
опыт работы с барышнями 
у  КВВАУЛ уже есть.

«Слабый пол» в нашей стране 
и по всему миру активно осваи-
вает воинские специальности, 
всегда считавшиеся чисто муж-
скими. В авиации они в основном 
занимают должности в тыловых 
и инженерно-технических струк-
турах. Хотя в истории наших ВВС 
было немало примеров, особенно 
в Великую Отечественную войну, 
когда женщины владели боевыми 
самолетами не хуже мужчин. 

СТАТИСТИКА

Немцев
удивил рост
ВВП России

САНКЦИЯМ
ВОПРЕКИ

Нина Егоршева

НЕМЕЦКИЕ СМИ прокоммен-
тировали данные Росстата о ро-
сте российской экономики 
в условиях санкций. Журналисты 
издания Frankfurter Allgemeine 
Zeitung положительно оценили 
динамику, несмотря на то что 
Россия несколько лет находится 
под воздействием ограничитель-
ных мер со стороны Запада.

Аналитики отмечают, что во-
преки санкциям и ощутимому па-
дению стоимости нефти россий-
ская экономика начиная с тре-
тьего квартала 2012 года демон-
стрирует устойчивый рост.

По оценкам экспертов иссле-
довательской группы Capital 
Economics, подобное произошло 
благодаря успехам России в ди-
версификации экономики, а так-
же резкому росту показателей 
в строительстве, промышленно-
сти и сфере торговли.

Так, во втором квартале 2017 
года экономический рост соста-
вил 2,5 процента по сравнению 
с аналогичным периодом 
2016 года. Как пишет издание, 
российский ВВП с конца 
2016 года снова на подъеме после 
того, как он сокращался предыду-
щие семь кварталов.

Авторы статьи не исключают, 
что Россия может получить эко-
номическую независимость от 
других стран, если рост ВВП про-
должится. Отмечается, что един-
ственный сектор, который не 
успел восстановиться после вве-
дения антироссийских санк-
ций, — сельскохозяйственный.

В конце июля Минэкономраз-
вития России сообщило, что вос-
становление экономической ак-
тивности в нашей стране охваты-
вает все основные отрасли. При 
этом в мае ВВП вырос почти 
вдвое по сравнению с предыду-
щим месяцем — на 3,1 процента. 
Отчасти на это повлияли холода, 
которые долго держались в цен-
тре России. Низкие температуры 
привели к увеличению потребле-
ния электроэнергии. По итогам 
года министерство ожидает роста 
ВВП на 2 процента. 
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РАКУРС «Лужники»
приняли первых гостей —
московских строителей

Поле в ожидании 
мяча

Любовь Проценко

МОСКОВСКИЕ строители первыми оценили реконстру-
ированные ими «Лужники», которым уже меньше чем че-
рез год предстоит принимать Чемпионат мира по футбо-
лу-2018. Заняв места на трибунах, они посмотрели посвя-
щенный их профессиональному празднику концерт, убе-
дившись, что кресла очень удобные, видимость прекра-
сная со всех точек, хотя раньше 10% мест находилось в сле-
пых зонах, а слышимость отличная. Да и зеленый газон вы-
глядит роскошно. Играй хоть сегодня.

Хотя еще всего три года назад, признался руководитель 
стройкомплекса Марат Хуснуллин, когда приступали к ре-
конструкции, казалось, что требование ФИФА — увеличить 
количество зрительских мест до 81 тыс., или на 3 тыс. боль-
ше, чем было, невозможно. Невольно в голову приходила 
мысль — проще снести стадион и построить новый, чем ре-
ставрировать, в чем 
он и признался мэру. 
На что Собянин отве-
тил: «А у кого рука 
поднимется на это?» 

И решение было 
найдено — теперь оче-
видно, что оно един-
ственно верное. 

В «Лужниках» 
есть что рассмотреть. 
Светло-песочный 
цвет очищенных и ре-
ставрированных стен главной арены. Козырек, ставший 
на 14 метров длиннее. Он защищает зрителей от непогоды. 
Великолепная смотровая площадка на верхнем уровне ста-
диона. Даже детские площадки уже разбиты. Побывав 
на одной, Сергей Собянин сказал: 

— Мы хотим, чтобы «Лужники» стали не только спор-
тивным, но и обычным городским парком, наполненным 
жизнью. 

Пообщавшись с уже гуляющими здесь детьми и их ро-
дителями, мэр пригласил их почаще бывать в «Лужни-
ках». Он напомнил, что тут сейчас строятся еще Центры 
художественной гимнастики и водных видов спорта, на-
чинается возведение теннисного центра. Их сооружение 
закончится в 2018—2019 гг., но это не помешает проведе-
нию ЧМ-2018. «Мы закроем стройплощадки периме-
тром», — объяснил он.

Но строители все это время были заняты не только 
«Лужниками». Одних дорог за последние шесть лет в горо-
де построено 500 км, или 12% от созданных за всю исто-
рию Москвы. Сейчас строятся Северо-Восточная и Севе-
ро-Западная хорды, скоро соединится реконструирован-
ное Калужское шоссе с ЦКАД.На 26% снизилась загружен-
ность магистралей. Получат в этом году москвичи и пер-
вый участок Третьего пересадочного контура метро. При-
дет метро в ближайшее время в Переделкино, Солнцево 

и другие районы. Всего же в этом году будет проложено 
40 км линий и 19 станций метро — столько Москва никогда 
не строила, — отметил Марат Хуснуллин. 

Но проблем у Москвы хватает. В частности, обеспечен-
ность жильем в Москве хуже всех и в стране, и в мире, под-
черкнул Собянин — всего по 19 квадратных метров на душу 
населения. К тому же ухудшается состояние и домов, по-
строенных 50—60 лет назад — в ближайшие годы оно могло 
стать аварийным. Но не станет — в городе начинает реали-
зовываться программа реновации жилого фонда. И теперь 
вместо аварийного жилья москвичи получат новое ком-
фортное. Марат Хуснуллин рассказал журналистам: 
«В рамках программы реновации 70% домов будут стро-
иться монолитными и лишь 30% — панельные производ-
ства ДСК, модернизировавших производство на выпуск 
новых серий».

Для строительства жилья для переселенцев из пятиэта-
жек у города сейчас есть 323 площадки в разных районах. 
«Этого достаточно для строительства 5 млн кв. м. квар-
тир», — сообщил заммэра. И отметил, что работа по подбо-
ру площадок продолжается — каждую неделю добавляется 
еще по 20. Поднимая волну для ускорения переселения мо-
сквичей, город через год-полтора начнет строить за счет 
своих бюджетных денег вместо нынешних 600 тыс. кв. м. 
жилья по 1 млн «квадратов» в год. А в течение 5 лет увели-
чит строительство до 2 млн кв. м. ежегодно.

Всего же недвижимости в этом году в столице будет по-
строено, как и в прошлом, по оценке Хуснуллина, 8 млн 
кв. м, из них 3 млн 600 тыс. кв. м — жилья. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Во время кризиса женщины чаще мужчин открывают собственный бизнес

Личное дело гражданки N
Ольга Игнатова

З
а последние десять лет чи-
сло предпринимателей 
в России выросло вдвое. Ма-

лым и средним бизнесом теперь 
занимаются 11 процентов насе-
ления. К таким выводам пришли 
эксперты НИУ «Высшая школа 
экономики» Екатерина Алексан-
дрова и Ольга Верховская.

Они выяснили, что самым мо-
лодым предпринимателям толь-
ко исполнилось 18 лет, а самым 
возрастным — 64 и более. Свыше 
60 процентов устоявшихся пред-
принимателей — это люди в воз-
расте 35–54 лет. Среди начинаю-
щих доминирует молодежь от 
25 до 34 лет (около 36 процен-
тов) и увеличивается доля стар-
шей возрастной группы (45–
54 года).

Как отмечают исследователи, 
долгие годы среди российских 
бизнесменов пальму первенства 
удерживали мужчины. Это впол-
не объяснимо. Представителям 
сильной половины человечества, 
как отмечают исследователи, 
нравится самим отвечать за свои 
действия и не зависеть от началь-
ства. 

Однако и дамы, как выясни-
лось, тоже не сидели сложа руки. 
Поэтому к 2016 году их доля 
в бизнесе выросла на 54 процен-
та, а доля мужчин — лишь на 19. 

В кризисный период именно 
женщины чаще начинали собст-
венное дело, в том числе и выну-
жденно, потому что не имели ка-
ких-то других источников дохо-
дов, — отмечают Екатерина Алек-
сандрова и Ольга Верховская. 

По их мнению, кризисные пе-
риоды стимулируют к началу 
собственного дела две, казалось 
бы, абсолютно разные категории 
населения: молодежь и людей 
старшего возраста. «Представи-
тели именно этих возрастных 
групп стали рассматривать для 
себя карьеру предпринимателя 
как предпочтительную альтерна-
тиву работы по найму», — ком-
ментируют исследователи. 

«Мы выявили такой тренд: 
чем чаще мужчина меняет рабо-
ту, тем скорее он начинает свой 
бизнес», — рассказывает доцент 
кафедры методов сбора и анали-
за социологической информации 

факультета социальных наук 
НИУ ВШЭ Елизавета Полухина.

Впрочем, многие респонден-
ты придумали свой первый биз-
нес еще в школьные годы или, 
учась на первом курсе институ-
та, добавляет Полухина. Один 
молодой человек рассказывал, 
как ему в голову пришла идея за-
няться бизнесом по продаже 
воды. Произошло это на школь-
ной ярмарке. Он скооперировал-
ся с товарищем, занял денег у ро-
дителей, купил газированную 
воду и стал продавать на ярмарке 
воду стаканчиками. По 5 рублей 
за стакан. Рентабельность соста-
вила 300 процентов».

По словам Полухиной, в ма-
лом и среднем бизнесе очень 
важно найти такого партнера, ко-
торый умеет мыслить системно 
и просчитывать разные страте-
гии развития ситуации. Тогда 
точно не прогоришь. 

ТРАНСПОРТ

Пассажирские
поезда в обход
Украины
пустят осенью

ВСЕ ПУТЕМ

Татьяна Шадрина

ПАССАЖИРСКИЕ поезда 
на юг России пойдут в обход Ук-
раины по новому участку желез-
ной дороги Журавка — Миллеро-
во в конце осени этого года. 
Об этом сообщают «Российские 
железные дороги» (РЖД).

Новая линия позволит пое-
здам не пересекать границу с Ук-
раиной по пути, к примеру, из 
столицы в Сочи и снизит риск 
остановки движения на юг Рос-
сии из-за возможных проблем 
прохождения составов по терри-
тории соседней страны.

Новый участок станет не про-
сто обходом Украины, в дальней-
шем он войдет в сеть железнодо-
рожных скоростных путей Рос-
сии (из Москвы в Адлер). Ряд по-
ездов пойдут по этому направле-
нию и до Крымского моста. Там 
сейчас как раз идут работы по 
установке железнодорожного 
мостового перехода. Само дви-
жение поездов там планируют 
запустить в конце 2019 года.

По проекту максимальная 
скорость движения пассажир-
ских поездов составляет 140 ки-
лометров с перспективой увели-
чения до 160 километров в час, 
а грузовых — до 90 километров 
в час, уточнили в РЖД.

Участок Журавка — Миллеро-
во длиной 137 километров про-
ходит по территории Воронеж-
ской и Ростовской областей. 
На протяжении этого отрезка 
пути построено семь новых же-
лезнодорожных станций: Зай-
цевка, Сергеевка, Сохрановка; 
Кутейниково, Виноградовка, 
 Колодези и Боченково.

Проект характеризуется 
большим количеством искус-
ственных сооружений — 98 объ-
ектов, в том числе пять железно-
дорожных мостов, включая мост 
через реку Калитва длиной 
158 метров, один виадук (соору-
жение мостового типа, возводи-
мое на пересечении дороги с глу-
боким оврагом. — Прим. ред.), 
четыре автодорожных путепро-
вода, два скотопрогона, 20 же-
лезнодорожных путепроводов 
для проезда сельхозтехники, 
66 водопропускных труб.

Сейчас уже завершены строи-
тельно-монтажные работы, и же-
лезнодорожники приступили 
к пусконаладочным работам 
и тестовой эксплуатации отдель-
ных участков магистрали.

Пробный поезд, состоящий 
из локомотива и нескольких гру-
зовых вагонов, уже прошел 
по участку в 122 километра 
(от станции Журавка до станции 
Боченково). Работы по подготов-
ке остальных участков линии 
к запуску находятся в завершаю-
щей стадии.

Тестовая эксплуатация новой 
линии Журавка — Миллерово по-
зволит проверить готовность же-
лезнодорожной инфраструкту-
ры, наладить работу систем 
управления движением, а также 
подготовить локомотивные бри-
гады, которым предстоит управ-
лять поездами на этом участке, 
пояснили в РЖД. 

Армия Получен уникальный опыт управления войсками

Очень серьезные 
военные игры

Сергей Птичкин 

З
авершились Армейские 
международные игры 
АрМИ-2017. В общеко-
мандном зачете победи-
ла Россия. Но главный 

их результат за пределами чисто 
спортивных побед и поражений.

Министр обороны РФ Сергей 
Шойгу совершил невозможное. 
Он смог инициировать и сделать 
регулярными открытые состяза-
ния лучших военных профессио-
налов из почти тридцати стран 
мира. Среди них представители 
сильнейших армий планеты — 
российской, китайской, индий-
ской. Да и иранская армия не из 
слабых, как, впрочем, и многие 
другие.

Не случайно, во время торже-
ственного весьма красочного за-
крытия АрМИ-2017, которое со-
стоялось 12 августа на полигоне 
Алабино по Москвой, Сергей Ко-
жугетович не скрывал своей ра-
дости и почти всю церемонию 
счастливо улыбался. По его сло-
вам, хоть и были команды-побе-
дительницы, но главную победу 
одержало общее воинское брат-
ство. 

В своем заключительном вы-
ступлении министр обороны ска-
зал:

— Я бы хотел поздравить всех 
победителей. Всех без исключе-
ния, потому что победителями 
в этих Играх являемся все мы — 
участники. Безусловно, есть кто-
то сильнее, кто-то слабее. Но по-
бедили мы все, потому что мы 
смотрим друг на друга не через 
прицелы, а глаза в глаза. Победи-

ли, потому что мы делимся друг 
с другом всем тем, чего за этот 
год достигла каждая из наших ко-
манд.

Когда в 2013 году на полигоне 
Алабино прошли первые сорев-
нования танковых экипажей из 
Армении, Беларуси, Казахстана 
и России, скорее всего, никто не 
предполагал, во что это выльется. 
На тех соревнованиях присутст-
вовал почти в полном составе во-
енный атташат, аккредитован-
ный в Москве. И лично я был сви-
детелем очень высоких оценок 
танковому биатлону со стороны 
всех военных атташе стран 
НАТО. Они заверяли, что сделают 
все от них зависящее, чтобы 
в 2014 году в Россию на эти со-
ревнования приехали лучшие 
танковые экипажи НАТО, при-
чем со своими машинами.

Но в 2014 году произошли из-
вестные события на Украине и в 
Крыму. Танковый биатлон состо-
ялся и даже в более расширен-
ном составе, но уже не было 
твердой уверенности, что в даль-
нейшем международный формат 
игр сохранится. Настоящей сен-
сацией стало то, что в 2015 году 

игры не просто состоялись, 
а впервые оказались действи-
тельно международными и даже 
межконтинентальными. В них 
приняли участие 57 команд из 
17 стран Азии, Африки, Европы 
и Латинской Америки. Игры 
прошли на 11 российских воен-
ных полигонах.  Поэтому-то 
АрМИ-2015 считаются первыми 
международными. 

В АрМИ-2016 участвовали 
команды армий уже 20 стран. 
Соревнования прошли на 20 по-
лигонах и в акваториях трех мо-
рей, общее число участников 
игр составило около 3 тысяч че-
л о в е к .  В п е р в ы е  к о н к у р с ы 
«Снайперский рубеж» и «Масте-
ра артиллерийского огня» были 
организованы за пределами Рос-
сии — на территории Казахстана. 
Также впервые в соревнования 
снайперов участвовала команда 
Греции — страны, входящей 
в НАТО.

Апогеем военно-спортивных 
страстей стали АрМИ-2017. 
Сами игры были настолько зре-
лищными, что не будет преувели-
чением сказать: они встали на 
уровень Олимпийских. 

В АрМИ-2017 участвовало 
150 команд из 28 стран. Различ-
ные конкурсы проходили на тер-
ритории пяти государств — Азер-
байджана, Беларуси, Казахстана, 
Китая и России. 

На территории Беларуси про-
ходил конкурс «Воин содружест-
ва», а на сухопутных полигонах 
Китая сразу несколько — «Авиа-
дартс», «Суворовский натиск», 
«Чистое небо». В Каспийском 
море в профессиональном ма-
стерстве состязались военные 
моряки Азербайджана, Ирана, 
Казахстана и России. В Японском 
море — Китая и России. На Черном 
море, в Севастополе, то есть на 
территории Крыма, соревнова-
лись водолазы военно-морских 
сил Венесуэлы, Ирана, Сирии 
и даже ЮАР, а также ВМФ России.

В общей сложности АрМИ-
2017 шли 15 дней — с 29 июля по 
12 августа. Это было сильнейшее 
напряжение как для воинов, 
так и для техники, которой они 
управляли, и оружия, с которым 
«воевали». Победили сильней-
шие, в общем медальном рейтин-
ге — это команды России. Хотя, 
как верно отметил наш министр 
обороны, главными победителя-
ми стали дружба и воинское 
братство. 

У прошедших игр была еще 
одна важнейшая составляющая, 
внимание на которой не акцен-
тировалось. Москва фактически 
провела планетарные военные 
маневры, в которых участвова-
ли и соответствующий опыт по-
лучили армии 28 стран. Стоит 
напомнить: свои учения воен-
ные часто называют играми. 

И в самом деле — никто ведь по-
настоящему не воюет, в войну 
просто играют на штабных кар-
тах и в полях. 

Минобороны России, пере-
брасывая за тысячи километров 
воинские подразделения и отсле-
живая их действия в режиме ре-
ального времени на совершенно 
различных, как принято в армей-
ском лексиконе, театрах воен-
ных действий, получило опыт 
управления совершенно разно-
родными силами и средствами. 
Ведь в соревнования участвова-
ли почти все составляющие Воз-
душно-космических сил, ВМФ 
и Сухопутных войск. 

А если учесть, что при этом 
еще оценивался характер дейст-
вий подразделений армий Ин-
дии, Китая, Ирана и еще 24 стран, 
то опыт можно считать действи-
тельно уникальным. 

Такой же опыт, кстати, полу-
чили и Пекин, и Дели. Даже дале-
кие Зимбабве с Угандой, хоть 
и стали аутсайдерами в гонках за 
призовые места, определенный 
военный опыт приобрели. 

Не удивительно, что все иг-
равшие в АрМИ-2017 команды 
подтвердили свое участие в иг-
рах следующего сезона. Вполне 
возможно, число участников еще 
и увеличится, и география стран, 
на территории которых проходят 
конкурсы, тоже расширится.

Наши танкисты показали лучшие 
результаты в стрельбе и скорост-
ном вождении, став первыми.

Акцент

 В малом бизнесе важно
найти партнера, который 
умеет просчитывать
разные ситуации

Акцент

 Сергей Шойгу: Победили мы 
все, потому что смотрим друг 
на друга не через прицелы, 
а глаза в глаза

Сергея Николаевича Галицкого  
с 50-летним юбилеем 

поздравляет Председатель Президиума АКОРТ 
Илья Вадимович Ломакин-Румянцев

Уважаемый Сергей Николаевич! 
От имени всех компаний АКОРТ  сердечно поздравляю Вас 

с юбилеем!
Вы — признанный лидер отечественного ритейла, органи-

заторский талант и профессионализм которого уважают как 
партнеры, так и конкуренты. Ваши креативный подход к ор-
ганизации бизнеса, напор и целеустремленность заслужива-
ют самых высоких оценок и служат ориентиром для новых 
поколений российских предпринимателей.

Блестящий дебют и последующий взлет Вашей компании 
до высот лидера российского ритейла стали закономерным 
результатом того, что Михаил Ботвинник называл «комбина-
ционным зрением». Эта партия разыгрывается с мастерством 
истинного гроссмейстера.  

Пусть и дальше победы озаряют Ваш путь, а Ваши планы и 
устремления воплощаются подобно главной мечте юности — 
реализовавшейся в успехах футбольного клуба «Краснодар». 
Искренне желаем Вам здоровья, вдохновения, новых дости-
жений в бизнесе и спорте!

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/5268

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕЛО ЗА МАЛЫМ — НАДО ПОМОГАТЬ
О наиболее эффективных мерах поддержки малого и сред-

него бизнеса «РГ» рассказал министр промышленности 

и торговли Денис Мантуров. 

Денис Валентинович, какая поддержка особенно попу-
лярна у предпринимателей?
Денис Мантуров | Конечно, финансовая. Но мы не банк, 

поэтому напрямую средства бизнесу не даем. Выделяем 

субсидии. Например, компенсируем процентную ставку по 

кредитам или часть стоимости оборудования. Даем субси-

дию на покупку специализированного инжинирингового 

программного обеспечения. Оно дорогое и не по карману 

большинству предприятий. А благодаря нашей субсидии за 

последние два года программное обеспечение приобрели 

более 300 предпринимателей. И смогли оказать услуги по 

проектированию, дизайну и инжинирингу на сумму около 

одного миллиарда рублей. 

Знаю, вы сейчас особое внимание уделяете народным 
промыслам. Какие у них проблемы?
Денис Мантуров | Иностранцы с удовольствием везут из 

России хохломскую роспись, гжель, палехские миниатю-

ры, жостовские подносы и павлопосадские платки. Кажет-

ся, что у этого бизнеса нет проблем со сбытом своей про-

дукции. Но это не так. Аренда мест продажи стоит денег, 

как и продвижение, и охрана интеллектуальных прав. Мы 

помогаем им возместить расходы на энергоресурсы, сы-

рье и материалы, транспортировку изделий, уплату про-

центов по кредитам для закупки оборудования.

Я вам рассказал всего о двух направлениях, а мы поддер-

живаем десятки. Главное, чтобы бизнес знал — инструмен-

ты поддержки работают. Часто помогаем конкретным про-

ектам. Но это уже при помощи фондов развития промыш-

ленности (федерального и региональных). Они предостав-

ляют займы бизнесу под 5 процентов годовых сроком до 

пяти лет на сумму от 20 до 100 миллионов рублей.

А технопарки оправдали себя? Не все в них верили. 
Денис Мантуров | Они оказались хорошей подмогой биз-

несу — и индустриальные парки, и технопарки. 

Площадки полностью снимают с предпринимателей реше-

ние коммунальных, транспортных и технологических про-

блем. В 47 регионах действует уже 101 такая площадка, 

только в этом году открылись шесть новых. В этих техно-

парках работают свыше 146 тысяч человек. 

Количество отечественных компаний в технопарках уже 

превышает две тысячи, «иностранцев» меньше — только 

270. Зато из 27 стран, так что можно сказать, что наши про-

мышленные площадки уже стали интернациональным ин-

струментом поддержки.

В первую очередь каким отраслям требуются дополни-
тельные инвестиции?
Денис Мантуров | Инвестиций в обрабатывающую про-

мышленность все еще мало для роста. Особенно не хвата-

ет их в производстве высокотехнологичных комплектую-

щих, оборудования и потребительских товаров. 

Однако развивать нужно не конкретные отрасли, а межо-

траслевые комплексы. Так, добыча ресурсов влечет за со-

бой разработку нефтегазового оборудования. И ориенти-

роваться надо не только на замещение импорта, но и на 

продвижение экспорта. Направления, по которым мы мо-

жем это реально сделать, это передовые производствен-

ные технологии и материалы, энергетика и системы нако-

пления энергии, транспорт и управление логистикой, си-

стемы информационной безопасности, технологии освое-

ния Арктики и шельфа, современные средства диагности-

ки и лечения, агро- и пищевые технологии.
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Со всех мест 
в Лужниках теперь 
отлично видно 
и слышно, что про-
исходит на поле
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Сергей Собянин: Мы хотим, чтобы «Лужники» стали не только 
спортивным, но и обычным городским парком.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Глава МВД
Грузии попросил Украину
не депортировать
Саакашвили 

Ищу понарошку

Петр Лихоманов

РОССИЙСКИЕ пранкеры Владимир Кузнецов и Алексей 
Столяров (Вован и Лексус) обнародовали свои телефон-
ные переговоры с экс-президентом Грузии Михаилом Саа-
кашвили, а также с главой МВД Грузии Георгием Мгебриш-
вили. Разговор с экс-президентом пранкеры вели от имени 
чиновника из администрации президента Украины, с кото-
рым Саакашвили, вероятно, сохранил приятельские отно-
шения. Через него тот передал бывшему другу Порошенко 
эмоциональное послание. «Им мало не покажется! Очень 
мало не покажется! Это он (Порошенко. — Прим. «РГ») еще 
не знает, с кем имел дело! У меня много энергии, много свя-

зей, большое имя. И я 
все это буду исполь-
зовать для конкрет-
ных, определенных 
целей против всех 
этих олигархических 
типажей», — заявил 
экс-президент Гру-
зии. Но настоящей 

сенсацией следует считать откровения главы МВД Грузии 
Мгебришвили, с которым пранкеры вели диалог от имени 
его украинского коллеги Арсена Авакова. В ходе разговора 
была описана модельная ситуация, при которой Саакаш-
вили все-таки прорвется на территорию Украины и вста-
нет вопрос о его аресте и экстрадиции в Грузию. «Премьер 
мне сказал, что этот уважаемый человек совсем, извините 
за выражение, нам здесь не нужен. Он авантюрой только 
занимается, и больше ничем. Лишние хлопоты», — заявил 
Мгебришвили, сопроводив тираду непечатными выраже-
ниями. Позже, после «совещания с руководством», ми-
нистр буквально упрашивал лже-Авакова не беспокоить 
Тбилиси из-за Саакашвили: «У меня будет просьба. Если 
этот негодяй появится у вас, пусть он лучше будет бом-
жом, чем он будет сидеть в Грузии в тюрьме. Если он здесь 
появится, начнутся какие-то волнения. Если он у вас поя-
вится, то не передавайте его нам», — заявил Мгебришвили. 

СИТУАЦИЯ Чехия вступает в зону политической турбулентности

На выборах требуйте отстоя пены
Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

Ч
ехи все чаще напоминают 
сами себе, что у них скоро 
наступит период крупных 

политических потрясений. В ок-
тябре 2017 года, им предстоит 
избрать депутатов парламента, 
а   победитель этих выборов 
 автоматически займет место 
главы правительства. Затем, 
в январе 2018-го, граждане Че-
хии опять выстроятся к урнам 
для голосования — на сей раз, 
чтобы назвать хозяина Пра-
жского Града. Интригу обеим 
кампаниям придает то, что од-
нозначных лидеров пока нет, 
причем всем ясно, что главные 
козыри ключевые игроки еще 
держат в рукаве.

Что касается парламентских 
выборов, то сейчас основные 
страсти кипят вокруг фигуры Ан-
дрея Бабиша. Миллиардер, ми-
нистр финансов, первый вице-
премьер в правительстве Богу-
слава Соботки, он со своим дви-
жением ANO (Акция недоволь-
ных граждан — центристская по-
литическая партия) еще в начале 
года считался фаворитом пред-
выборной гонки. Но затем после-

довала череда скандальных разо-
блачений, согласно которым Ба-
биш уклонялся от уплаты нало-
гов и оказывал давление на жур-
налистов из принадлежащих ему 
СМИ. Все эти обвинения совпали 
со слухами, что Бабиш в может 
стать премьер-министром, а за-
тем поддержит своими ресурса-
ми действующего главу государ-
ства Милоша Земана.

В итоге обошлось малой кро-
вью: Бабиш лишился своего по-
ста в правительстве. Однако на 
днях в чешский парламент посту-
пил запрос из полиции о лише-
нии олигарха депутатской непри-
косновенности в связи с новыми 
расследованиями — о злоупотре-
блениях, якобы допущенных Ба-
бишем при получении денег из 
фондов Евросоюза.

Сам экс-министр в полном не-
доумении разводит руками: 
истории с получением грантов 
без малого десять лет, ее неодно-
кратно проверяли и никогда не 
находили криминала.

Не остался в стороне от скан-
дала и президент Милош Земан. 
Словно дразня оппозицию, он 
подтвердил, что после парла-
ментских выборов немедля на-
значит их победителя новым пре-

мьером. Конечно, всем ясно, кого 
он при этом имел в виду.

Но и сам глава государства уже 
начинает испытывать предвыбор-
ную турбулентность. Так, на днях 
управление по контролю за фи-
нансированием политических 
партий обратило внимание, что 
Земан продолжает свои традици-
онные поездки по регионам, 
встречается с потенциальными 
избирателями, делится с ними 
своими соображениями по поводу 
политики и экономики, а это, мол, 
можно считать частью его пред-
выборной кампании. Мало того, 
поездки оплачиваются из казны.

Журналисты тут же подсчита-
ли, что за четыре года президент 
совершил пятьдесят таких воя-
жей, а примерные расходы на 
каждый из них составили около 
10 тысяч долларов. Но как поя-
снил сам Земан, он «никаких аги-
тационных разговоров не вел 
и никогда не призывал голосо-
вать за него». Президент также 
сказал, что его рабочий график 
составлен заранее и поездки он 
отменять не намерен. А консти-
туция Чехии не содержит ника-
ких ограничений деятельности 
действующего президента на пе-
риод его участия в выборах.

РАССЛЕДОВАНИЕ Владельца
частной подлодки
подозревают в убийстве

Лодка всплыла 
без трупа

Диана Ковалева

ДАТСКИЙ изобретатель, чья субмарина «Наутилус» 
 затонула близ Копенгагена, арестован по подозрению 
в убийстве шведской журналистки. «Вы можете подумать, 
что на «Наутилусе» лежит проклятие. Это проклятие — я. 
Пока я существую, «Наутилус» не будет знать покоя». Та-
кое зловещее сообщение Петер Мадсен, известный в Да-
нии инженер и изобретатель, отправил своим помощни-
кам, которые попытались оспорить его право на единолич-
ное владение субмариной «Наутилус». А сегодня датского 
изобретателя обвиняют в убийстве шведской журналист-
ки, чье тело, по предположению суда, может находиться на 
борту затонувшего в минувший четверг «Наутилуса», са-
мой большой в мире частной подлодки. 

Петер Мадсен, ученый-энтузиаст, впервые спустил 
на воду свою гордость UC3 Nautilus в 2008 году. Субмари-
на имеет действительно немалые габариты: длина — почти 
18 метров, вес — 33 тонны. Строился «потомок» знамени-
той подлодки капитана Немо с помощью группы энтузиа-
стов на деньги, со-
бранные путем крау-
дфандинга. В 2010 
году субмарине по-
требовался основа-
тельный ремонт, но 
28 апреля 2017 года 
она снова была спу-
щена на воду. Петер 
Мадсен стал на родине настоящей знаменитостью. Мест-
ные СМИ называют Мадсена «индивидуалистом» и Вин-
том Разболтайло (отсылка к персонажу Диснея), отмечая 
его высокие амбиции и «низкие социальные навыки». Ам-
бициозности изобретателя действительно можно позави-
довать: не каждый, будучи главой любительской организа-
ции, замахнется на создание первой любительской управ-
ляемой космической ракеты. Мадсен даже планировал 
лично отправиться в космос в 2019 году. Но теперь все его 
планы находятся под угрозой срыва. 

К «Наутилусу», чуду любительской инженерии, было 
приковано внимание как датских, так и иностранных 
СМИ. Подняться на борт субмарины и увидеть воочию ее 
«начинку» удалось шведской журналистке Ким Уолл, ко-
торая готовила для журнала Wired материал о детище Мад-
сена. Но прогулка на борту «Наутилуса» стала для Уолл ро-
ковой — домой она так и не вернулась, и ее тело до сих пор 
не было найдено. Сам хозяин подлодки уцелел. 

Изобретателя подозревают в умышленном потопле-
нии «Наутилуса» с целью скрыть следы убийства Ким 
Уолл. Основой для подобного обвинения послужили слова 
свидетеля, который отметил странное поведение Мадсе-
на: при виде спасателей он спустился с башни в подлодку, 
«из которой тут же вырвался поток воздуха», и вернулся 
обратно. В этот момент «Наутилус» начал тонуть. Сам 
Мадсен объясняет произошедшее «небольшой проблемой 
в балластном резервуаре», а также тем, что неполадки 
в системе погружения и всплытия привели к аварии, из-за 
которой судно затонуло. К тому же изобретатель утвер-
ждает, что спустя три часа с начала прогулки он высадил 
журналистку в бухте Копенгагена и с тех пор находился 
на борту один. 

В воскресенье датская полиция сообщила, что не нашла 
тело 30-летней шведской журналистки в затонувшей суб-
марине и теперь продолжит поиски в водах бухты Кёге на 
юге Копенгагена. Друзья пропавшей журналистки расска-
зали, что ей было 30 лет, она работала в Нью-Йорке журна-
листом-фрилансером и писала для New York Times, 
Guardian и журнала Vice.

Геополитика Президент США загнал себя в угол своими угрозами в адрес КНДР

Китай попросил Трампа 
воздержаться
Евгений Шестаков

В 
понедельник Белый 
дом объявит о начале 
расследования в отно-
шении Китая. По дан-
ным Politico, президент 

США стремится доказать, что Пе-
кин нарушает американские пра-
ва на интеллектуальную собст-
венность. В том случае, если ито-
ги расследования подтвердят 
версию администрации, что вы-
глядит практически неизбеж-
ным, Трамп получит право нало-
жить на Китай односторонние 
санкции или же установить ба-
рьеры для экспорта китайских 
товаров. Эксперты говорят, что 
запланированное расследование 
поддержат и демократы, и респу-
бликанцы в конгрессе. 

Рискнет ли Белый дом приме-
нить ограничительные меры 
против Пекина? В субботу пред-
седатель КНP Си Цзиньпин про-
вел телефонные переговоры 
с Трампом. Согласно сообщени-
ям пресс-служб лидеров, обсу-
ждалась ситуация на Корейском 
полуострове. Помимо стандар-
тного обмена «любезностями», 
в ходе которых Трамп объявил, 
что ценит роль Китая в разреше-
нии проблем региона,  а   Си 
Цзиньпин сообщил, что его стра-
на готова на основе взаимоува-
жения контактировать с США, 
звучали и другие, менее полит-
корректные заявления. Ключе-
вым из них стал призыв китай-
ского руководителя к американ-
скому коллеге проявить сдер-
жанность в отношении Север-
ной Кореи и воздержаться от 
«слов и действий, способных 
привести к эскалации напря-
женности на полуострове». Ки-
тайское агентство Синьхуа ци-
тирует слова Си Цзиньпина: 
«Китай и США обладают общи-
ми интересами в денуклеариза-
ции Корейского полуострова». 
В отличие от Трампа требующе-
го немедленного решения севе-
рокорейской проблемы, Си 
Цзиньпин предложил «в общем 
и целом поддерживать диалог, 
а также придерживаться главно-
го направления политического 
урегулирования».

Иную трактовку состоявшего-
ся обмена мнениями приводит 
Reuters на основе сообщений Бе-
лого дома. Из них следует, что обе 
стороны пришли к общему пони-
манию, что Северная Корея 
должна прекратить «провокаци-
онное и агрессивное поведение». 
При этом никаких мирных обяза-
тельств Трамп на себя не брал. 
Напротив, он вновь угрожал Пхе-
ньяну «большими-пребольшими 
неприятностями», если что-либо 

произойдет с островом Гуам, где 
расположены американские во-
енные базы.

О том, что Белый дом не гипо-
тетически рассматривает приме-
нение против Северной Кореи 
военной силы, Трамп сообщил 
президенту Франции Эмманюэ-
лю Макрону: «США нацелены на 
скорейшее завершение ядерной 
угрозы КНДР и готовы приме-
нить полный комплекс мер, в том 
числе дипломатические, эконо-
мические и военные». Впрочем, 
пока продвигаемая американ-
ской администрацией военная 
авантюра не встречает понима-
ния даже у ближайших союзни-
ков Вашингтона. В субботу офи-
циальный представитель НАТО 
сообщил, что поскольку Гуам не 
относится к территории, попада-
ющей в сферу коллективной без-
опасности, страны альянса не 
обязаны поддерживать действия 
США в их возможном конфликте 
с Северной Кореей.

Эксперты признают, что на 
данном этапе наибольшую угро-
зу представляет непредсказуе-

мый характер лидеров США и Се-
верной Кореи, не желающих ни 
о чем договариваться. По мне-
нию французской Le Figaro, 
Трамп может рассчитывать на 
растущее ощущение тревоги со 
стороны населения США перед 
лицом ядерной угрозы КНДР: 
65 процентов американцев оце-
нили северокорейский режим, 
в качестве врага. К тому же, счи-
тает издание, «эффект объедине-
ния вокруг флага может стать 
ценным для Трампа, чей рейтинг 
снижается». 

В то же время, как утверждают 
аналитики, продолжение вер-
бальных угроз в адрес Пхеньяна 
загоняет президента США в угол: 
он рискует потерять доверие, 
если Северная Корея получит 
ядерный статус, а Белый дом ни-
чего не предпримет, чтобы этого 
не произошло.

Немецкая Der Tagesspiegel 
предполагает, что выход из тупи-
ка мог бы предложить Китай, ко-
торый «на 90 процентов контр-
олирует внешнюю торговлю Се-
верной Кореи и мог бы вынудить 

Ким Чен Ына пойти на перегово-
ры». Своими угрозами создать 
Пекину различного рода эконо-
мические проблемы Белый дом 
рассчитывает надавить на китай-
ское руководство, подтолкнув его 
к более решительным действиям 
в отношении Пхеньяна. По мне-
нию аналитиков, военный, тем 
более ядерный конфликт между 
США и Северной Кореей, не отве-
чает интересам Поднебесной, 
а «Ким и Трамп самым жестоким 
образом играют на этих страхах 
Китая».

Тем не менее в Пентагоне над-
еются, что дипломаты сумеют 
найти выход из, казалось бы, па-
товой ситуации и дадут Белому 
дому сохранить лицо. Как пишет 
The New York Times, «представи-
тели США не вполне уверены 
в том, что военным удастся найти 
и уничтожить весь северокорей-
ский арсенал оружия большой 
дальности и ядерных боеголовок. 
А американские ПРО собьют все 
уцелевшие ракеты, которые при-
менит Пхеньян для удара по США 
и их союзникам». И хотя выходя-

щее на Гуаме издание Pacific Daily 
News и оценило вероятность 
успешной ракетной атаки по 
о ст р о ву  с о  сто р о н ы  К Н Д Р 
в 0,00001 процента, в Пентагоне 
предпочли не давать такого рода 
многообещающих прогнозов.

По мнению бывшего министра 
обороны США Уильяма Перри, 
«единственное , что продемон-
стрировал с высоты своих 33 лет 
стоящий на протяжении пяти лет 
во главе страны северокорейский 
лидер, так это то, что он прежде 
всего озабочен своим выживани-
ем». Однако, по мнению западных 
экспертов, Пхеньян рассматрива-
ет свою ядерную программу в ка-
честве единственного шанса на 
сохранение правящего режима 
и вряд ли от нее добровольно от-
ступится. Тем более такой сцена-
рий выглядит маловероятным 
в ситуации, когда Белый дом, от-
казавшись от диалога с Северной 
Кореей, ежедневно угрожает сте-
реть страну с лица земли. 

В словесной «дуэли» ни Дональд 
Трамп, ни Ким Чен Ын не хотят 
уступать. 

Для президента Чехии Милоша Земана ближайшие полгода могут оказаться непростыми.

Акцент

 Наибольшую угрозу представ-
ляет непредсказуемый харак-
тер лидеров США и КНДР, 
не желающих ни о чем
договариваться

Саакашвили
оказался совсем 
не нужным Грузии

Полиция не нашла 
журналистку
внутри субмарины
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КИНО В прокат выходит комедия Рем Кериси «Жених на двоих»

Война невест
Александр Нечаев

А
лекса (Джулия Пьятон), 
э ф ф е к т н а я  3 0 -л ет н я я 
блондинка, находит в кар-

мане пиджака своего бойфренда 
Матиаса (Николя Дювошель) ви-
зитку Жюльетт (Рем Кериси), за-
нимающуюся организацией сва-
деб. Та накануне затащила Мати-
аса в постель прямо во время ко-
стюмированной вечеринки. Но 

вместо того, чтобы признаться в 
измене, Матиас не решается воз-
разить своей подруге, когда та на-
чинает думать, что он решил сде-
лать ей предложение и даже обра-
тился в агентство, чтобы органи-
зовать свадьбу. Эта ситуация 
осложняется двумя обстоятель-
ствами. Во-первых, у Матиаса и 
Жюльетт, кажется, возникли вза-
имные чувства. Во-вторых, неве-
ста Матиаса и его любовница 

оказываются бывшими одно-
классницами, которые в школе 
терпеть друг друга не могли. 

Французская кинокомедия, 
пережившая несколько пиков, в 
последнее время не столь часто 
радует какими-то впечатляющи-
ми успехами — в большинстве 
случаев это умеренный средний 
уровень. И «Жених на двоих», ко-
нечно, ни в коем случае не встает 
в ряд классических образцов 

жанра, однако следует признать, 
что второй режиссерский опыт 
артистки Кериси, которая здесь 
играет главную роль, вышел 
вполне удачным.

Да, перед нами схематичное, 
изготовленное из проверенных 
временем ингредиентов и изъез-
женных штампов. Ное тут есть то, 
что заставляет схему работать — 
хороший актерский ансамбль и 
остроумные гэги. «Жених на дво-
их», к примеру, может похва-
стать тем, что отличает хорошо 
написанный сценарий от плохо-
го: помимо внятно прописанных 
главных героев тут хватает ярких 
второстепенных персонажей, ко-
торые придают истории необхо-
димый уровень глубины. Это, на-
пример, приятель Матиаса Бен 
(Франсуа Ксавье-Демезон) — ста-
реющий плейбой, утверждаю-
щий, что мужчина после 30 всту-
пает в «зону ловеласа», из кото-
рой женщины пытаются перетя-
нуть его в «зону семьи». Или лю-
бящая приложиться к бутылке 
мать Жюльетт Мари (Шанталь 
Лоби), из-за которой ее дочь ока-
зывается на грани разорения: в 
нужный момент Мари забывает 
включить марш Мендельсона, да-
вая старт цепочке событий, за-
канчивающейся падением на не-
весту огромного креста. 

Этот гэг случается в самом на-
чале фильма. Конечно, конкрет-
но этот эпизод — в чистом виде 
дань примитивной комедии по-

ложений. Но Кериси доказывает, 
что в умелых руках даже такие 
архаичные трюки работают. Тем 
более в «Женихе» не только пада-
ют, поскользнувшись на услов-
ном банане (хотя и такого юмора, 
откровенно говоря, много) — пе-
риодически тут слышишь и край-
не удачные диалоги. «Ты что, упо-
требляешь кокаин?» — «Как ты 
могла подумать? Мне просто нра-
вится, как он пахнет!»

Наличествует и важный для 
французского кино социальный 
пласт — две антагонистки, Алекса 
и Жюльетт, принадлежат разным 
социальным слоям. Алекса все 
получила, благодаря привилеги-
рованному положению, Жюльетт 
всего добилась вопреки происхо-
ждению — неудивительно, что 
симпатии Кериси на стороне ге-
роини, которую она сама играет. 
«Жених» вписывается в тренд на 
портреты сильных женщин — это 
уже общее место в западном 
кино, но перед нами очередное-
напоминание о том, что мы жи-
вем в эпоху крушения гендерны-
ехстереотипов. Инициатором 
знакомства с Матиасом на вече-
ринке выступает женщина. Равно 
как и в финале решение, ведущее 
к устраивающее всех развязке, 
принимает Алекса. 

Таким образом, феминизм 
торжествует даже в таком кон-
сервативном жанре как ромком 
— и это только идет жанру на 
пользу. 

МУЗЫКА

Сколько 
джазовых 
фестивалей 
нужно России

ТАК 
ЗАКАЛЯЛАСЬ 
МЕДЬ

Александр Алексеев

ГЛАВНЫЕ отечественные фе-
стивали джаза под открытым не-
бом приходятся на август. Самая 
пора собирать урожаи хорошей 
музыки и интересных идей.

В предстоящие выходные гря-
нет один из старейших и самых 
авторитетных open-air Москвы 
«Джаз в саду «Эрмитаж». А с 18 
по 20 августа в Крыму намечено 
очередное «Коктебель Джаз-Па-
ти», на которое ждут и трубача 
из США Валерия Пономарева. А 
26 августа в Инновационном 
центре «Сколково» пройдет вто-
рой музыкальный фестиваль с 
научной программой Skolkovo 
Jazz — здесь и пятикратный но-
минант премии Grammy Кристи-
ан Сэндс со своим трио, и знаме-
нитый классический ансамбль 
«Музыка Вива» под руководст-
вом Александра Рудина, и заме-
чательная группа Льва Слепнера 
(в этот четверг он сыграет с Пет-
ром Наличем) — «Маримба 
плюс», объединяющая джаз, эт-
нику и электронику. И сумбур-
ный, креативный и живописный 
англичанин Азекель, поиграв-
ший и с Gorillaz Дэймона Албар-
на… Выступит здесь, конечно, и 
сам вдохновитель такого нового 
объединения музыки, демон-
страции научных изобретений и 
полезных лекториев на «Сколко-
во Джазе» — народный артист 
России Игорь Бутман, чей биг-
бенд сыграет уже с талантливой 
новой вокалисткой Ярославой 
Симоновой. 

Ну а до этого Игорь Бутман 
успел отличиться и на еще одном 
фестивале, тоже проходящем 
под его продюсерским и органи-
заторским покровительством. 
Ставший уже четырехдневным 
«Сочи Джаз Фестиваль», как и 
все предыдущие восемь лет, от-
крылся на площади Морпорта 
традиционным музыкальным 
парадом во главе с Игорем Бут-
маном и мэром города Сочи Ана-
толием Пахомовым. Все музы-
канты прошли в нем со своими 
инструментами, на ходу импро-
визационно исполняя популяр-
ные советские песни прошлых 
лет и вечнозеленые джазовые 
стандарты. А затем парад орга-
нично перешел в концерт «Биг-
бенда Сочи» на открытой сцене 
Live Site. «Биг-бенд Сочи» от-
крыл серию выступлений про-
граммой произведений извест-
ных джазовых композиторов. 

Неожиданной оказалась во 
второй день программа Butman 
in rock — ведущий российский 
джазмен продолжает расширять 
свои стилевые рамки! Особенно 
запомнились также этно-фьюжн 
известного индийского перкус-
сиониста Трилока Гурту и его 
группы. И выступление экс-со-
листа Incognito Тони Момрелла. 
Теперь он переключился на му-
зыку соул, но былую любовь к 
хип-хопу, а главное к джазу — 
тоже не растерял. И во время 
сета новой группы Тони Момрел-
ла на «Сочи Джаз Фестивале» 
танцевал уже весь зал.

А сам неугомонный Игорь 
Бутман, проявляя свои разно-
плановые артистические талан-
ты, все фестивальные дни не-
редко выходил поиграть и с дру-
гими коллективами. Например, с 
трио Левона Малхасяна. А на фи-
нальном концерте именно его 
Московский джазовый оркестр 
сопровождал выступление глав-
ной суперзвезды фестиваля — 
двукратной обладательницы 
премии Grammy Патти Остин, 
которая спела в Сочи классиче-
ские хиты Эллы Фицджеральд…

Так что джазовых фестивалей 
должно быть, конечно, много. 
Поскольку их любят зрители, да 
и сами они теперь такие разные. 

Фестиваль Витька Чеснок и Леха Штырь взяли Выборг

Дебютанты начинают 
и выигрывают

Жанна Васильева

Ф
естиваль российско-
го кино «Окно в Ев-
ропу» в Выборге за-
мечателен тем, что 
дает зрителю свобо-

ду маневра.
Хотите увидеть редкие автор-

ские фильмы, замеченные на 
международных фестивалях? 
Тогда стоило обратить внимание 
на фильм «Софичка» по рассказу 
Фазиля Искандера (реж. Кира Ко-
валенко), снятый на абхазском 
языке (у него три главных приза 
международного кинофестиваля 
в Дублине), и на «Волшебный лес 
Кайсы» (реж. Катья Гаурилофф), 
который был показан в програм-
ме Берлинале.

К слову, о «Волшебном лесе 
Кайсы»… Есть фильмы, которые 
не получают призов, но которые 
ты никогда не сможешь забыть. 
Вот фильм Катьи Гаурилофф — из 
их числа. Дело даже не в том, что 
в нем документальные съемки 
северных народов, сделанные 
в1930—1960-х годах, соединяют-
ся с анимацией. Он, собственно, о 
ее бабушке Кайсе, которая — на 
минутку — была легендарной ска-
зительницей народа скольтов, се-
верной народности, жившей 
между Финляндией и Россией. 
Скольты жили рыбной ловлей и 
разводили оленей, кочуя между 
пастбищами летом. В Финлян-
дии, где они оказались после Тар-

тусского мирного договора и на-
чала Второй мировой войны, их 
считали русскими. Собственно, 
русские корни были и у операто-
ра Роберта Кротте, который уе-
хал на родину отца, в Швейца-
рию, с бабушкой после револю-
ции. Его съемки, вроде бы чисто 
этнографические по материалу, 
напрочь опровергают «просвети-
тельские» ожидания. Его личная 

история переплетается с исто-
рией северного народа и со сказа-
ниями Кайсы. Выпускник швей-
царского университета, фран-
цузский интеллектуал не дистан-
цируется от людей, к которым 
приехал… из-за снов, но учится у 
них ощущению мира как живого 
существа. Плод копродукции 
России, Финляндии, Франции, 
этот фильм открывает другую 
Европу и другую Россию. И он от-
крывает другое кино, в котором 
оживает потерянный мир на се-
вере Европы. Можно предполо-
жить, что Роберта Кротте вдох-
новлял фильм «Нанук с севера» 

Роберта Флаэрти. Но и для Крот-
те, и для внучки Кайсы это исто-
рия не только о возвращении к 
целостности природного мира — 
о возвращении к себе.

Фильм Александра Ханта 
«Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов» стал 
безусловным фаворитом фести-
валя, получив два приза (главный 
приз жюри и специальный — за 

лучшую мужскую роль Евгению 
Ткачуку), диплом гильдии кино-
ведов и кинокритиков и приз за 
лучший сценарий Алексею Боро-
дачеву от «Содружества журна-
листов» и Союза журналистов 
России. В общем, пленил сердца и 
зрителей, и критиков, и коллег-
профессионалов. 

Это единодушие равно свиде-
тельствует и о достоинствах 
фильма, и о контексте конкур-
сной программы. Конкурс игро-
вого кино на выборгском фести-
вале можно без особой натяжки 
назвать конкурсом дебютов. Из 
одиннадцати картин, вошедших 

в конкурс, девять сняты дебю-
тантами. В этом смысле «Окно в 
Европу» оправдывает слоган, 
обещающий «прогноз на за-
втра».

И первое, что очевидно в этом 
прогнозе, — ориентация на жанр 
и желание дебютантов снимать 
зрительское кино. Собственно, 
по этому пути пошел и Хант, уйдя 
в отрыв от соперников. Но раз-
рыв не так велик, как можно под-
умать поначалу. Как и Хант, Оль-
га Попова, например, сделала 
ставку на комедию, сказку с эле-
ментами гиньоля, но с хеппи-эн-
дом. Ее фильм «Девушка с ко-
сой», получивший диплом жюри 
за лучший актерский ансамбль, — 
классический подарок зрителям 
под новогоднюю елку.  Сделан-
ный по всем канонам новогодней 
комедии, фильм впечатляет по-
явлением вместо Снегурочки 
одинокой готической девы с ко-
сой, от которой одни шарахают-
ся, другие просто мечтают встре-
титься (успев сделать селфи, раз-
умеется, и запостить эффектную 
фотку), третьи принимают за 
едущую домой актрису…

Среди других популярных 
жанров, в которых пробуют силы 
дебютанты, - романтическая ко-
медия («Лавстори» Петра Тодо-
ровского-мл. получила приз пре-
зидента фестиваля), антиутопия, 
где герои путают виртуальную 
жизнь с реальной ( «Цензор» 
Константина Шелепова), крими-

нальный детектив, где герой 
ищет отца, его убийцу, а находит 
себя («Ложь или действие», Алек-
сея Камынина).

Другой тренд — это кино про 
кино. «Добрый вечер» Федора 
Константиновича — это такая ки-
новариация на мотив песни «В 
чистом поле васильки, дальняя 
дорога, Сердце рвется от тоски, а 
в глазах тревога». Если есть му-
зыкальные вариации, почему не 
может быть киношной? Сюжет 
прост. Актеры разыгрывают кри-
минальную драму с разным на-
бором участников. Сюжет скла-
дывается как лего, в котором ме-
няются актеры, но остаются 
прежним набор героев и их ре-
плики. Финал предсказуемый. 
Единственная жертва, разумеет-
ся… режиссер. 

На этом фоне понятно, почему 
жюри захотело поощрить филь-
мы, которые пытаются выско-
чить из этой развилки. Роман 
Жигалов получил приз за лучший 
дебют с фильмом «Лес». А фильм 
«Хармс» Ивана Болотникова по-
лучил диплом жюри за визуаль-
ное и музыкальное решение 
фильма. На мой вкус, фильм, где 
Даниил Хармс ходит этаким пер-
сонажем своих стихов, время от 
времени цитируя свои произве-
дения, скорее неудача.

Роуд-муви Александра Ханта 
«Как Витька Чеснок вез Леху 
Штыря в дом инвалидов» 
получило Гран-при фестиваля.

Центральная тема «Жениха на двоих» — классический любовный треугольник.

Акцент

 Фестиваль в Выборге поста-
вил себе цель стать прогнозом 
на завтра для нашего кино

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663/

БОЙТЕСЬ ДАНАЙЦЕВ, 
АЙФОН ПРИНОСЯЩИХ
ДМИТРИЙ ГЛУХОВСКИЙ ищет новые жанры. Вернее, 
новые возможности старых.

Кумир что-то все-таки читающих подростков, автор 
фантастического романа-апокалипсиса «Метро 2033» и 
продолжений «Метро 2034» и «Метро 2035», а также дру-
гих фантастических романов — «Сумерки» и «Будущее» — 
Глуховский «неожиданно» выступил в жанре сурового со-
циально-психологического реализма, выпустив роман под 
нарочито нейтральным и потому, конечно, особенно амби-
циозным названием «Текст». 

Впрочем, неожиданным этот поступок является скорее 
для его верных читателей. В литературных кругах (подо-
зреваю, не без ведома автора) давно ходят разговоры, что 
Глуховский мечтает покинуть «жанр» и войти в «большую 
литературу». Что это означает, что такое большая литера-
тура и чем она отличается от маленькой, я лично не совсем 
понимаю, а если и понимаю, то мне это неинтересно. Но 

критик Галина Юзе-
фович уже объявила 
вслух, что «Глухов-
ский становится 
большим писате-
лем», что он «проло-
мил наконец сковы-
вавшую его жанро-
вую скорлупу и не 
без блеска вышел в 
пространство, име-
нуемое «большой ли-
тературой». Для по-

рядком обезлюдевшей в последние годы русской словесно-
сти, где каждый сильный автор на вес золота, трудно при-
думать новость лучше». 

Проломил и проломил. Вышел и вышел. Здравствуй, 
Глуховский! Мы тебя заждались! Без тебя было так безлюд-
но! Так сиротлив был наш Большой литературный пейзаж!

Большая литература — это, надо предполагать, литера-
тура, за которую дают премию «Большая книга». На худой 
конец «Русский Букер» или «Национальный бестселлер». 
А маленькая литература — это такая,  которую читают мно-
го читателей, но это ничего не значит, потому что они 
«масса» и в большой литературе ничего не смыслят.

Что-то в этом есть скучное и, я бы сказал, «сектантское».
Глуховский мне лично нравится такой, какой он есть. И 

в «Метро», и в «Сумерках», и в «Будущем», и в новом «Тек-
сте». Он не стоит на месте. Он не работает на жанр, а рабо-
тает с ним. Я и «Метро», и «Будущее» считаю вполне се-
рьезной литературой. Например, в «Будущем» был постав-
лен вопрос о возможности физического бессмертия, кото-
рый сегодня серьезно обсуждается учеными всего мира, и 
не исключается вариант, что ученые решат его гораздо бы-
стрее, чем мы, «инженеры человеческих душ», будем к 
нему готовы философски и нравственно. Так вот Глухов-
ский отвечает на этот моральный вопрос категорически 
отрицательно: человек не заслуживает бессмертия, для 
нас оно станет катастрофой.

Мне кажется, в романе «Текст», несомненно, очень хо-
рошем, который читается на одном дыхании, Глуховский 
ставит проблемы как раз куда менее глобальные и к тому 
же не один, а сто раз поставленные русской словесностью. 
Перед нами — вариант «Преступления и наказания». Но го-
ворю это не в осуждение. Это, если хотите, мой личный 
комплимент Глуховскому.

Хотя вообще-то роман начинается как сценарий сред-
ней руки сериала. Хороший парень Илья вступился за де-
вушку на дискотеке, а плохой парень из наркополиции Ха-
зин (в дальнейшем просто Сука) бросил ему в карман паке-
тик с наркотой и засадил на семь лет. Вернувшись в Мо-
скву, хороший парень, как водится, не застал ни своей лю-
бимой девушки (бросила и ушла к другому), ни матери 
(умерла от инфаркта накануне его возвращения). Еще он 
лишился лучшего друга, который за семь лет стал не пло-
хим и не хорошим, а никаким парнем. И тогда Илья решил 
Суке отомстить. Нашел его где надо и воткнул ножик куда 
следует.

Если писать сценарий дальше, нужно, наверное, приду-
мать хорошего полицейского или частного детектива. И 
пусть это будет не он, а она. Молодая женщина с неудач-
ным опытом первой и второй любви. Пока хороший парень 
будет скрываться от несправедливого возмездия, она дока-
жет его невиновность по первому делу и вернет его честное 
имя. А Сука пусть окажется живой и сам сядет в тюрьму. 
Или не сядет, а останется жить для нового сериального се-
зона. Пусть теперь он сам от правосудия побегает, а заодно 
новых козней понастроит. Что-то такое я видел.

Но Глуховский ломает сериальную конструкцию с пер-
вых же страниц. В руках у хорошего парня оказывается до-
рогой айфон Суки. 
Чтобы убитого сразу 
не хватились его род-
ственники и началь-
ство, хороший па-
рень с помощью это-
го айфона на время 
сам становится Су-
кой. То есть играет 
его роль, отвечая на 
все «месседжи», ко-
торые по айфону 
приходят. Заодно из-
учает весьма богатый телефонный архив Хазина, чтобы 
«войти в образ» и выглядеть достоверным. И выясняется, 
что у плохого парня довольно сложная личная жизнь: кра-
сивая женщина, которая от него забеременела и хочет сде-
лать аборт; отец, которого он предал и который его любит 
и ненавидит, но в конце концов все-таки любит; мать, кото-
рая страдает от всего этого; дружки, которых он снабжает 
наркотиками, и многое другое. 

Вы, конечно, поняли. Хороший парень Илья сам стано-
вится Сукой. На время. Современный телефон позволяет.

Тоже конструкция. Но — куда более сложная и интере-
сная. Это уже психологический триллер. По его законам 
хороший парень должен стать плохим, переродившись в 
своего черного «двойника». Но автор и эту конструкцию 
рушит. Проблема в том, что, войдя в чужую жизнь, плохую 
или хорошую — не суть важно, хороший парень Илья лома-
ет немало дров. Чужая жизнь, как и чужая душа, — потемки. 
Даже если ты будешь ходить там на цыпочках, все равно 
перевернешь все стулья и устроишь кавардак...

Как это делает Илья, рассказывать не буду — читайте ро-
ман. Он того стоит. Герой в конце, конечно, погибает. Но 
тоже нетривиально. Он не решается на самоубийство, по-
тому что мать была верующей. И мне нравится, что в рома-
не все «ружья» рано или поздно стреляют, как самый глав-
ный герой — айфон рано или поздно звонит. Только не спра-
шивайте, по кому.

Дмитрий 
Глуховский неожи-
данно выступил 
в жанре психологи-
ческого реализма

Все «ружья» 
 стреляют, а айфон 
рано или поздно 
звонит. Не спраши-
вайте, по кому

Игорь Бутман зажег на концертах 
«Сочи Джаз Фестиваля».

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 
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ТВ Какие сюрпризы ждут 
телезрителей 
при прощании Малахова 
с Первым каналом

Пусть покажут

Сусанна Альперина

СЕГОДНЯ в 19.50, перед программой «Время» в сетке 
Первого канала заявлена программа «Пусть говорят» с 
Андреем Малаховым. Вести ее будет Дмитрий Борисов. 
Полностью или нет? И останется ли далее? Позвольте по-
интриговать — увидите сами.

Последние недели на канале шли повторы наиболее 
громких выпусков программы, а значительная часть на-
селения нашей страны гадала: уйдет или не уйдет Андрей 
Малахов с Первого канала — на ВГТРК, в декретный от-
пуск по уходу за будущим ребенком (он и его жена Ната-
лья Шкулева в ожидании первенца) или еще куда-нибудь.

Сам телеведущий дразнил публику своими снимками 
из отпуска в Instagram, при этом ничего не комментиро-
вал. Наталья Шкулева — также. В игру со свойственным 
ему юмором вошел даже Максим Галкин, записав видео-
ролик, где в домашнем костюмчике с садовым секатором 
в руках рассуждал на тему своего ухода с Первого кана-
ла. И возвращения туда же. Он пародировал некую кри-
тикессу, которая сказала, что Галкин якобы много поте-
рял, перейдя на «Россию 1». «А на какие деньги я этот 
дом построил?» — вопрошал Максим. Фоном раздавался 
раскатистый смех Пугачевой, и Галкин приглашал Мала-
хова вернуться на Первый канал «года через три».

Не было сомнений, что Первый канал сделает все, 
чтобы обыграть в своем прайм-тайме уход Малахова. 
Как он это сделает — оставалось только гадать. Но «обста-
вил» же он в смешном ролике (напомним, в нем в роли 
водителя троллейбуса снялся Константин Эрнст) воз-
вращение «блудного сына» Максима Галкина. Тем более 
команда Первого канала сейчас укреплена продюсером 
Натальей Никоновой, а она слабые ток-шоу не делает.

Появится ли Эрнст в понедельничном выпуске 
«Пусть говорят» — пока не скажем. Но сюрприз для зри-
телей уже подготовлен. Осталось добавить последние 
штрихи. Ими может стать некое «убойное» видео — эпи-
зод, который добавят в последний момент. Может быть, 
даже в прямом эфире.

Финальная развязка в шоу нынешнего летнего сезона 
под названием «малаховгейт» уже близка. Доживем до 
понедельника. И посмотрим. Что-то подсказывает — рей-
тинги у этой программы будут высокими. Готовить ли 
платочки для прощания с Андреем Малаховым его ауди-
тории? Можно на всякий случай. Ведь от смеха тоже мо-
гут брызнуть слезы.

Наследие В Арзамасе освятили памятник 
Патриарху Сергию

Не дал стереть 
веру с лица земли

Илья Сергеев

В
чера Святейший Па-
триарх Московский и 
всея Руси Кирилл посе-
тил город Арзамас Ни-
жегородской области, 

где принял участие в торжествах 
по случаю 150-летия со дня ро-
ждения Патриарха Сергия, чье 
служение пришлось на самые су-
ровые годы советской власти. 

Праздничный день начался с 
Божественной литургии в Вос-
кресенском кафедральном собо-
ре Арзамаса, которую совершил 
Патриарх Кирилл. В службе при-
няли участие тысячи прихожан, 
она транслировалась на боль-
шом экране, а также через Ин-
тернет.

Уроженец Арзамаса Патриарх 
Сергий (в миру — Иван Николае-
вич Страгородский) фактически 
руководил Русской православ-
ной церковью (РПЦ) с декабря 
1925 года, когда занял пост заме-
стителя Патриаршего местоблю-
стителя, так как сам местоблю-
ститель митрополит Петр был 
арестован. И вплоть до своей кон-
чины в мае 1944 года Сергий неу-
станно подвергался давлению и 
гонениям как со стороны совет-
ской власти, так и со стороны 
многих священников, которые 
осуждали его за сближение с го-
сударственной машиной. Об 

этом в своей речи в ходе литур-
гии сказал и Патриарх Кирилл.

— Сергий — выдающийся ие-
рарх нашей церкви, он прожил 
очень трудную жизнь в эпоху, ког-
да тяжелейшие тяготы обруши-
лись на всю РПЦ. И став во главе 
церкви, он должен был забыть о 

самом себе — благополучии зем-
ном, безопасности и даже добром 
имени своем, чтобы только цер-
ковь продолжила свое историче-
ское бытие, — подчеркнул Патри-
арх Кирилл. — Многие в то время 
не могли понять действий Сергия, 
никому не удалось, как ему, про-
зреть всю глубину трагедии, по-
стигшей церковь и страну. Речь 
шла не просто о том, чтобы цер-
ковь стала легальной, а о том, быть 
или не быть вере Христовой на 
русской земле. Невозможно изме-
рить масштаб личности Сергия, 
он не дал власти повода стереть 

церковь с лица земли. Несмотря 
на гонения, ядро церкви сохраня-
лось. И когда власть поняла, что 
невозможно противостоять внеш-
нему врагу без истинно патриоти-
ческого и духовного подъема, в се-
редине Великой Отечественной 
войны произошел перелом в отно-

шениях безбожной власти с цер-
ковью. Началась послевоенная пе-
редышка, которая позволила цер-
кви дотянуть до 1990-х.

Кульминацией состоявшихся 
вчера торжеств стало освящение 
памятника Патриарху Сергию, 
который установлен в историче-
ском центра Арзамаса на площа-
ди, также названной в честь свя-
щеннослужителя. Монумент 
представляет собой скульптур-
ную композицию из бронзы вы-
сотой 3,6 метра, а вместе с гра-
нитным постаментом — более 
семи метров.

Автор и проектировщик па-
мятника — нижегородский скуль-
птор Вячеслав Потапин, а отлили 
его в подмосковном Жуковском. 
Работы велись на пожертвования 
благотворителей — крупнейших 
предприятий региона и бизнес-
менов, а также многих простых 
прихожан.

По словам пресс-секретаря 
правящего архиерея Нижегород-
ской епархии, священника Алек-
сия Пестрецова, Патриарха Сер-
гия в Арзамасе действительно 
помнят, потому что много поко-
лений его предков жило в этом 
городе. Да и вчерашняя служба 
не случайно прошла в Воскресен-
ском кафедральном соборе Арза-
маса — этот храм был вновь от-
крыт для прихожан в годы войны 
именно стараниями Сергия.

— Местные жители обратились 
к партийному руководству не 
только города, но и всей страны с 
просьбой вновь открыть Воскре-
сенский собор и возобновить в 
нем богослужения. И именно по-
сле ходатайства тогда еще будуще-
го Патриарха Сергия кафедраль-
ный собор был открыт, после чего 
уже и не закрывался, — рассказал 
«РГ» Алексий 
Пестрецов.

Праздник начался с Божественной литургии в Воскресенском кафедральном соборе Арзамаса, которую провел 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. 

Акцент

 Никому не удалось, как ему, 
прозреть всю глубину 
 трагедии, постигшей церковь 
и страну

Уход Андрея Малахова с Первого канала стал самой 
 обсуждаемой темой телевизионного межсезонья.

Извещение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора специализированных 

организаций по номинации «Транспортные услуги» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее – Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 29 июня 2017 г. проводит дополнительный 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии в целях ак-
кредитации при Агентстве для оказания услуг при ликвидации 
финансовых организаций и предупреждении банкротства бан-
ков по номинации «Транспортные услуги».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет (www.asv.org.ru) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 50-53), 
e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; (495) 725-31-15 (доб. 35-06), 
e-mail: lapaevam@asv.org.ru; о соответствии специализирован-
ной организации обязательным требованиям по телефону: (495) 
725-31-15 (доб. 34-27), e-mail: frolov@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 
59, стр. 2, в конверте с пометкой «Номинация: Транспортные 
услуги», а также с указанием почтового адреса и наименования 
специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания в «Российской газете» извещения о начале поведения кон-
курсного отбора (14 августа 2017 г.), и завершается 13 сентября 
2017 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты оконча-
ния приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу 
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополни-
тельного конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 
20 дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
о ф и ц и а л ь н о м  с а й т е  А г е н т с т в а  в  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети Интернет.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Ивановского сельсовета Партизанского райо-
на, Администрация Саянского района и ООО «Разрез «Саяно-Пар-
тизанский» объявляют о начале проведения общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) с гражданами и общественными орга-
низациями (объединениями) по вопросам намечаемой деятель-
ности ООО «Разрез «Саяно-Партизанский» и объектам государс-
твенной экологической экспертизы.

Название и цель намечаемой деятельности: «Отработка запа-
сов каменного угля открытым способом участков недр «Ивановс-
кие-3,4» и участка «Юго-Западный» Саяно-Партизанского камен-
ноугольного месторождения. I этап строительства».

Место расположения намечаемой деятельности: на территории 
Партизанского и Саянского районов Красноярского края.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез «Саяно-Парти-
занский», Красноярский край, Партизанский район, д. Ивановка, 
ул. Суворова, д. 21.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III—IV кварталы 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: 

— Администрация Ивановского сельсовета Партизанского 
района — в Партизанском районе;

— Администрация Саянского района — в Саянском районе.
Предполагаемая форма общественного обсуждения — слуша-

ния.
Форма представления замечаний и предложений — устная, 

письменная.
Материалы объекта государственной экологической эксперти-

зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на ок-
ружающую среду, предварительные материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду, журнал регистрации предложений 
и замечаний будут размещены с 21.08.2017 г. по адресам: 

— Красноярский край, Партизанский район, д. Ивановка, ул. 
Суворова, д. 22;

— Красноярский край, Саянский район, с. Агинское, ул. Совет-
ская д. 151.

Предложения и замечания принимаются до 20.09.2017 г. (вклю-
чительно).

Дата, время и место проведения общественных слушаний:
— 21.09.2017 г. в 10.00 по адресу: Красноярский край, Парти-

занский район, д. Ивановка, ул. Суворова, д. 23, здание МБУК Ива-
новский СДК;

— 22.09.2017 г. в 10.00 по адресу: Красноярский край, Саянский 
район, с. Кулижниково, ул. Советская, д. 52, здание Кулижников-
ского сельсовета.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

АО «Кызылская ТЭЦ» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме представления замечаний и предложений) проекта 
технического задания на разработку оценки воздействия на окружа-
ющую среду и материалов предварительной экологической оценки 
по объекту государственной экологической экспертизы: проект тех-
нической документации «Материал золошлаковый, получаемый 
в результате деятельности АО «Кызылская ТЭЦ». 

Название намечаемой деятельности: получение продукта «Мате-
риал золошлаковый, получаемый в результате деятельности АО «Кы-
зылская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: получение и применение про-
дукта «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности АО «Кызылская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал 
АО «Кызылская ТЭЦ» расположен на земельном участке с кадастро-
вым номером: 17:18:0105067:41 и 17:18:0105067:641 в г. Кызыл.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Кызылская ТЭЦ», Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Колхозная, 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду – II кв. 2017 г. — III кв. 2017 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Мэрия города Кызыл и Администрация Кызылского муници-
пального района Республика Тыва.

Форма общественных обсуждений: представления замечаний 
и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме. 

Ознакомиться с проектом технического задания на разработку 
оценки воздействия на окружающую среду и материалов предвари-
тельной экологической оценки и оставить замечания и предложения 
в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: 

Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Ленина, д. 32, Мэрия г. Кызыл,  те-
лефон для справок: (394-22) 2-32-65, 2-й этаж, каб. 216, Ондар Сыл-
дыс Александрович, сайт г. Кызыла;

Республика Тыва, Кызылский муниципальный район, пгт Каа-
Хем, ул. Шахтерская, 20, Администрация МР «Кызылский кожуун» 
РТ, телефон для справок: (39422) 9-15-22, каб. 306, Сат Адыгжы Со-
тович, время приема: вторник, четверг с 9.00 до 13.00, телефон для 
справок: (39422) 9-14-24, каб. 308, Лакпажап Шолбан Леонидович, 
время приема: вторник, четверг с 9.00 до 13.00;

Республика Тыва, г. Кызыл, ул. Колхозная, 2, АО «Кызылская 
ТЭЦ», здание АЛК производственно-технический отдел, телефон 
для справок:  8(39422) 9-18-46, доп. 48244, каб. 31,  время приема 
с 8.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00, e-mail: OpbulEK@sibgenco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Закрытое акционерное общество «Шемур» (ЗАО «Ше-
мур») информирует о проведении общественных обсуждений 
по объекту «Расширение Северного медно-цинкового рудника. 
Строительство карьера и разработка Ново-Шемурского место-
рождения. Корректировка проекта» включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: развитие горных работ; 
полная выемка запасов до глубины +25 м открытым способом; 
размещение отходов производства.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ново-
Шемурское медноколчеданное месторождение расположено в  
40 км к западу от города Ивделя на территории муниципального 
образования город Североуральск Свердловской области.

Наименование заказчика: закрытое акционерное общество 
«Шемур» (ЗАО «Шемур»).

Адрес заказчика: юридический адрес: 624592, Свердловская 
область, г. Ивдель, ул. Фестивальная, дом 14, фактический адрес: 
624330, Свердловская область, г. Красноуральск, ул. Кирова, 2, 
тел.: (34343), 27-017, 27-280.

Наименование генерального проектировщика: ОАО Ин-
ститут «Уралгипроруда».

Адрес генерального проектировщика: 620219, г. Екате-
ринбург, ГСП-141, ул. Мамина-Сибиряка, 85.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 24.08.2017 г. до 24.09.2017 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Североуральского городского ок-
руга, администрация Ивдельского городского округа, ЗАО «Ше-
мур».

Общественные обсуждения состоятся:
— 02.10.2017 г. в 16.00 по адресу: Свердловская область,  

город Североуральск, улица Чайковского, дом 15 (здание Адми-
нистрации, зал заседаний).

— 04.10.2017 г. в 18.00 по адресу: Свердловская область,  
город Ивдель, улица А. Ворошилова, 2 (конференц-зал Админис-
трации Ивдельского городского округа).

Ознакомиться с проектной документацией, включаю-
щей материалы оценки воздействия на окружающую природную 
среду, внести замечания и предложения (в устной и письменной 
форме) можно по адресу: Свердловская область, город Красно-
уральск, улица Кирова, 2 (время приема граждан каждый рабо-
чий понедельник с 10.00 до 11.00 до 24.09.2017 г. Ответственное 
лицо — Аниськин Владислав Владимирович, кабинет 223 или 
223а) или в отделе градостроительства, архитектуры и землеполь-
зования Администрации Ивдельского городского округа (время 
работы: пн—пт с 9.00 до 15.00 до 24.09.2017); в отделе градостро-
ительства, архитектуры и землепользования Администрации  
Североуральского городского округа (время работы: пн—пт 
с 9.00 до 15.00 до 24.09.2017). Телефон для справок: (34343) 
2-71-63; 2-70-17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Карасукского района Новосибирской области 
извещает о проведении общественных слушаний по обсуждению 
материалов оценки воздействия на окружающую среду в связи со 
строительством объекта: «Полигон твердых бытовых отходов в г. 
Карасуке Карасукского района Новосибирской области». Заказ-
чиком оценки воздействия выступает администрация Карасукс-
кого района Новосибирской области, расположенная по адресу: 
г. Карасук, ул. Октябрьская, 39. Формой проведения обсуждения 
установлены общественные слушания, органом, ответственным 
за проведение общественных слушаний, выступает администра-
ция Карасукского района. Примерный срок проведения оцен-
ки воздействия на окружающую: среду август — сентябрь 2017 
года. Доступ к техническому заданию и другой информации по 
обсуждаемым вопросам возможен в течение 30 дней с момента 
публикации. Замечания, предложения по данному вопросу при-
нимаются в письменном виде по адресу: Новосибирская область, 
г. Карасук, ул. Октябрьская, 39, кабинет № 7.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Памятник Патриарху Сергию 
 установили в историческом центре 
Арзамаса на площади, которая 
также названа в его честь. 
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ДОРОГИ Центр столицы перекрывали на ремонт

Провода с глаз долой
Светлана Батова

В 
эти выходные в центре Мо-
сквы были перекрыты Пре-
чистенская набережная и 

Лубянский проезд.  В рамках про-
граммы «Моя улица» там проло-

жили кабельную канализацию — 
туда спрячут все провода, отре-
монтировали инженерные сети, 
перестроили сеть водостока... 

Как сообщает пресс-служба де-
партамента капитального ремон-
та, в общей сложности на Лубян-

ском проезде проложили почти 
километр траншей для кабельной 
канализации, уложили 11 киломе-
тров труб, поставили 37 колодцев. 
На набережной переустроили во-
досток на 113 км, поставили 5 смо-
тровых колодцев, сделали пере-

сечки для кабельной канализации 
на 75 метрах.  Также вдоль Ильин-
ского сквера переложили бордюр-
ный камень. В общей сложности в 
работах на двух улицах задейство-
вали около 300 человек и 80 раз-
личных строительных машин.
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ПРОЩАНИЕ Ушел из жизни 
Володя Ерохин

Первый 
дальневосточный

ВЛАДИМИР Ерохин  стоял у истоков дальневосточного 
филиала «Российской газеты», 10 лет возглавлял его.

Физик по образованию, кандидатскую диссертацию 
написал по истории и всю жизнь был связан со СМИ. И в 
юности, когда перешел на комсомольскую работу, и 
позднее, когда возглавил отдел пропаганды обкома пар-
тии Еврейской автономной области. В годы перестройки 
он руководил Хабаровским краевым комитетом по теле-
видению и радиовещанию. Именно в это время в Хаба-
ровске был, наконец, достроен Дом радио. В 1990-е Вла-
димир Ерохин стал главным редактором городской газе-
ты «Хабаровские вести». 

Его называли душой кафедры издательского дела и 
журналистики Дальневосточного государственного гу-
манитарного университета. На онлайн-голосовании сту-
денты признали Владимира Алексеевича лучшим препо-
давателем факультета.  

Он всегда был легок на подъем: не смущали ни рассто-
яния, ни условия, когда дело касалось работы. И говорил, 
что понял: ангел-хранитель всю жизнь был рядом. И бе-
рег его, когда Ерохин тонул, горел, летел в неисправном 
самолете. Владимир Алексеевич сам построил дом, поса-
дил много деревьев. Сына с дочкой воспитал и писал 
сказки для внучки. Последние годы он возглавлял пресс-
службу администрации города Хабаровска. На своем ра-
бочем посту он оставался до последней минуты.

Коллектив «Российской газеты» приносит самые ис-
кренние соболезнования семье Владимира Ерохина. 

Параллели В  США воюют с памятниками — и льется кровь 

Америка: гражданская 
война продолжается
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

Д
есятки пострадавших, 
трое погибших и чрез-
вычайное положение. 
Таков печальный итог 
субботы в американ-

ском Шарлотсвилле (штат Вирд-
жиния), где марш протеста уль-
траправых перерос в побоища с 
их противниками. Напряженный 
для города день не обошелся без 
трагедии. Неизвестный на высо-
кой скорости врезался в толпу 
демонстрантов, а затем быстро 
скрылся на разбитой машине с 
места происшествия. Под колеса-
ми погибла одна женщина, еще 
19 человек были госпитализиро-
ваны. 

Памятник раздора
Начало столкновений при-

шлось в ночь с пятницы на суббо-
ту, когда сторонники ультрапра-
вых движений, в том числе нео-
нацисты и члены Ку-клукс-клана 
(ККК), одетые в традиционные 
белые мантии и колпаки расист-
ской организации, стихийно 
вышли на факельное шествие по 
улицам города. А на субботу ими 
была запланирована акция 
«Единство правых» в знак проте-
ста против решения властей сне-
сти памятник главнокомандую-
щему XIX века Роберту Эдварду 
Ли, который в годы гражданской 
войны в США руководил армией 
конфедерации рабовладельцев 
Юга. Это решение власти города 
приняли еще в прошлом году, а 
заодно переименовали парк, но-
сивший имя генерала, в сад 
Эмансипации. Часть местного 
населения резко осудила это ре-
шение, расценив его как оскор-
бление памяти предков, сражав-
шихся на стороне армии Юга. 
Штат Вирджиния в годы гра-
жданской войны поддержал кон-
федерацию южных рабовладель-
ческих штатов, в конечном итоге 
уступивших Северу. Ранее в горо-
де уже происходили демонстра-
ции и столкновения из-за сноса 
памятника. В субботу с раннего 
утра группы ультраправых стали 
стягиваться к саду Эмансипации. 
Участники держали в руках зна-
мена конфедерации Юга и скан-
дировали различные лозунги за 
«Белую Америку». В социальных 
сетях появлялись видеозаписи, 
на которых несколько митингую-
щих шли с огнестрельным ору-
жием в руках, в том числе с вин-
товками.

Но в ответ на улицы вышли и 
те горожане, которым не по душе 
взгляды ультраправых. Общее 
число участников демонстраций, 
по разным оценкам, составило от 
трех до шести тысяч человек. Об-
становка быстро накалилась, и 
на улицах небольшого Шарлот-
свилла, население которого со-
ставляет около 49 тысяч человек, 
начали вспыхивать беспорядки и 
стычки националистов и их про-
тивников. По данным властей го-
рода, примерно полтора десятка 
человек обратились за медицин-
ской помощью. Губернатор Вирд-
жинии Терри Маколифф объявил 
чрезвычайное положение и при-
влек для усмирения толпы поли-
цию штата и подразделения На-

циональной гвардии США. А мэр 
города Майк Сингер позже пре-
доставил полиции полномочия 
ввести комендантский час. Зако-
ванные в защитное оборудова-
ние правоохранители начали те-
снить толпу, задержали порядка 
20 человек и в целом погасили 
столкновения. Однако в разгар 
шествий в центре города неиз-
вестный на автомобиле врезался 
в толпу, состоявшую из против-
ников националистов. В Интер-

нете было размещено несколько 
видеозаписей и фотографий про-
исшествия. На них видно, как ав-
томобиль едет со скоростью око-
ло 60 км/ч по узкой улице, конец 
которой наводнен протестующи-
ми. Под крики и брань толпы чер-
ное купе сбило несколько чело-
век и протаранило другое авто. В 
результате наезда погибла жен-
щина, травмы разной степени тя-
жести получили еще 19 человек. 
Затем злоумышленник на разби-
той машине быстро ретировался 
задним ходом, но, как сообщили 
местные СМИ, вскоре стражам 
порядка удалось его задержать. 

П р е ст у п н и к о м  о ка за л с я 

20-летний Джеймс Алекс Филдс-
младший, житель штата Огайо. 
Филдса подозревают в убийстве, 
умышленном причинении вреда 
здоровью и в неспособности 
предотвратить происшествие, в 
результате которого погибли 
люди. Пока неясно, принадле-
жит ли Филдс, слушания по делу 
которого пройдут в понедель-
ник, к правым. Наконец, ближе к 
вечеру рядом с Шарлотсвиллом 
рухнул полицейский вертолет, 

патрулировавший город с возду-
ха. Оба находившихся на борту 
правоохранителя погибли. Об-
стоятельства аварии выясняют-
ся.

Критики упрекнули Трампа
Действия злоумышленника 

на автомобиле стали апофеозом 
атмосферы взаимной нетерпи-
мости, царившей на улицах 
Шарлотсвилла в субботу. Они 
напомнили о сохраняющемся 
глубоком расколе в американ-
ском обществе, проявившемся 
во время прошлогодней предвы-
борной кампании. С особым 
вниманием ждали заявления 

президента Дональда Трампа, 
который в эти дни проводит от-
пуск с семьей в принадлежащем 
ему гольф-клубе Бедминстер 
(штат Нью-Джерси). Трамп во 
время предвыборной гонки от-
крыто не поддерживал ультра-
правых, но в то же время уходил 
от резких высказываний в их 
адрес. Позже Трамп все же ста-
рался дистанцироваться от ра-
дикальных элементов, но к тому 
времени либеральная часть об-
щества уже навесила на него яр-
лыки «националиста» и «рас-
иста». Этим и обусловлено боль-
шое внимание к его заявлению: 
осудит он ультраправых или 
нет? Ситуация в Шарлотсвилле 
начала накаляться еще утром, 
но президент США в первый раз 
отреагировал на нее только бли-
же к обеду в своем «твите»: «Мы 
должны объединиться и осудить 
все, за что выступает ненависть. 
Такому насилию нет места в 
Америке!» Он призвал к восста-
новлению порядка, а позже под-
черкнул: «Решительно осужда-
ем это проявление ненависти, 
нетерпимости и насилия с раз-
ных сторон». Отсутствие кон-
кретного упоминания об уль-
траправых сразу вызвало кри-
тику в адрес хозяина Белого 
дома. 

Политические оппоненты об-
виняют президента в том, что он 
«укрепил» правый край в США с 
его резкой риторикой и обнаде-
живающими для них действиями. 
К ним присоединились и поддер-
живающие главу государства по-

литики-республиканцы, потре-
бовав более жесткого осуждения 
ультраправых. На фоне этих при-
зывов Трамп через несколько ча-
сов все же сделал еще одно заяв-
ление, в котором косвенно осу-
дил расистские взгляды: «Мы 
должны помнить эту истину. Не-
взирая на цвет кожи, мировоз-

зрения или вероисповедание, мы 
прежде всего — американцы». 
Ближе к вечеру он также выразил 
соболезнования близким троих 
погибших.

В Шарлотсвилле ультраправые спровоцировали стычки из-за решения властей снести памятник главнокомандующему XIX века Роберту Эдварду Ли.

Акцент

 События в Шарлотсвилле 
напомнили о глубоком раско-
ле в американском обществе

А
Р

Сергей Серов

Т
оржественно-траурные ме-
роприятия прошли в ми-
нувшую субботу на всех 

флотах ВМФ России, вспоминали 
подводников атомного подвод-
н о г о  р а к е т н о г о  к р е й с е р а 
«Курск», погибших ровно 17 лет 
назад. Согласно установившейся 
традиции начались они построе-
нием личного состава и минутой 
молчания. На боевых кораблях и 
в частях были приспущены фла-
ги.

 Как сообщает минобороны, 
на Северном флоте, в состав ко-
торого  входил «Курск», траур-
ные митинги прошли у мемориа-
лов в гарнизонах Мурманска, Се-
вероморска и Полярного, а также 
в пунктах базирования атомных 
подводных лодок — Видяево, Гад-
жиево, Заозерск и Северодвинс-
ке. В часовнях и храмах, как при-
нято, в память о погибших под-
водниках состоялись поминаль-
ные службы.

Атомный подводный ракет-
ный крейсер «Курск» под коман-
дованием капитана 1 ранга Ген-
надия Лячина затонул в Баренце-

вом море в 175 километрах от Се-
вероморска на глубине 108 ме-
тров в результате катастрофы, 
произошедшей 12 августа 2000 
года. Все 118 членов экипажа 
атомной субмарины погибли. 
Официальное расследование  ка-
тастрофы давно закончено и об-
народовано, но многие до сих пор 
уверены, что истинная причина 
гибели подлодки так и не уста-
новлена. Объяснения этому есть.

В августе-октябре 1999 года 
АПРК «Курск» совершил авто-
номный поход в Атлантический 
океан, а затем в Средиземное 
море. Командиру удалось прове-
сти свой огромный крейсер через 
Гибралтарский пролив так, что 
проход субмарины не зафикси-
ровала ни одна система слежения 
НАТО.  Внезапное появление 
«Курска», который классифици-
ровался как «убийца авианос-
цев», вызвало панику в командо-
вании 6-го флота США. Стоит до-
бавить — наша субмарина исчез-
ла из Средиземного моря так же 
внезапно, как и появилась, вы-
полнив там все боевые задачи и 
нанеся сокрушительный удар по 
американскому самолюбию.

На своем рабочем посту Владимир Алексеевич оставался 
до последней минуты. 

Одна из последних фотографий экипажа атомного подводного ракетного крейсера «Курск» во главе с его командиром — капитаном первого ранга 
Геннадием Лячиным. «Курск» считался образцовой субмариной, одной из лучших во всем подводном флоте России. 

В США ДЕМОНТИРУЮТ ПАМЯТНИКИ КОНФЕДЕРАТАМ

Джим Грей, мэр города Лексингтон в штате Кентукки, заявил о том, что намерен 

обратиться к общественности и законодателям с просьбой удалить две статуи 

конфедератов с лужайки у бывшего здания суда, сославшись на насилие в со-

седнем Шарлотсвилле штата Вирджиния, отмечает АР. Мэр сказал в своем заяв-

лении в субботу, что на следующей неделе он попросит собрание графства Лек-

сингтон-Файетт ходатайствовать перед государственной комиссией по охране 

памятников разрешить демонтировать статуи Джона Ханта Моргана и Джона 

Брекинриджа. Эти генералы сражались в армии конфедератов за рабовладель-

ческий Юг во время гражданской войны (1861–1865). Первый больше всего из-

вестен «рейдом Моргана», набега  кавалерии конфедератов в штаты Индиана и 

Огайо в 1863 году, который навел страх на гражданское население Севера. Бре-

кинридж был вице-президентом США при президенте Джеймсе Бьюкенене пе-

ред гражданской войной, а позже стал военным секретарем конфедерации. По-

сле войны он отправился в изгнание.

Подготовил Андрей Васильев

ДЕЛО НА КОНТРОЛЕ У ГЕНПРОКУРОРА

Генеральный прокурор США Джефф Сешнс взял под свой контроль ход рассле-

дования событий в штате Вирджиния. Дело рассматривается как «возможное 

нарушение законов о гражданских правах». «Насилие и смертельные случаи в 

Шарлотсвилле ставят в центр вопрос американского права и справедливости. 

Когда такие действия возникают из-за расового фанатизма и ненависти, они 

предают наши основные ценности, и это нельзя терпеть», — говорится в заявле-

нии. «Я беседовал с директором ФБР Крисом Рэем, агентами ФБР на месте про-

исшествия и сотрудниками правоохранительных органов штата Вирджиния. 

ФБР поддерживало государственные и местные органы власти в течение дня. 

Прокурор Рик Маунтоксл начал федеральное расследование и будет иметь пол-

ную поддержку министерства юстиции», — добавил Сешнс, добавив, что «спра-

ведливость восторжествует».
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ПАМЯТЬ  Траурными митингами на всех флотах почтили экипаж АПЛ «Курск»

Не вернулись... Не забыты

Фото и видео смотрите на 
сайте
rg.ru/art/1438180
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ДОРОГИ Аварийные места 
Подмосковья взяли 
под особый контроль

А ночью 
поработают 
муляжи

Светлана Батова

В  АВАРИЯХ на  трассах Подмосковья стали  реже гибнуть 
люди: за первые шесть месяцев этого года смертность со-
кратилась  на 18% по сравнению с тем же периодом 2016 
года. Все аварийные места минтранс регоина взял под 
контроль. И теперь за безопасность на этих дорогах  отве-
чают специальные мобильные бригады.

Раньше с аварийными местами на дорогах в Подмоско-
вье разбирались подолгу. Произойдет несколько ДТП на 
одном участке, точку возьмут  «на карандаш».  В начале 
следующего года соберут информацию и решат: ставить 
отбойник и светофор или не ставить.  Потом конкурс, и че-
рез год-полтора, может, что-то поменяется.   Теперь все 
иначе. Когда происходит ДТП с пострадавшими или погиб-
шими, на место выезжает не только полиция, но и сотруд-
ник «Мосавтодора».  Дорожники смотрят, что нужно сде-
лать, чтобы  ДТП  не повторилось. В конце недели все ава-
рии и точки, где они 
произошли, обсужда-
ются в ситуационном 
центре минтранса, и 
уже в понедельник 
мобильные бригады, 
у которых в арсенале 
все, от светофоров до 
отбойников, выезжа-
ют на места.

«Мы ежедневно 
анализируем посту-
пающие данные и 
принимаем опера-
тивные меры», — го-
ворит Игорь Тресков, министр транспорта и дорожной ин-
фраструктуры Московской области. 

 Взять, например, Пятницкое шоссе. Узкое, однополо-
сное , с крутыми поворотами — только в прошлом году 
здесь погибли 11 человек.  На 38-м километре сейчас ста-
вят отбойный брус. Такие же появятся на всех «слепых» из-
гибах. Еще появятся «шумовые» полосы - встряхнут задре-
мавшего водителя. Это поперечная рельефная разметка 
перед пешеходным переходом. Построят тротуары. Знаки, 
ограничивающие скорость  50 км/час уже стоят. Такая же 
комплексная работа идет на каждой из десяти самых ава-
рийных трассах Подмосковья: Егорьевском, Можайском, 
Старосимферопольском, Каширском, Носовихинском, Ро-
гачевском, Волоколамском и дорогах «Москва—Жуков-
ский» и «Щелково—Фряново». Отбойники, светофоры, 
разметка и остальное — и есть работа «Аварийных бригад». 
Кроме того,  дорожники работают и на опережение — от-
сматривают все потенциально опасные места, где ДТП мо-
жет случиться в любой момент. В итоге всего за четыре ме-
сяца на дорогах области появилось более 11 тыс. отбойни-
ков, 2,5 тыс. м разметки, 347 новых знаков и 28 светофо-
ров. И еще на самых аварийных дорогах  поставили по 10  
муляжей машин ГИБДД с проблесковыми маячками. Но-
чью автомобилисты инстинктивно сбрасывают скорость. 
Муляжи часто переносят с место на место. И иногда рядом 
настоящий инспектор.  А еще трассы в области наводняют 
камерами, следящими за скоростью, — это одно из самых 
эффективных средств . Если в начале этого года их было 
226, сейчас их уже 500, к концу года станет 1200.

На ДТП вместе 
с полицией выезжа-
ют дорожники: 
понять, что сделать, 
чтобы авария 
не повторилась
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КХЛ «Металлург» второй 
раз за неделю обыграл 
«Куньлунь»

Держат 
на магните

Илья Соболев

МЕМОРИАЛ имени Ромазана стартовал на выходных в 
Магнитогорске. Как и прежде, на турнир заявлено четы-
ре участника: помимо хозяев льда «Металлурга» ими 
стали китайский «Куньлунь», новосибирская «Сибирь» 
и челябинский «Трактор». В матче открытия «Магнит-
ка» одолела команду из Пекина со счетом 3:2.

 Любопытно, что это была уже вторая встреча сопер-
ников за последние пять дней: до этого при совершенно 
других декорациях на турнире в Сочи «Металлург» так-
же был сильнее «Куньлуня» — 3:1. Интересно было срав-
нить, что с тех пор поменялось в построениях уральцев. 
Нынешним летом Магнитогорск покинул сразу ряд важ-
ных хоккеистов, поэтому тренерскому штабу необходи-
мо в кратчайшие сроки компенсировать потери. В пер-
вую очередь это касается ударного звена, где после ухода 
Даниса Зарипова зияет брешь. В Сочи к Сергею Мозяки-
ну и Яну Коваржу поставили Ярослава Косова, но резуль-
таты эксперимента тренеров не убедили. Например, в 
матче с тем же «Куньлунем» звено вместе с Косовым не 
реализовало ни одного из десяти розыгрышей большин-
ства. На Мемориале Ромазана место Ярослава занял чех 
Томаш Филиппи. Получилось лучше: по крайней мере он 
стал автором одной из заброшенных шайб.

 Но не только проблемы в атаке беспокоят тренеров 
«Магнитки». В межсезонье клуб остался разом без веду-
щей пары защитников: Алексей Береглазов уехал в НХЛ, 
а Крис Ли покинул команду по семейным обстоятельст-
вам. Залатать потери в обороне у уральцев пока не особо 
получается. В Сочи «Металлург» в двух матчах из трех 
пропустил не менее трех шайб, да и в игре с «Куньлунем» 
на Мемориале Ромазана «горел» 0:2, но сумел выпра-
вить положение. 

Отметим, что в другом матче турнира «Сибирь» в 
овертайме дожала «Трактор» — 2:1. Причем челябинцы 
выставили на матч резервный состав. Связано это с тем, 
что сроки Мемориала имени Ромазана наложились на 
Кубок президента Казахстана, где команда из Челябинс-
ка тоже участвовала. Для того, чтобы с «Металлургом» 
«Трактор» уж точно сыграл основой, организаторы даже 
перенесли время этой встречи.

 Между тем в Риге вчера начался Кубок Латвийской 
железной дороги. Результаты стартовых игр «Ак Барс» — 
«Локомотив» и «Динамо» (Рига) — «Динамо» (Минск) 
стали известны уже после подписания этого номера «РГ» 
в печать.

СПАРТАКИАДА Москвичи 
выиграли турнир 
по пятиборью

Лазер попал 
в цель

Илья Соболев, Алушта

НАКАНУНЕ в Ростове-на-Дону завершились финаль-
ные соревнования VIII летней Спартакиады учащихся 
России по современному пятиборью. На турнире особо 
отличились спортсмены из Москвы. На счету москвичей 
две золотые, серебряная и бронзовая медали.

Золотые медали в личном первенстве выиграли Павел 
Бабанин и Ирина Салтыкова, серебро у Анны Махинько, 
бронзу завоевал Ефим Жигулин. В общекомандном заче-
те Москва заняла первое место, набрав 8558 очков, на 
втором месте с результатом 8134 очка оказались пред-
ставители Санкт-Пе-
тербурга, а на тре-
тьем — спортсмены 
из Нижнего Новго-
рода (7979 очков).

Всего в состяза-
ниях летней Спарта-
киады приняли учас-
тие свыше 90 спор-
тсменов из 15 регио-
нов страны, которые 
соревновались в 
плавании, фехтова-
нии, конкуре и лазер-ране. По правилам лазер-рана 
спортсмену нужно пробежать четыре круга по 800 ме-
тров, где каждый круг завершается стрельбой из лазер-
ного пистолета по электронным мишеням. 

Вот как прокомментировала итоги соревнований за-
служенный тренер Челябинской области Надежда Щер-
бак:

— В целом все прошло хорошо, но в плане организации 
есть минусы. Место не выглядит полностью подготовлен-
ным. Например, с водой были проблемы. Я езжу на евро-
пейские и международные турниры, и там в этом плане 
никаких проблем никогда нет. Соревнования нам нра-
вятся в любом случае. Мы любим приезжать и участво-
вать.

Что скажите об уровне всех участников?
НАДЕЖДА ЩЕРБАК: Уровень очень высокий, ребята все готовы 
хорошо. Конкуренция сильнейшая. Я пришла в этот вид 
спорта из плавания 5 лет назад. Когда мы начали участво-
вать в соревнованиях, было всего 5—6 команд. Сейчас 33! 
В Спартакиаде 16 команд участвует, а было 8.

Пятиборье как вид спорта хорошо развивается в России?
НАДЕЖДА ЩЕРБАК: Стремительными темпами. У нас в Челя-
бинске, например, уже строят комплекс для занятий. 
Президент и министр помогают.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В следующем сезоне в мировом волейболе появится новый турнир

Лига меняет формат
Павел Петровский

М
ужская сборная России 
продолжает подготовку к 
чемпионату Европы. На  

престижном турнире «Мемориал 
Вагнера» в польском Кракове 
наша команда провела два матча. 
Первую встречу подопечные 
Сергея Шляпникова выиграли у 
канадцев — 3:1, а вот во втором 
матче  уступили сборной Фран-
ции — 2:3 (25:21, 18:25, 25:21, 
18:25, 10:15).

«Франция очень сильная ко-

манда. Мы хотели выиграть, но не 
любой ценой. Также нашей целью 
было попробовать всех игроков. 
Этот матч дал нам немало очень 
ценного опыта. Теперь мы знаем, 
над чем нам нужно работать. Эта 
встреча дала нам очень много ин-
формации», — прокомментиро-
вал итог встречи главный тренер 
нашей сборной Сергей Шляпни-
ков.

После двух туров лидирует ко-
манда Франции, которая одержа-
ла две победы, Польша и Россия 
делят вторую строчку, замыкает 

таблицу Канада с двумя пораже-
ниями. 

Тем временем генеральный 
секретарь Всероссийской феде-
рации волейбола Александр Яре-
менко рассказал журналистам  о 
реформах в регламенте проведе-
ния Мировой лиги у мужчин и 
Гран-при среди женских сборных 
команд. 

«В следующем сезоне муж-
ская Мировая лига и женский 
Гран-при будут проводиться по 
новому формату и получат новое 
название. Называться турниры 

будут Новая волейбольная лига 
среди мужчин и женщин, — цити-
рует Яременко агентство «Р-
Спорт». —  Теперь в каждом тур-
нире будет по 16 команд. На 
предварительном этапе 15 игр — 
каждый сыграет с каждым по 
разу. То есть каждая сборная при-
мет участие в пяти игровых уик-
эндах. На уик-энд приезжают че-
тыре команды, как и раньше. А 
затем «Финал шести».

Также нельзя не заметить воз-
вращение пляжного волейбола в 
Калининградский регион. 

Накануне в городе Янтарный 
состоялась пресс-конференция, 
приуроченная к старту междуна-
родного турнира по пляжному 
волейболу — этапа европейской 
серии категории «Сателлит», ко-
торый также является этапом 
чемпионата стран Восточной Ев-
ропы (EEVZA). Соревнования по 
данному олимпийскому виду 
спорта такого крупного масшта-
ба Калининградский регион не 
принимал последние пять лет.

Как сообщает пресс-служба 
Всероссийской федерации во-
лейбола, ранее в регионе сорев-
нования по пляжному волейболу 
проводились на постоянной ос-
нове. В 2009-м в том же Янтарном 
прошел молодежный чемпионат 
Европы, были и этапы чемпиона-
та России, также турниры по это-
му виду спорта принимал другой 

город Калининградской области 
— Зеленоградск. 

Сейчас в центре пляжных ви-
дов спорта города Янтарный со-
берутся команды из многих евро-
пейских стран, включая Ав-
стрию, Германию, Белоруссию, 
Латвию, Голландию, Чехию, 
Швейцарию и, конечно же, Рос-
сию. Россияне на домашнем пе-
ске будут представлены в наи-
большем количестве. В основной 
сетке сыграют по 16 мужских и 
женских команд.

В пресс-конференции приняли 
участие директор турнира Илья 
Володарский, мэр города Янтар-
ный Алексей Заливацкий, вице-
губернатор Калининградской об-
ласти, а также пятикратная олим-
пийская чемпионка по синхрон-
ному плаванию Наталья Ищенко.

«Здорово, что спустя пять лет 
пляжные виды спорта вернулись 
к нам. В Янтарном один из луч-
ших пляжей в стране, можно сов-
мещать отдых с занятием пляж-
ными видами спорта. Что касает-
ся профессиональных спортсме-
нов, то для них мы также поста-
рались сделать условия пребыва-
ния в регионе максимально ком-
фортными. Пользуясь случаем 
хочется пригласить и представи-
телей других пляжных видов 
спорта обратить внимание на 
наш регион, будем рады всем!» — 
сказала Ищенко.

Без флага, 
но с золотом

Неужели бы болели за 
соперницу?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Ну да, 

иначе меня было не разбудить 
(смеется). Юлю я хорошо знаю. 
Она очень талантливая девочка, 
и вообще у нас в секторе большое 
братство. 

Следующим летом чемпионат 
Европы в Берлине. Так же часто 
будете перед ним выступать?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Не знаю. У нас 
еще соревнования в этом сезоне 
будут. Послезавтра в Варшаву 
вылетаем. Так далеко планирует 
только мой тренер.

Маша, вы сказали, что после по-
беды бурной радости у вас не 
было. Эта радость впереди?
МАРИЯ ЛАСИЦКЕНЕ: Не знаю. Я какая-
то такая, что очень быстро прохо-
жу этот этап радости. Знаю, что 
впереди есть соревнования. На-
верное, поэтому. Но, честно, я 
очень счастлива. Если на моей 
физиономии этого не написано и 
я не скачу, как сумасшедшая, то 
поверьте на слово!

Копилка нашей команды за 
выходные пополнилась и тремя 
серебряными наградами. 

В прыжках в длину Дарья 
Клишина очень старалась, и в 
своей пятой попытке смогла 
преодолеть рубеж в семь ме-
тров! Так далеко Даша не прыга-
ла уже шесть лет! 

Но, увы, на два сантиметра 
дальше смогла улететь олимпий-
ская чемпионка Лондона-2012 
Бритни Риз из США. «Бронза» у 
другой американки, чемпионки 
мира 2015 года, олимпийской 
чемпионки Тианны Бартолетты 
— 6.97. 

В метании молота у мужчин 
выиграл двукратный чемпион 
мира поляк Павел Файдек с ре-
зультатом 79 метров 81 санти-
метр, а наш Валерий Пронкин 
стал вторым — 78,16. 

Еще одна медаль пришла к 
нам в соревнованиях ходоков на 
20 километров. Сергей Широбо-
ков финишировал вторым с ито-
говым временем 1 час 18 минут 
55 секунд.

Первым финишную черту пе-
ресек спортсмен из Колумбии 
Эйдер Аревало (1 час 18 минут 53 

секунды). Бронзовая медаль до-
сталась бразильцу Кайо Бонфи-
му (1 час 19 минут 4 секунды). 

После завершения соревнова-

ний 18-летний Широбоков до-
вольно эмоционально проком-
ментировал итоги:

— Круто! Очень круто! Я еще 
очень молод и у меня все впереди 
и поэтому серебру рад! Мне толь-
ко лишь 18 лет, не каждый спосо-
бен показать такой результат! 
Что скажу о соперниках? Ну они 
обычные люди, спортсмены, та-
кие же, как и я. Просто они нем-
ного старше и чуточку опытнее. 
Мне не нужно их бояться. Это же 
не монстры какие-то, а люди. В 
следующий раз постараюсь побе-
дить всех!

Болт ушел побежденным
Легендарному ямайскому 

спринтеру Усейну Болту в Лондо-
не не везет. 

В финале стометровки он стал 
только третьим, уступив Джасти-
ну Гэтлину из США. Не смог Болт 
взять реванш и в эстафете 4 по 100 
метров. 

Весь мир ждал от Усейна чуда, 
хотя проблемы сборной Ямайки 

были видны еще задолго до стар-
та. На первый этап эстафеты тре-
неры вынуждены были поста-
вить барьериста Омара Маклео-
да. Но драма случилась не с ним, а 
с Болтом на заключительном эта-
пе эстафеты. Болт принял эстафе-
ту третьим после команд США и 
Великобритании, начал привыч-
ное мощное ускорение. А дальше 
случилось невозможное. Усейн 
через несколько шагов практиче-
ски рухнул на дорожку, корчась 
от боли, не смог продолжать бег, 
лишь проводил взглядом убегав-
ших к победе британцев (37.47) и 
ставших вторыми американцев 
(37.52). Сборная Японии смогла 
показать третий результат — 
38.02.

После завершения соревнова-
ний Болт отказался общаться с 
журналистами, а вот действую-

щий чемпион мира в беге на 100 
метров Джастин Гэтлин, напро-
тив, был словоохотлив и высказал 
мнение, что Болт еще вернется в 
большой спорт:

— Я думаю, что ему станет скуч-
но и он вернется через год-другой, 
когда будет готов снова показы-
вать хорошее время. Он слишком 
сильно любит спорт, чтобы взять и 
уйти. Это как наркотик, от этого 
нельзя взять и отказаться. Начи-
ная с 2008 года Болт делал удиви-
тельные вещи, и его неудача в 
эстафете 4х100 метров ничего не 
изменит. Он до сих пор лучший, и 
раз уж он уходит из спорта, мы 
должны снять перед ним шляпы. 
Хотя еще раз повторю — это нена-
долго.

В спорте нет места политике. Ставшая второй украинка Юлия Левченко 
тепло поздравила нашу Машу с победой!

Результат 2 метра 3 сантиметра 
позволил Марии Ласицкене защи-
тить титул чемпионки мира.

Для наших волейболистов «Мемориал Вагнера» — один из этапов подготовки к чемпионату Европы.

Акцент

 18-летний российский ходок 
Сергей Широбоков стал вто-
рым на дистанции 20 киломе-
тров

Спортсмены из сто-
лицы России выиг-
рали две золотые, 
серебряную и брон-
зовую награды

Несмотря на проблемы с составом, «Металлург» радует 
болельщиков результатами.

МЕЖДУ ТЕМ
Уже более 40 спортсменов обратились к врачам на чемпионате мира 
по легкой атлетике в Лондоне после вспышки гастроэнтерита. 
Ранее Международная ассоциация легкоатлетических федераций 
(ИААФ) сообщила, что несколько спортсменов, проживающих в одном из 
официальных отелей чемпионата мира в Лондоне, заболели гастроэнте-
ритом. В релизе ИААФ отмечается, что организация сотрудничает с 
местными органами здравоохранения, чтобы взять контроль над ситу-
ацией. «Местные власти уведомлены о вспышке вируса на чемпионате 
мира в Лондоне. Нам известно, что уже более 40 человек сообщили о болез-
ни, три обращения были подтверждены как норовирус путем лабора-
торных исследований. Мы тесно работаем с организаторами, чтобы 
предотвратить распространение болезни», — сообщается в релизе орга-
низации.

НОВОСТИ

Слуцкий 
выиграл
первый матч 
в Англии

ОПАСНЫЕ 
«ТИГРЫ» 

Иван Ильин

ПЕРВЫЙ домашний матч клуба 
«Халл Сити», который с недав-
них пор возглавляет российский 
специалист Леонид Слуцкий, за-
вершился крупной победой над 
«Бертон Альбион» — 4:1.

Напомним, что Слуцкий стал 
первым отечественным специа-
листом, занявшим должность 
главного тренера в команде, ба-
зирующейся на родине футбола. 
«Халл Сити», на эмблеме которо-
го красуется черно-оранжевый 
тигр, вылетел в прошлом сезоне 
из Премьер-лиги и теперь высту-
пает во втором по значимости ди-
визионе, именуемом чемпион-
шип. В нем целых 24 команды, ка-
ждой из которых за сезон надо 
провести по 46 матчей. В России 
столь трудный сезон даже сложно 
представить. Задача Слуцкого — 
вернуть «тигров» в элиту. Выпол-
нить ее очень трудно, поскольку 
прямых путевок наверх всего две. 

«Халл» начал сезон на выезде 
против «Астон Виллы» и добыл в 
Бирмингеме ничью, отыграв-
шись в концовке, — 1:1. Первый 
домашний поединок пришелся 
на встречу с куда менее сложным 
оппонентом. «Бертон Альбион» 
считается одним из аутсайдеров 
чемпионшипа, но и он потрепал 
нервы Леониду Викторовичу. К 
перерыву счет был ничейный — 
1:1, и лишь во втором тайме 
«Халл» соперника дожал, отгру-
зив ему еще три мяча. Победа — 
4:1 — здорово подняла настрое-
ние болельщикам, уже распеваю-
щим песни в честь нового трене-
ра. Сам Слуцкий на пресс-конфе-
ренции признался, что именно 
речевки в его адрес стали самым 
ярким моментом для него лично. 
И отдельно поблагодарил фана-
тов за отличную поддержку. 

Француз 
выиграл 
супертурнир 
в Сент-Луисе

МАКСИМ 
ШАГНУЛ 
В ФЕРЗИ

Павел Петровский

В СЕНТ-ЛУИСЕ завершился 
престижный турнир Кубок 
Синкфилда, который являлся 
этапом мирового Гран-тура. 

В заключительном туре дей-
ствующий чемпион мира Маг-
нус Карлсен выиграл у Левона 
Ароняна, но разделить первое 
место не смог, так как француз 
Максим Вашье-Лаграв одолел 
Яна Непомнящего. 

Порадова л  болельщиков 
Петр Свидлер, который смог вы-
играть у Фабиано Каруаны.

В турнирной таблице вслед 
за  Вашье-Лагравом, который 
набрал шесть очков, финиши-
ровали Ананд, Карлсен — по 5,5 
балла. Аронян и чемпион мира 
по блицу Карякин завершили 
турнир с 5 очками. 

Тем временем команда дет-
ско-юношеской спортивной 
школы имени Ботвинника Мо-
сковского дворца пионеров ста-
ла победителем в командном 
первенстве России по шахма-
там. 

Соревнования завершились 
в Белгороде. От столичного 
дворца пионеров выступали 18 
воспитанников шахматной 
школы имени Ботвинника в воз-
расте до 18 лет, которым при-
шлось соревноваться с коман-
дами из 13 регионов нашей 
страны.

Российский тренер Леонид 
Слуцкий все комфортнее 
чувствует себя в Англии.
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БАСКЕТБОЛ Наша мужская 
сборная выиграла турнир 
в Казани

Бросок пошел

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России, которая готовится к стар-
тующему 31 августа Евробаскету, выиграла междуна-
родный турнир в Казани. Команда Сергея Базаревича в 
столице Татарстана победила Венгрию (84:69), Герма-
нию (89:60) и Исландию (82:69). 

В отличие от недавнего Кубка Владимира Кондраши-
на и Александра Белова в Питере, где россияне взяли 
верх над Финляндией и потерпели поражение от Израи-
ля, в Казани не выступал один из лидеров сборной атаку-
ющий защитник Алексей Швед из подмосковных «Хи-
мок». У него небольшая травма голеностопа. Перед по-
ездкой в Татарстан Базаревич принял решение сокра-

тить круг кандида-
тов на участие в чем-
пионате Старого 
Света и отказался от 
услуг Вячеслава Зай-
цева и Антона Пуш-
кова.

После матча с 
Венгрией, где луч-
шим бомбардиром у 
победителей стал 
центровой Тимофей 
Мозгов (20 очков), 

Базаревич отдельно отметил игру Андрея Зубкова, кото-
рый, по словам наставника, «добавил осмысленности в 
командных действиях». Разгром Германии добавил ви-
стов Михаилу Кулагину, реализовавшему четыре из пяти 
попыток бросков с дальней дистанции. 

Несмотря на итоговый крупный счет, матч с немцами 
складывался непросто. К большому перерыву лидирова-
ла сборная Германии — 41:40. Зато вторую половину 
встречи хозяева провели на «отлично»: 29:16 в третьей 
четверти и 20:3 в заключительной десятиминутке. 

В Казани без Шведа наша стартовая пятерка в первых 
двух матчах выглядела так: Дмитрий Хвостов, Дмитрий 
Кулагин, Никита Курбанов, Андрей Воронцевич, Тимо-
фей Мозгов. Вчера в игре с исландцами Курбанова поме-
нял младший из братьев Кулагиных — Михаил, оказав-
шийся самым результативным у россиян (20 очков). 

Кстати, островитяне уже не считаются баскетболь-
ной экзотикой. Скорее, эту команду теперь можно назы-
вать крепким середнячком. Сейчас в ее составе выступа-
ет баскетболист с нетипичной для самой северной стра-
ны Европы фамилией — Павел Ермолинский. Его отец 
Александр Ермолинский в середине 1980-х защищал 
цвета ЦСКА, затем по контракту уехал в Исландию, по-
лучил гражданство и какое-то время играл за свой клуб 
вместе с двумя сыновьями.

ПЕРСОНА Шарапова 
рассказала, за что 
ее ненавидит 
Серена Уильямс

Мстит за слезы

Анна Козина

МАРИЯ Шарапова, которую после возвращения в спорт 
без конца преследуют проблемы со здоровьем, снова «на 
больничном». Теннисистка приехала в Цинциннати, где 
получила wild card, но в последний момент снялась с 
турнира из-за травмы левого предплечья, полученную 
совсем недавно в Стэнфорде. Маша решила не рисковать 
перед последним «Большим шлемом» в сезоне — US Open. 
Впрочем, это не мешает ей наносить удары по своим со-
перницам и грамотно разводить их по углам корта.  

На своей странице в «Твиттере» Шарапова выложила 
статью журнала People с отрывками из ее автобиографи-
ческой книги «Неудержимая. История моей жизни» 
(Unstoppable. My life so far). Как говорится на сайте изда-
тельства, в автобиографии Мария вспоминает свой фе-
номенальный путь к успеху и рассказывает его в том же 
дерзком и провокационном стиле, которым известен ее 
теннис. И правда, воспоминания про Серену Уильямс 
уже взорвали соцсети.

— Мы с Сереной могли бы быть друзьями, ведь у нас 
одна страсть — теннис. Но этого не случилось, — весьма 
политкорректно начала Шарапова. — Может быть, имен-
но наличие такого напряженного противостояния помо-
гает нам становиться лучше. Хотя, возможно, когда тен-
нис останется в прошлом, мы и станем друзьями.

На этом дипломатия заканчивается.
— После того самого финала Уимблдона-2004 (17-лет-

няя Шарапова разгромила Уильямс-младшую со счетом 
6:1, 6:4. — Прим. авт.) Серена обняла меня и похвалила: 
«Хорошая работа». Она улыбнулась, но внутри явно чув-
ствовала себя иначе. Когда я зашла в раздевалку, то услы-
шала всхлипы. Серена плакала навзрыд. Я постаралась 
уйти как можно скорее, — Шарапова рассказала интере-
сные детали того дня. — Люди не понимают, почему я вы-
играла у Серены всего два матча из 21. Я нашла для себя 
ответ: тот случай в раздевалке. Я думаю, она возненави-
дела меня как тощую девчонку, которая обыграла ее в 
финале Уимблдона. Но даже больше она возненавидела 
меня за то, что я увидела ее слезы. Вскоре после турнира 
я слышала, что Серена сказала подруге: «Этой сучке я 
больше никогда не проиграю». 

Все-таки вряд ли Мария и Серена когда-нибудь подру-
жатся. Ну а эту и другие красочные зарисовки из жизни 
Шараповой можно будет прочитать в бумажной версии 
совсем скоро. Книга выйдет в свет 12 сентября 2017 года. 
Автобиография, кстати, доступна для предзаказа за 28 
долларов.

Футбол Армейцы вырвали победу у «Спартака» в главном дерби страны

Обыграть за две минуты

Илья Зубко 

Ш
естой по счету 
тур чемпионата 
России по футбо-
лу среди команд 
П р е м ь ер -л и г и 

запомнился несколькими ярки-
ми событиями. Главным из кото-
рых стало московское дерби 
между ЦСКА и «Спартаком». 

Избежали драки
Матчи между этими соперни-

ками — головная боль для право-
охранительных органов. Не раз 
они сопровождались кровопро-
литными боями как на улицах го-
рода, так и на самих стадионах. 
Но нынешнее дерби прошло 
весьма мирно. Полиция не дала 
болельщикам пересечься в 
окрестностях армейской арены, 
а на трибунах спартаковцам вы-
делили скромную гостевую кво-
ту. Там тоже обошлось без экс-
цессов, а самым ярким около-
футбольным событием стал пер-
форманс болельщиков ЦСКА. 
Фигура человека в капюшоне 
поднялась на фоне главных для 
любого армейца арен, где прово-
дят свои матчи не только футбо-
листы, но и хоккеисты и баскет-
болисты прославленного клуба. 
«Здесь мы нашли опору наших 
побед», — гласила подпись под 
баннером.  

Любопытно, что даже яркая 
вывеска на этот раз не помогла 
собрать аншлаг. Новая арена ар-
мейцев по-прежнему испытыва-
ет проблемы с посещаемостью. В 
чем тут причина, пусть разбира-
ются менеджеры «красно-си-
них» — то ли пресловутый «дач-
ный сезон» тому виной, то ли 
удаленность стадиона от метро, 
которую вскоре решит открытие 

новой станции. По факту же би-
леты на дерби оставались в сво-
бодной продаже до стартового 
свистка, и часть кресел осталась 
в итоге незанятой. 24 тысячи зри-
телей на 30-тысячной арене для 
такого матча — не те цифры, кото-
рыми можно гордиться.

Рикошет не помог
Обе команды в начале сезона 

прилично штормит. Особенно 
это касается «Спартака», кото-
рый уже успел разгромно проиг-
рать другому принципиальному 
оппоненту, «Зениту», и далекова-
то отпустить питерцев. Армейцы 
в пяти турах потерпели аж два 
поражения от «Локомотива» и 
«Рубина», что тоже шансы на 
чемпионство явно не повышало. 
И тем и другим помешать «Зени-
ту» завоевать «золото» в этот раз 
будет крайне тяжело. А «красно-
белые» такими темпами и вовсе 
рискуют распрощаться с завое-
ванным недавно титулом куда 
раньше, чем им хотелось бы. 

Обсуждая перед игрой старто-
вые составы, и болельщики, и эк-
сперты в первую очередь обра-
щали внимание на вратарей. По-
сле неудачного матча в Питере на 
скамейку запасных отправился 
спартаковец Артем Ребров, и 
против «Арсенала» играл Алек-
сандр Селихов. Как выяснилось, 
это не было разовой акцией. И на 
дерби место в «рамке» снова до-
верили Селихову. Армейский 
штаб, в свою очередь, ожидал ре-
шения врачей — Игорь Акинфеев 
из-за травмы мог и не успеть вос-
становиться, и тогда пришлось 
бы бросать в бой Илью Помазуна. 
Но рисковать Виктору Гончарен-
ко все-таки не пришлось, и Акин-
феев на игру вышел.

Работы у Игоря в первом тай-

ме было куда меньше, чем у его 
визави. ЦСКА создал сразу не-
сколько хороших моментов, а 
тон атакам хозяев задавал Алан 
Дзагоев. Но Селихов к перерыву 
нули на табло сохранил. В начале 
второго тайма «Спартак» повел в 
счете. Гол мог показаться нело-
гичным и даже курьезным, по-
скольку после удара новичка 
«красно-белых» Пашалича мяч 
рикошетом от ноги Василия Бе-
резуцкого влетел в угол ворот. 
Тем не менее практически до са-
мого конца поединка гостевые 
секторы пребывали в отличном 
настроении. 

ЦСКА усилил давление после 
замены Алексея Березуцкого на 
Натхо, а ключевую роль в этот 
момент сыграл Александр Голо-
вин. Именно он выдал пас на ни-
кем не прикрытого Щенникова, и 
Георгий отличился уже во втором 
домашнем матче подряд. Двух 
минут не прошло, как «Спартак» 
пропустил еще раз — дальний 
удар Витиньо распластавшийся 
Селихов парировать не смог. 

Каррера верит
Понятно, что когда ситуация в 

матче меняется настолько резко 
и вместо победы команда получа-
ет «баранку», трудно скрыть ра-
зочарование. Тем не менее глав-

ный тренер «Спартака» Массимо 
Каррера держался стоически. 
Журналисты на пресс-конферен-
ции напомнили итальянцу, что в 
прошлом сезоне его команда сла-
вилась как раз характером и 
одержала немало волевых побед. 
Сейчас же «красно-белые» упу-
скают преимущество и теряют 
важные очки — так было в старто-
вой игре против «Динамо», в ко-
торой 2:0 превратились в 2:2. Так 
произошло и теперь. 

— Прошлый сезон закончился, 
— парировал Каррера. — Сегодня я 
не могу предъявить претензий 
своей команде, кроме последних 
шести минут. Нам противостоял 
сильный соперник, мы создавали 
моменты. Ребят упрекнуть не 
могу — они выложились макси-
мально. К сожалению, в данный 
момент этого максимума не хва-
тает. Нужно показывать больше.

Символично,  что победу 
ЦСКА принес игрок, за которого 
клуб заплатил когда-то большие 
деньги и который долгое время 
считался трансферной неудачей 
клуба. Витиньо уезжал в аренду, 
вернулся возмужавшим и более 
зрелым, но сомнений в том, что 
он может определять игру коман-
ды в атаке, по-прежнему хватает. 
Так что гол «Спартаку» бразилец 
воспринял с особым энтузиаз-

мом. И гордо заявил после матча, 
что теперь «вписал свое имя в 
историю клуба».

— Рад, что помог ЦСКА добить-
ся такой важной победы. Для это-
го я и нахожусь в команде, чтобы 
забивать, поэтому по-настояще-
му счастлив. Этот мяч придаст 
мне уверенности в силах. Это са-
мый важный мой гол за ЦСКА на 
данный момент, но мне еще мно-
гое надо сделать, — сказал Ви-
тиньо журналистам.

Главный тренер армейцев 
Виктор Гончаренко воспринял 
результат более хладнокровно. И 
признался, что никаких эмоций 
после финального свистка уже не 
испытывает, поскольку теперь 
настраивается на матч квалифи-
кации Лиги чемпионов против 
швейцарского «Янг Бойз».

Ушел в прямом эфире
50-летний Александр Григо-

рян очень недолго поработал в 
клубе Премьер-лиги. Но, без-
условно, стал очень заметным ее 
персонажем. Причем известно-
сти он добился не столько благо-
даря спортивным успехам, 
сколько из-за умения нестандар-
тно формулировать свои мысли. 
Например, Григорян ввел в рус-
ский язык слово «вандерфуль-
но», от английского wonderful, то 
есть «прекрасно». Так он в пря-
мом эфире как-то оценил игру 
«Анжи». А недавно собственного 
нападающего Константина Базе-
люка обвинил в трусости.

Но нынешний сезон «Анжи» 
под руководством Григоряна на-
чал скверно. Одна победа при 
пяти поражениях — такими тем-
пами в элите удержаться крайне 
сложно. Последней каплей стала 
домашняя неудача в игре с «Ди-
намо». «Бело-голубые», пропу-
стив первыми, выиграли 3:1. По-
сле чего Григорян ушел в отстав-
ку. Сделал он это нестандартно.

Корреспондент телеканала 
«Наш Футбол», обратившись к 
Александру Витальевичу за стан-
дартным послематчевым флеш-

интервью, назвал его «главный 
тренер «Анжи». На что Григорян 
его поправил и отметил, что он 
теперь — бывший главный тренер. 
Он посетовал, что команда снова 
проиграла, хотя показала качест-
венный футбол. «В таких случаях 
тренер должен набраться муже-
ства и подать в отставку. Что я и 
делаю», — заявил Григорян.

«Тосно» удивляет 
Сенсационный результат был 

зафиксирован в Черкизово, где 
московский «Локомотив» впер-
вые в сезоне потерпел пораже-
ние. Команда Юрия Семина усту-
пила новичку элитного дивизио-
на «Тосно».

Первый тайм прошел практи-
чески без интересных моментов. 
Хозяева больше владели мячом, 
но события не форсировали и 
особых проблем оппоненту не 
создали. А на 51-й минуте для 
«Локомотива» наступила рас-
плата. Чернов пробил издали, 
мяч попал в Кверквелия и после 
этого рикошета влетел в сетку — 
Гильерме сделать уже ничего не 
мог. Попытки «красно-зеленых» 
перестроиться и отыграться ни-
чего не принесли. 

— Пропустив нелепый рико-
шет, дальше играли неправильно, 
перешли на навал. У «Тосно» 
много футболистов высокоро-
слых, и они весь верх выиграли, 
— пояснил в комментарии для ТВ 
наставник «Локо» Юрий Семин.

В итоге в концовке москвичи 
пропустили еще — отправившись 
всей командой забивать, они ого-
лили тылы, и уже на пятой добав-
ленной минуте Заболотный по-
ставил точку в матче, переиграв 
вратаря хозяев — 2:0.

Бразильский форвард ЦСКА 
Витиньо (номер 11) принес своей 
команде важнейшую победу.

Фанаты ЦСКА подготовили к матчу с самым принципиальным соперником масштабный баннер.

Акцент

 Обе команды на старте сезона 
прилично штормит. Помешать 
«Зениту» выиграть «золото» 
им будет крайне тяжело

В последней четвер-
ти матча Россия — 
Германия немцы 
набрали только 
три очка

Мария Шарапова в своей автобиографии рассказала о заку-
лисной жизни теннисной элиты.
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Текущее положение команд*

И В Н П М О
Зенит 6 5 1 0 15-3 16

Ростов 6 4 1 1 8-3 13

Локомотив 6 4 1 1 7-4 13

ЦСКА 6 4 0 2 11-8 12

Краснодар 6 3 2 1 9-7 11

Уфа 6 2 3 1 6-7 9

Ахмат 6 3 0 3 8-10 9

Рубин 6 2 2 2 8-8 8

Спартак 6 2 2 2 8-9 8

Урал 5 1 4 0 5-4 7

Динамо 6 2 1 3 8-7 7

Тосно 6 2 0 4 5-7 6

СКА-Хабаровск 6 1 1 4 3-7 4

Анжи 6 1 0 5 3-10 3

Арсенал 5 1 0 4 3-7 3

Амкар 6 0 2 4 1-7 2

*Игра «Арсенал» — «Урал» 
состоится сегодня вечером.

cТАТИСТИКА

«Уфа» — «Ростов» — 1:4
Голы: Ванек, 55 — Гацкан, 57; Калачев, 

64, 66; Мевля, 77.

ЦСКА — «Спартак» — 2:1
Голы: Щенников, 83; Витиньо, 85 — 

Пашалич, 48.

«Анжи» — «Динамо» — 1:3
Голы: Яковлев, 9 — Бечирай, 15; Пан-

ченко, 34, 75.

«СКА-Хабаровск» — 
«Рубин» — 1:1
Голы: Христов, 82 — Цакташ, 90+2.

«Локомотив» — 
«Тосно» — 0:2
Голы: Чернов, 51; Заболотный, 90+5.

«Зенит» — «Ахмат» — 4:0
Голы: Паредес, 28; Кокорин, 50; Кузя-

ев, 68; Жирков, 84.

«Краснодар» — 
«Амкар» — 1:1
Голы: Классон, 25 — Гащенков, 76. 
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СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «РГ»

МОЙ ВЕРНЫЙ 
ТОВАРИЩ

Виктор Потанин

Е
сть такие страницы, к кото-
рым привязываешься на-
век; о которых тоскуешь 

так же сильно, как о родном чело-
веке. Так навек я полюбил книги 
Василия Белова. 

Вспоминаю, как в марте 1970 
года он пригласил меня приехать 
в его родную Вологду. Мы собра-
лись в дорогу и поехали. Вместе 
со мной был мой сердечный друг 
писатель Виктор Лихоносов.  

Мама писателя Анфиса Ива-
новна отнеслась к нам, как к са-

мым родным, близким людям. 
Помню, как расспрашивала меня 
о моей семье. Анфису Ивановну 
и Василия Ивановича как-то ра-
достно удивило, что моя мама 
Анна Тимофеевна, учительница 
литературы, учит детей без до-
машних заданий. И это правда, 
ведь и сам я когда-то был ее уче-
ником. И она учила только на 
уроке, берегла наше детство. Она 
мечтала о том, чтобы у каждого 
из нас был любимый писатель. И 
вот прошли годы, и моим люби-
мым писателем стал Василий Бе-
лов...  

 В середине 1990-х в моем 
Кургане в издательстве «Заура-
лье» родился проект под назва-
нием «Современная русская 
классика». Курганцы задумали 
издать ряд выдающихся писате-
лей И, конечно же, в этот золотой 
список попал и Василий Белов.

Меня сделали ответственным 
за его книгу: «Вы с Беловым — 
друзья, и потому даем вам пол-
ную волю. На чем остановится 
ваша душа, то и включайте в кни-
гу…» 

И для меня начались напря-
женные дни — телефонные пере-
говоры с Василием Ивановичем, 
обмен письмами, телеграмма-
ми — и, наконец, все завершилось 
в 1996 году. Книга вышла под на-
званием «В кровном родстве. По-
вести и рассказы». 

Я так радовался книге, словно 
некоторые страницы в ней напи-
сала моя собственная рука. 
Я просто был счастлив. И теперь 
ждал приятной реакции от само-
го автора. 

И вот в один из вечеров в моей 
курганской квартире раздался 
телефонный звонок. На проводе 
была Вологда, а в трубке его до 
бесконечности родной голос. Но 
в тот вечер голос Белова был сер-
дитым:

— Виктор, как ты допустил, что 
моя книга вышла в таком нео-
прятном виде? Ты почему такой 
добрый, твоя доброта над тобой 
подшутила… — И еще что-то стал 
говорить Василий Иванович, 

и все такое же колючее и обидное 
для меня. А закончил он очень 
кратко:

— У тебя что, в Кургане совсем 
нет корректоров?

— Но что же все-таки случи-
лось, что?

И тогда он стал объяснять:
— На странице такой-то исчез-

ла запятая. А в соседней главе мое 
тире заменено двоеточием. Ты 
слышишь меня?

— Слышу, слышу.
— Так вот на странице 239 вме-

сто моего «поревешь» постави-
ли — «поревишь». А через не-
сколько страниц выпало целое 
слово, и получилась фраза-обру-
быш. Нехорошо…

— Но это же все описки, обыч-
ные мелочи. Читатель и не заме-
тит…

— Ты что? Не сходи с ума. — Го-
лос Белова задрожал. — Разве 
можно так относиться к слову?! 

Мы же с тобой русские или кто? 
Я все это изложил тебе в письме…

А потом пришло и письмо. Оно 
было как приговор. Я  совершенно 
расстроился и даже заболел. А че-
рез несколько дней отправил в Во-
логду ответное письмо и поста-
рался Василия Ивановича как-то 
успокоить и даже утешить. И, ко-
нечно, я сообщил ему, что его кни-
га уже полюбилась нашим читате-
лям и те маленькие огрехи никто 
и не заметил. Никто! Я нарочно 
поставил в конце слова огромный 
восклицательный знак. В конце 
письма я допустил, видимо, ошиб-
ку, потому что сообщил, что лежу, 
не поднимаясь с кровати, у меня 
поднялось давление от всей этой 
истории с корректорами…

Конечно, я зря об этом напи-
сал. Через неделю из Вологды 
пришло от Василия Ивановича 
новое письмо. Очень короткое, 
очень сердечное, совершенно 
братское письмо. 

Не могу не привести его пол-
ностью: «Виктор, добрый день! 
Что у тебя со здоровьем? Сосу-
ды? Лечись, как только можешь! 
Я вот тоже: пальцы не держат 

ручку… Чай разлил, а надо ехать 
в Москву.

Я написал тебе о книге только 
для того, чтобы ты знал… При 
чем тут ты-то? Просто я хотел, 
чтобы ты сообщил издателям, ка-
кие ленивцы у них корректорши. 
И языка русского не знают… Вот 
и все. Извини, рука как у пьяного. 
А я уже 15 лет не брал в руки ал-
коголя. Говорят, неврит…

Обнимаю, поклон родным 
тебе людям.

Белов. 15 сент. 96 г.».
Еще о многом хотелось бы 

рассказать, но Василий Ивано-
вич не очень-то любил простран-
ные монологи и давайте послу-
шаемся его. Вернемся к его кни-
гам. К «Привычному делу». Эта 
повесть будет жить вечно — пока 
жив русский человек. 

На каждой книге, подаренной 
им мне, — его автограф. Особенно 
часто я перечитываю вот этот: 
«Дорогой Анне Тимофеевне от 
верного товарища ее сына. С по-
чтением. Белов. 28 мая 1988 г.». 
Автограф сделан на книге «Кану-
ны». 

Я снова и снова повторяю 
его, — и моя душа в счастливом 
кружении, ведь он назвал меня 
своим верным товарищем. 
И кому назвал — моей матери! 
Я никогда этого не забуду. До кон-
ца своих дней.

Проза жизни Сегодня исполняется 80 лет мастеру деревенской прозы Виктору Потанину

Тихий голос из Утятки
Дмитрий Шеваров 

П
исатель рождается не 
в момент своего по-
явления на свет, а в 
тот особенный день, 
когда его душа, досе-

ле замкнутая в своем укромном 
детском мире, вдруг открывается 
жизни, людям, Вселенной. Но 
даже немногие классики помнят 
этот момент. Виктор Федорович 
Потанин помнит. На календаре 
было 9 мая 1945 года. Мальчонке 
из зауральской деревни Утятки 
не исполнилось еще и восьми лет.

«В тот праздничный день в де-
ревне был митинг, на который со-
брались школьники, старики 
и даже малые дети. Я же, восьми-
летний мальчишка, не смог быть 
вместе с ними. У меня просто не 
было сил и душили слезы. Ведь 
никто из моей родни по мужской 
линии, начиная с отца, не вернул-
ся домой. За войну мы устали по-
лучать похоронки. Я смотрел об-
реченно в окошко. И в это время 
зашел дедушка Павел, сосед, 
и прямо с порога:

— Витек, хватит реветь-то. Ты 
теперь остался за мужика, а наше 
дело с тобой — работа. Так что да-
вай одевайся и поедем с тобой ру-
бить жерди...»

На обратном пути из леса дед 
Павел посадил притомившегося 
мальчишку на воз, подстелил ему 
свой пиджак, а сам пошел рядом 
с телегой. Витя застыдился было, 
хотел тоже идти пешком, но ста-
рик остановил его: «Нет-нет, 
сиди там. Ты заслужил. Такую 
войну вынес — это надо понять». 

Вот и сидел Витя на возу до са-
мого дома, притихший, испол-
ненный благодарности деду Пав-
лу, и еще не умеющий ее выска-
зать. Как огромна была эта невы-
сказанность, это наполненность 
души благодарным теплом, — 
только из этого стремления об-
нять благодарно своих близких, 
запечатлеть их навсегда, и ро-
ждается большой, настоящий пи-
сатель. Так было с Толстым, 
с   Фолкнером,  с   Маркесом, 
с Юрием Казаковым...

Именно Юрий Павлович Каза-
ков, почувствовав что-то родное 
в рассказах 20-летнего курган-
ского юноши Вити Потанина, дал 
ему рекомендацию в союз писа-
телей. 

«Казаков для меня очень род-
ной, — рассказывает Виктор Фе-
дорович, — он поддержал мою 
прозу, которую считали очень 
грустной и православной, а это 
было почти запрещено...»

Во многом благодаря Виктору 
Потанину еще в 1980-е годы в Кур-
гане началось восстановление 
храма Александра Невского.  Тог-
да писателю пришлось пережить 
трудные дни и месяцы — ему угро-
жали и в письмах, и по телефону.

Отказавшись от переезда 
в Москву, оставшись в Кургане,  
рядом с Утяткой, Потанин лишил 
себя внимания прессы и  началь-
ства, но сберег чистоту души и 
прозрачность слога. 

Как брата любили Потанина 
Василий Белов и Виктор Астафь-
ев.  С  нежностью относился 
к нему Валентин Распутин. Полу-
вековая дружба связала Виктора  
Потанина с Виктором Лихоносо-
вым.

Литературоведы утверждают, 
что писатель никогда не совпада-
ет с самим собой. В писаниях сво-
их, на бумаге, он один, а в жиз-
ни — другой, и часто невыноси-
мый для своих близких. 

Когда мы увиделись с Викто-
ром Федоровичем, мне посчаст-
ливилось увидеть, что такое бы-
вает: писатель и частный человек 
не двоятся, а составляют одну 
симпатичную личность. Боль-
шой, добродушный и застенчи-
вый Виктор Федорович слушает 
собеседника так чутко и влю-
бленно, как верно слушала своих 
учеников его мама-учительница, 
Анна Тимофеевна.

Сейчас модно рассуждать о 
«трендах» современной литера-
туры, но и писатели, и читатели 
понимают, что в вечности оста-
нутся только книги, написанные 
от души.  

Вот и книги Виктора Потани-
на, оставаясь для многих нынеш-
них молодых читателей в без-
вестности, непременно будут 
еще прижаты ими к  сердцу. 
«Многие же будут первые по-
следними, и последние первы-
ми» (Мф. 19: 30).

Его слово греет так ощутимо, 

что зимой это чувствуешь вжи-
ве — зачитаешься в холодной 
электричке его книжкой, и будто 
изнутри что-то согревать начи-
нает, и смотришь на жизнь за ок-
ном уже с миром и доверием. 

Готовясь к этой публикации, 
я попросил у Виктора Федоро-
вича что-то автобиографиче-
ское. Он предложил: «А что если 
я напишу вам о своем друге, 
о Василии Белове? Конечно, 
о нем нужны какие-то особые, 
нутряные слова, а у меня просто 
эскиз...»

Я с радостью согласился, ведь 
в этом году, в октябре, исполнит-
ся 85 лет со дня рождения Васи-
лия Ивановича. 

P.S. Сегодня в Кургане пройдет 
торжественная церемония при-
своения имени Виктора Федоро-
вича Потанина областной дет-
ской библиотеке.

Виктор Федорович Потанин 
по дороге в Ясную Поляну. Тула, 
2008 год.

Письмо Василия Белова Виктору Потанину, 15 сентября 1996 года.

Виктор Федорович Потанин (стоит), Василий Иванович и Анфиса Ивановна Беловы. Вологда, март 1970 года. 

Акцент

 — Ты что? Не сходи с ума. — 
Голос Белова задрожал. — 
Разве можно так относиться 
к слову?! 

Москва +19...+25, гроза

Санкт-Петербург +18...+19, дождь

Анадырь +4...+10, облачно

Архангельск +18...+21, дождь

Астрахань +20...+34, солнечно

Благовещенск  +21...+28, дождь

Владивосток +19...+21, облачно

Волгоград +22...+29, солнечно

Воронеж +21...+30, солнечно

Екатеринбург +11...+18, дождь

Иркутск +17...+15, облачно

Казань +13...+22, облачно

Калининград +16...+19, дождь

Краснодар +28...+34, гроза

Магнитогорск +13...+19, дождь

Мурманск +14...+17, дождь

Нижний Новгород +14...+24, солнечно

Новосибирск +10...+14, дождь

Омск +12...+22, солнечно

Орел +21...+29, гроза

Оренбург +15...+25, облачно

Пермь +10...+18, облачно

Ростов-на-Дону +24...+35, солнечно

Севастополь +25...+29, солнечно

Симферополь +24...+26, гроза

Сочи +26...+29, гроза

Тамбов +19...+28, солнечно

Тюмень +13...+17, облачно

Уфа +12...+19, облачно

Хабаровск +17...+26, дождь

Челябинск +12...+20, дождь

Чита +17...+23, гроза

Элиста +20...+35, солнечно

Южно-Сахалинск +14...+19, облачно

Якутск +15...+29, солнечно

Ярославль +17...+26, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
На улице ожидается 
переменная облачность, 
возможна гроза. 
Атмосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
По-прежнему дождь. 
Немного похолодает. 
 Атмосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

СРЕДА
Наконец выглянет сол-
нце. Синоптики обещают 
ясную погоду в течение 
дня. Атмосферное давле-
ние — 757 мм ртутного 
столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Василий Белов в родном доме в Тимонихе. 1970-е годы.
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